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ФУТБОЛ

Собеседником обозревателя «СЭ» Елены ВАЙЦЕХОВСКОЙ стала 
олимпийская чемпионка-2014, пропустившая прошлый сезон из-за травмы

СОТНИКОВА 
ВЕРНУЛАСЬ

СОВЕТ ДИРЕКТОРОВ «СПАРТАКА»
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ
Леонид ФЕДУН

Вице-президент «Лукойла». Фактически владеет 
клубом с 2003 года, а контрольный пакет акций был 
выкуплен у Андрея Червиченко в 2004-м.

ЧЛЕНЫ
Александр ЖИРКОВ

Председатель совета пенсионного фонда «Лу-
койл-Гарант», председатель правления пенсионно-
го бизнеса «ИФД-Капитал». В «Спартак» пришел в 
2013 году и с тех пор тщательно следит за всеми 
расходами клуба.

Александр МАТЫЦЫН
Вице-президент «Лукойла». В высшем руковод-

стве «Спартака» с 2004 года.
Сергей МИХАЙЛОВ

Член совета директоров «Лукойла» и председа-
тель совета директоров «Группа КапиталЪ Управ-
ление Активами». В высшем руководстве «Спар-
така» с 2004 года.

Андрей ФЕДУН
Брат Леонида Арнольдовича, гендиректор ООО 

«Стадион «Спартак».
Сергей РОДИОНОВ

Генеральный директор «Спартака».

- Когда спортсмен по тем или иным причинам пропу-
скает сезон и окунается в «другую», неспортивную жизнь, 
самой большой проблемой для него становится снова впих-
нуть себя в «спортивные» рамки. Вы, даже восстанавли-
ваясь после травмы, а потом выступая в шоу-проекте на 
телевидении, каждый день приходили на каток, не давая 
себе возможности полностью отдохнуть ото льда. Неуже-
ли фигурное катание до такой степени крепко продолжало 
вас держать?

- Отдохнуть я как раз успела - в те месяцы, что была 
травмирована и не могла кататься. И мне уже тогда не 
хватало льда и привычного образа жизни. Я продолжа-
ла приходить на каток, немного тренировала маленьких 
детишек и страшно скучала по тем временам, когда ка-
талась сама. Несмотря на это, возвращаться на «боль-

шой» лед сейчас все равно тяжело. Слишком давно не 
было соревнований. 

- Но ведь вы выступали на публике достаточно много: 
катались во всевозможных шоу, танцевали в телевизион-
ном проекте и даже пели со сцены. На этом фоне открытая 
для прессы тренировка вызывает хоть какое-то волнение? 
Или это просто очередной рабочий момент?

- Рабочий момент. Понятно, что на эту тренировку при-
дут многие, в том числе и руководители федерации фи-
гурного катания. Но как какой-то серьезный экзамен я 
все равно такую тренировку не воспринимаю. Разве что 
будет непривычно много народа. У нас на катке такое про-
исходит нечасто.

Окончание - стр. 11

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ

Общее собрание акционеров 
«Спартака» определило новый 

состав совета директоров 
клуба. Изменение одно - место 

Джевана Челоянца занял 
Сергей Родионов. Леонид 

Федун остался председателем.

ФЕДУН  
НЕ УСТАЛ,

ФЕДУН  
НЕ УХОДИТ

Дмитрий ЗЕЛЕНОВ

Друзья! Оказывается, нас всех ввели в заблужде-
ние. Леонид Федун никуда не уходит, а его май-
ское обращение к болельщикам было… просто 

обращением. Или - шуткой, на которую мы почему-то 
купились. Или эмоциональным порывом, прошедшим 
уже через пару дней. А скорее всего, обращение не-
сло в себе совсем иную смысловую нагрузку.

Получилось, конечно, весело. Это как если бы Борис 
Ельцин после окончания новогодних праздников пят-
надцать лет назад вдруг приехал из Барвихи в Кремль 
и сел бы как ни в чем не бывало в своем рабочем ка-
бинете. А что такого? В 1999-м - устал и ушел. В 2000-
м - отдохнул и вернулся.

Правда, у Ельцина все было понятнее некуда: ухо-
жу в отставку, обязанности возлагаю на премьер-ми-
нистра. У Федуна же формулировки изначально были 
обтекаемы. Достаточно несколько раз перечитать то, 
что Леонид Арнольдович сказал три месяца назад, что-
бы прийти к выводу: а ведь ничего конкретного он и не 
обещал. Подвел итоги сезона, дал свою оценку, выска-
зал неудовлетворение результатами, а все остальное 
за него додумали.

Вот фраза, которую трактовали как отречение от 
престола:

«Искренне, всей душой переживаю и болею за судь-
бу «Спартака» и понимаю, что настало время отдать 
полномочия профессионалам. Может, они будут более 
удачливы и компетентны и приведут народный клуб к 
новым титулам».

Как бы сказал Валерий Карпин: «Ну и?» Может, бу-
дут, а может, и нет. И понимать можно сколько угодно 
- понимание того, что «настало время отдать полномо-
чия профессионалом» это совсем не то же самое, что 
и намерение это сделать.

Но больше всего похоже на правду то, что Федун 
имел в виду не себя, а кого-то другого. Например, 
бывшего генерального директора Романа Асхабадзе. 
Потому что как раз через пять дней после заявления 
председателя совета директоров Асхабадзе досрочно 
сложил полномочия. Вероятно, пришедший на долж-
ность генерального директора Родионов - и есть один 
из тех профессионалов, про которых говорил Федун. 
Вот и разрешилась неувязочка - еще тогда было слож-
но поверить, что хозяин «Спартака» причисляет себя к 
дилетантам. Выходит, профессионалам он противопо-
ставлял лишь Асхабадзе.

Что касается Джевана Челоянца, который по итогам 
собрания акционеров покидает совет директоров, то 
тут история другая. В последнее время у этого человека 
был особый взгляд на развитие клуба, не всегда сов-
падавший с мнением большинства. В какой-то момент 
из просто члена совета директоров Челоянц превра-
тился чуть ли не во второй центр влияния - чаще всего 
оппозиционный. Видимо, акционеры решили, что это 
мешает управлению клубом.

При этом стоит заметить, что акции у Челоянца оста-
ются. И он может высказывать свое мнение на тех же 
собраниях акционеров, где решаются стратегические 
вопросы. А так как совдир созывается чаще и каждод-
невная жизнь команды от его решений зависит боль-
ше, то в нем должно царить согласие. Именно поэтому 
туда, кстати, включили Родионова. Для лучшей связи 
между разными уровнями спартаковской вертикали.

В общем, все стало на свои места - слава богу.
Не дает покоя только один вопрос: зачем Федун 

сделал то заявление, если в его роли, по сути, ничего 
не изменилось? Думаю, ответ кроется во фразе, бро-
шенной им тогда же, в конце мая:

 «Можете больше мне не звонить: я никаких ком-
ментариев по футболу не даю и становлюсь просто 
человеком, который будет финансировать и помогать 
«Спартаку».

Возможно, Федуну просто надоело быть человеком, 
на которого все кивают, когда «Спартак» проигрывает.

Но ведь теперь у «Спартака» все хорошо?

- К новости об интересе «Манчестер Юнай-
тед» относятся по-разному. Одни считают, что 
это реальная ситуация. Другие представляют 
ее выдумкой французского агента. А каково 
ваше мнение? - вопрос Сарсания.

- От своих знакомых, которые связаны с 
международным футбольным рынком, слы-
шу, что «Юнайтед» действительно заинтере-
сован в приобретении Александра. Более то-
го, его хотят видеть у себя и некоторые другие 
европейские клубы, в частности «ПСЖ». Как 
будут дальше развиваться события, предска-
зать не берусь.

- Не кажется ли вам странным, что после 
столь слабо проведенного сезона в клубе и 
сборной Кокорин по-прежнему вызывает ин-
терес у столь именитых клубов?

- Возможности Александра досконально 
изучены скаутами, и, по совокупности, име-
ющейся у них информации, он проходит на 
рынке как перспективное приобретение.

- Даже несмотря на то, что не забивает?
- Грамотные игроки рынка могут найти 

этому массу причин. Но то, что Александр 

снизил результативность, может повлиять 
на его цену.

- Каковы шансы на его уход из «Динамо»?
- 50 на 50. Если будет предложение, кото-

рое устроит «Динамо», то, скорее всего, рас-
ставание вполне реально.

- Но ведь в таком случае «Динамо» остается 
без квалифицированного форварда, на сме-
ну которому может прийти только молодежь.

- Я верю в Андрея Кобелева и в то, что он 
сумеет справиться с ситуацией. Ведь именно 
Андрей Николаевич в свое время доверил Ко-
корину место в составе.

- У вас в Клайпеде сейчас выступает быв-
ший динамовец Андрей Панюков, у которого 
закончился контракт с бело-голубыми. Мог бы 
он помочь своему бывшему клубу?

- Сейчас Панюковым активно интересу-
ются во Франции. Со всей ответственностью 
заявляю, что это талантливый, амбициозный 
нападающий, который хочет играть.

Александр ЛЬВОВ
Другие материалы - стр. 3

В ЦСКА ТЕПЕРЬ ДВА НАТХО
Двоюродный брат Бибраса Натхо - Амир присоединился к ЦСКА.  

Армейцы могут взять 19-летнего хавбека в аренду у «Барселоны». Стр. 5

ЛИГА ЕВРОПЫ.  4-й отборочный раунд. Первые матчи

На этой неделе в СМИ появилась информация о том, что форвард 
сборной России Александр Кокорин вот-вот может уйти из развали-
вающегося на глазах «Динамо» не в «Зенит», а в сильный английский 
клуб - «Манчестер Юнайтед» или «Тоттенхэм». Об этом в интервью 
ТАСС заявил французский агент Кристоф Ютто. Поначалу новость не 
вызвала доверия, тем более что делами Кокорина вообще-то зани-
мается его отчим Кирилл Логинов. Однако вчера бывший спортив-
ный директор «Зенита» и «Динамо», гуру российского трансферного 
рынка Константин Сарсания подтвердил: к Кокорину есть серьезный 
интерес в Европе. Причем как со стороны «МЮ» Луи ван Гала, так и 
у французского «ПСЖ». Неужели 24-летний россиянин вскоре будет 
конкурировать не с Дзюбой и Халком, а с Руни или Ибрагимовичем? 
Отметим, что за год до истечения срока контракта с бело-голубыми 
трансферная стоимость игрока оценивается в 8 - 12 миллионов евро, а 
его зарплата в «Динамо» - 4,3 миллиона евро. Начало сезона Кокорин 
пропустил из-за травмы, но два дня назад приступил к тренировкам.

КОКОРИН ИНТЕРЕСЕН  
И «МЮ», 
И «ПСЖ»

С КЕМ, ВОЗМОЖНО, БУДЕТ 
КОНКУРИРОВАТЬ КОКОРИН

Игрок Страна Возраст Цена* Игры** Голы
Александр КОКОРИН Россия 24 10 39 10

МАНЧЕСТЕР ЮНАЙТЕД
Уэйн РУНИ Англия 29 40 37 14
Мемфис ДЕПАЙ Голландия 21 28 41 28

ТОТТЕНХЭМ
Харри КЭЙН Англия 25 22 51 31
Эрик ЛАМЕЛА Аргентина 23 22 45 5

ПСЖ
Златан ИБРАГИМОВИЧ Швеция 33+ 15 37 30
Эдинсон КАВАНИ Уругвай 28 42 46 24
Эсекиэль ЛАВЕССИ Аргентина 30 14 47 9
  * В миллионах евро (по данным Transfermarkt.de).
** В сезоне-2014/15.

Продолжит ли  
Александр КОКОРИН  
(на переднем плане)  
свою карьеру  
в Англии, Франции  
или останется в России?

КРАСНОДАР 5 
ХИК 1

РАБОТНИЧКИ 1 
РУБИН 1

Ответные матчи состоятся 27 августа. 
Стр. 2
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РАБОТНИЧКИ - РУБИН -  
1:1 (0:0)

Голы: Гекдениз, 68 (0:1). Ристев-
ски, 85 (1:1).

«Работнички» (Скопье): Бажи-
новски (Шишковски, 90+6), Чи-
карски, Илиевски, Ристевски, 
Силяновски, Алтипармаковски, 
Вуйчич, Петровик, Йованоски 
(Ристовски, 70), Маркоски, Ане-
не (Найдовски, 86).

«Рубин» (Казань): Рыжиков, Кузь-
мин, Кверквелия, Камболов, Ко-
туньо, Карлос Эдуарду (Кисляк, 
81), Оздоев, Георгиев, Билялет-
динов (Портнягин, 58), Гекдениз 
(Батов, 72), Канунников.

Наказания: Петровик, 22. Камбо-
лов, 31. Анене, 38. Кузьмин, 50. 
Батов, 77. Кисляк, 90+1 (преду-
преждения). Петровик, 54 (уда-
ление).

Судья: Вад (Венгрия).
20 августа. Скопье. «Арена Фи-

липп II».

Ровно год назад «Работнич-
ки» и ХИК рубились друг 
с другом в отборочном ра-

унде Лиги чемпионов. Нынче в 
Лиге Европы жребий свел тех 
и других с клубами из России. 
И если песенка финнов после 
сокрушительного поражения в 
Краснодаре, похоже, спета до-
срочно, то клуб из Македонии 
перед ответным визитом в Ка-
зань сохраняет шансы на успех 
по сумме двух матчей.

«Работнички» и «Рубин» пред-
ложили зрелище весьма сомни-
тельного качества. До переры-
ва игра не смотрелась вовсе: за 
такой футбол впору не брать с 
болельщиков деньги, а, наобо-
рот, доплачивать им. Минимум 
комбинаций, считаное количе-
ство прицельных ударов. Борь-
бы хватало, причем не всегда 
честной: хозяева с первых ми-
нут приняли на вооружение так-

тику мелкого фола, порой не гну-
шаясь провокаций и симуляций.

А на роль главной жертвы 
македонцами, такое ощуще-
ние, был избран Оздоев - впро-
чем, его позиция в центре поля 
изначально предполагала кон-
такты не только с мячом. К сере-
дине первого тайма полузащит-
ник «Рубина» успел отхватить и 
по ногам, и по лицу - во втором 
случае терпение венгерского ре-
фери Иштвана Вада, наконец, 
лопнуло - и бородатый хавбек 
«Работничков» Петрович (он и 
прежде усердствовал в пресло-
вутых «югославских штучках») 
увидел-таки перед собой жел-
тую карточку.

Построением и манерой ве-
дения игры македонцы давали 
понять, что «Рубина» они опаса-
ются. Даже развивая позици-
онные атаки, хозяева, как пра-
вило, оставляли за линией мя-

ча не менее пяти футболистов. 
Впереди расчет делался на ат-
летичного Анене: темнокожий 
форвард с неплохой стартовой 
и дистанционной скоростью раз 
за разом ускорялся, а партнеры 
искали его передачами.

Неудивительно, что имен-
но Анене нанес первый в матче 
опасный удар в створ - произош-
ло это на 12-й минуте. Немногим 
ранее свои атакующие намере-
ния попытался обозначить «Ру-
бин», но стремление обострить 
ситуацию вблизи чужих ворот 
вошло в противоречие с низкой 
культурой паса: процент бра-
ка в передачах у казанцев был 
слишком высок, причем греши-
ли все, включая мастеровитого 
Гекдениза.

Турок располагался на пози-
ции левого атакующего хавбека, 
и большинство наступательных 
задумок гостей было связано с 

этой зоной. Кроме Гекдениза 
выдвинутому вперед Канунни-
кову призваны были помогать 
Билялетдинов (по центру) и Кар-
лос Эдуарду (правее). Получа-
лось так себе: вплоть до самой 
концовки первого тайма в акти-
ве «Рубина» значилось всего-на-
всего два удара по воротам хо-
зяев. Оба пришлись в створ, но 
если с выстрелом Канунникова 
голкипер «Работничков» Божи-
новски справился не без труда, 
то попытка защитника Котуньо 
- несильно, «щечкой» из-за пре-
делов штрафной - имела значе-
ние главным образом для ста-
тистики.

С атаками с ходу у обеих ко-
манд на протяжении всего мат-
ча дело обстояло несколько луч-
ше, нежели с попытками соору-
дить нечто многоходовое. В этом 
смысле упомянутый шанс Ка-
нунникова выглядел квинтэс-

сенцией происходящего: пере-
дачу на ход через полполя ему 
сделал вратарь Рыжиков. По-
казательно, что, когда «Рубин» 
включал прессинг, хозяева те-
рялись и суетились. Распоря-
дись Гекдениз и Билялетдинов-
младший мячом в этих ситуа-
циях продуктивнее - глядишь, 
российский клуб и подтвердил 
бы статус фаворита на бумаге 
счетом на табло.

…В самом начале второго 
тайма Петрович преподнес «Ру-
бину» королевский подарок: сру-
бил в центральном круге Оздое-
ва, получил свой второй в матче 
«горчичник» и был удален с по-
ля. Положение «Работничков», 

перед матчем и так недосчитав-
шихся из-за дисквалификаций 
и травм четверых игроков, лю-
бой из которых не стал бы лиш-
ним в основе, превратилось из 
непростого в критическое.

Неспроста, впрочем, «Рубин» 
имеет серьезные проблемы в на-
циональном чемпионате. И на 
сей раз слаженности в действи-
ях, агрессии и уверенности в соб-
ственных силах казанцам не хва-
тило для того, чтобы взять явно 
уступающего в классе соперника 
тепленьким и решить задачу по 
добыванию путевки в групповой 
турнир Лиги Европы досрочно.

Гол гости все же организо-
вали: Канунников толково рас-

порядился мячом на границе 
штрафной площади хозяев, за-
щитник Кузьмин идеально вы-
резал пас на дальний угол вра-
тарской и нестареющий Гек-
дениз ценой травмы поразил 
цель. А вот концовка получи-
лась смазанной. «Рубин», играя 
в большинстве, так и не сумел 
взять мяч под контроль. «Работ-
нички», собрав волю в кулак, 
провели несколько отчаянных 
атак и буквально «на флажке» 
отыгрались после подачи угло-
вого. В этом эпизоде подопеч-
ные Рината Билялетдинова 
проиграли две подряд воздуш-
ные дуэли…

Олег ПИРОЖКОВ

21 августа 2015 года2

ФУТБОЛ ЛИГА ЕВРОПЫ. 4-й отборочный раунд. Первые матчи

КРАСНОДАР - ХИК - 5:1 (2:1)

Голы: Ояла, 8 - в свои ворота (1:0). Мамаев, 10 - с пеналь-
ти (2:0). Джэллоу, 18 (2:1). Смолов, 57 - с пенальти (3:1). 
Вандерсон, 62 (4:1). Газинский, 64 (5:1).

Нереализованный пенальти: Зенели, 16 (штанга).
«Краснодар»: Дикань, Калешин, Сигурдссон, Гранквист, 

Петров, Быстров (Ари, 58), Страндберг, Газинский, Ахме-
дов (Вандерсон, 58), Мамаев, Смолов (Торбинский, 74).

ХИК (Хельсинки): Эрлунд, Пейпонен, Ояла, Хейккинен, Баа 
(Хейккиля, 60), Менди (Малоло, 85), Мусси, Шюллер, Та-
нака (Колехмайнен, 22), Зенели, Джэллоу.

Наказания: Быстров, 43. - Пейпонен, 56. Мусси, 56. Джа-
лоу, 56. Шюллер, 68 (предупреждения).

Судья: Страхонья (Хорватия).
20 августа. Краснодар. Стадион «Кубань».

Против соперника из страны с севера Европы, с 
которой у нас ассоциируется не футбол, а хок-
кей, главный тренер «Краснодара» Олег Ко-

нонов выпустил всех трех своих «викингов», вклю-
чая новичка Страндберга. При этом он произвел 
лишь одну замену в стартовом составе по сравне-
нию с матчем против «Зенита». Хотя, казалось бы, 
мотив у игры намечался иной. Если в Петербурге 
«Краснодар» наступил на горло своей песне и дей-
ствовал строго от обороны, то в данном случае на-
прашивалась лихая музыка атаки. Ари и Вандер-
сон, между тем, остались в запасе. Еще один ата-
кующий игрок, Перейра, травмирован.

На предматчевой пресс-конференции Кононов 
сказал, что участие в игре Лаборде, получившего 
повреждение на берегах Невы, под вопросом. Во-
прос решился отрицательно - колумбийца не ока-
залось даже в резерве. Его заменил Ахмедов.

В то время как у «Краснодара» хватает северян, 
команду из Хельсинки изрядно разбавили темноко-
жие футболисты. Дополнил интернационал пред-
ставитель Азии - японец Атому Танака по прозви-
щу «Атом», который, впрочем, еще в первом тайме 
получил травму. Владельцев финских паспортов, 
включая косовара Зенели, в составе гостей было 
поначалу пятеро, словно они решили соответство-
вать любимой в России формуле «6+5».

Нашелся и один бывший игрок РФПЛ. Централь-
ный защитник Ояла до сих принадлежит «Тереку», 
а в свой родной клуб был отдан в аренду. Надо по-
лагать, ему хотелось показать себя.

Показал, и очень быстро. После прострела Кале-
шина он под напором Мамаева в падении подпра-
вил мяч в собственные ворота. А спустя пару ми-
нут Зенели придержал руками Калешина на углу 
штрафной, и Мамаев реализовал 11-метровый.

Однако затем чуть было повторился сценарий 
ответного матча со «Слованом». Только на этот раз 
неприятности не заставили ждать второго тайма. 
Сначала решительный хорватский судья Страхо-
нья назначил пенальти уже в ворота «быков» - за 
игру рукой Гранквиста. Зенели пробил в штангу, 
мяч отлетел к нему же, хотя трогать его до касания 

другого игрока он права не имел. Поэтому, хотя Дж-
эллоу повторным ударом ворота поразил, гол был 
правильно отменен. Но гамбийский форвард вско-
ре все равно добился успеха.

Кононов, конечно же, предупреждал своих иг-
роков насчет финских «стандартов». Он даже на 
пресс-конференции об этом оружии соперника упо-
мянул. Тем не менее, оно сработало. Зенели подал 
угловой, на Диканя решительно помчалась тройка 
чернокожих атлетов, и один из них проткнул мяч 
головой в ворота.

Вечер переставал быть томным. Во всяком слу-
чае, после бурного и даже слишком хорошего на-
чала краснодарцам пришлось заняться нудной 
осадой чужих ворот, на защиту которых ХИК, вы-
полнив задачу забить гол на выезде, встал уже в 
полном составе. Вырисовывались только полумо-
менты.

После перерыва «быки» забегали резвее, ата-
ки стремились развивать шире. Активно дейст-
вовал Мамаев. Соперник же снова угрожал воро-
там Диканя после углового - «стандарты» и впрямь 
его козырь.

И тогда опять на авансцену вышел Страхонья, 
не ведающий страха при принятии ключевых ре-
шений. Заметил хорват, что Быстрова за футбол-
ку придержал Пейпонен - и получите третий в игре 
пенальти. Заодно арбитр раздал желтые карточки 
недовольным гостям. А к 11-метровой отметке на 
этот раз подошел Смолов и тоже мастерски пере-
играл вратаря гостей.

Добивать соперника Кононов отправил бразиль-
скую парочку Ари и Вандерсона. И лучший бомбар-
дир чемпионата Швеции-2009, а также России в се-
зоне 2012/13 заставил капитулировать шведского 
голкипера ХИК еще раз. Причем его удару низом с 
25 метров предшествовала изящная комбинация 
в одно касание с участием Ари и Мамаева. Не на-
поминает ли, кстати, бывший армеец о себе ново-
му главному тренеру сборной Леониду Слуцкому?

Через три минуты примеру Вандерсона после-
довал Газинский, которому тоже удался хлесткий 
удар в нижний угол. Это уже был разгром.

К тому же на 73-й минуте «Краснодару» во вто-
рой раз за матч помогла штанга. Джэллоу, которо-
го упустили защитники, бил головой без помех от 
линии вратарской площади, мяч от штанги попал 
еще в ногу Диканя, но в ворота не покатился. Хо-
зяева пребывали уже в благодушном настроении, 
и, когда Дикань немного зазевался, выбивая мяч в 
поле, Колехмайнен в отчаянном подкате едва не за-
нес мяч в ворота. Впрочем, результат 5:2 тоже не 
оставлял бы финскому клубу шансов на попадание 
в групповой турнир Лиги Европы.

В концовке Вандерсон со штрафного направил 
мяч в перекладину. Теннисного счета не получи-
лось - только хоккейный.

Александр ПРОСВЕТОВ

НА СТАДИОНЕ  
В САНКТ-ПЕТЕРБУРГЕ 

ЗАВЕРШИЛАСЬ УСТАНОВКА 
СТАЦИОНАРНОЙ КРЫШИ

В Санкт-Петербурге завершены монтаж вантовой системы и установ-
ка стационарной крыши на возводимом стадионе, сообщает «Р-Спорт» 
со ссылкой на генерального подрядчика строительства «Трансстрой». 
Арена на Крестовском острове строится с 2007 года, ее стоимость со-
ставляет 34,9 миллиарда рублей. Сдача объекта в эксплуатацию наме-
чена на май 2016 года.

При этом председатель городского комитета по строительству Миха-
ил Демиденко сообщил ТАСС, что стоимость эксплуатации стадиона мо-
жет составить до 700 миллионов рублей в год.

Напомним, что на новой арене пройдут матчи Кубка конфедераций-2017 
и чемпионата мира-2018.

«МИЛАН» СНОВА ПОПРОБУЕТ 
ПРИОБРЕСТИ ВИТСЕЛЯ?

Руководство «Милана» планирует возобновить переговоры с «Зени-
том» по поводу возможного приобретения полузащитника Акселя Вит-
селя, утверждает Sportitalia. По информации источника, красно-черные 
вернутся к кандидатуре бельгийца, если на этой неделе не купят хавбе-
ка «Сампдории» Роберто Сориано. Итальянский клуб проявляет интерес 
к 26-летнему игроку сине-бело-голубых, однако не смог договориться с 
питерцами по стоимости. Напомним, россияне требуют за футболиста 35 
миллионов евро. В этом сезоне Витсель провел в составе «Зенита» пять 
матчей в премьер-лиге.

АНСАЛЬДИ ГОТОВ ПОТЕРЯТЬ  
В ЗАРПЛАТЕ РАДИ ПЕРЕХОДА  

В «БЕНФИКУ»
Защитник «Зенита» Кристиан Ансальди попал в сферу интересов «Бен-

фики», утверждает Record. По информации источника, сам 29-летний ар-
гентинец ради перехода в португальский клуб готов пойти на понижение 
зарплаты. В нынешнем сезоне футболист пока не провел ни одного мат-
ча за «Зенит». В сезоне-2014/15 Ансальди выступал на правах аренды за 
«Атлетико».

«БАЙЕР», «ШТУТГАРТ» И «ГЕРТА» 
ИНТЕРЕСУЮТСЯ ДУГЛАСОМ

Защитник «Динамо» Дуглас попал в поле зрения сразу трех немецких 
клубов. Как сообщает TMW, речь идет о «Байере», «Штутгарте» и «Герте», 
которые планируют усилить линию обороны до закрытия летнего транс-
ферного окна. При этом отмечается, что наибольший интерес к 27-летнему 
бразильцу с голландским паспортом проявляет команда из Леверкузена.

«МАТЧ ТВ» ПРИОБРЕЛ ПРАВА  
НА ТРАНСЛЯЦИЮ  

ЧЕМПИОНАТА ИСПАНИИ
Новый федеральный спортивный канал «Матч ТВ» приобрел права на 

трансляцию матчей чемпионата Испании. Об этом в своем твиттере со-
общил Василий Конов, назначенный главным редактором спортивно-
го субхолдинга «Газпром-медиа», который создается на базе «Матч ТВ». 
Напомним также, что генеральным продюсером канала, который начнет 
свое вещание 1 ноября, назначена Тина Канделаки. Также матчи чемпио-
ната Испании будут транслироваться на «НТВ Плюс».

«КРЫЛЬЯ» АРЕНДОВАЛИ  
БРАТА ЖИНЬЯКА

«Сент-Этьен» и «Крылья Советов» договорились о годичной аренде с 
правом выкупа полузащитника Йоана Молло. Футболист - воспитанник 
«Монако» и двоюродный брат форварда сборной Франции Андре-Пье-
ра Жиньяка.

«Мы уверены, что Йоан Молло отлично впишется в нашу игру и смо-
жет помочь «Крыльям», - приводит пресс-служба клуба слова генераль-
ного директора самарцев Виталия Шашкова. - Надеемся и верим, что у 
него все отлично сложится в нашем клубе».

ЧЕМПИОН ЕВРОПЫ-2013  
ПЕРЕШЕЛ В КОМАНДУ КАРПИНА

Новичком армавирского «Торпедо» стал полузащитник Данила Бура-
нов, в 2013 году чемпион Европы U17 в составе сборной России, сообща-
ет sportbox.ru. Хавбек является воспитанником ФШМ, откуда перебрался 
в молодежную команду «Спартака». Клуб из Краснодарского края с пятью 
очками занимает 19-е место в турнире ФНЛ.

У СПОНСОРА 
«ЛОКОМОТИВА» 

СМЕНИЛСЯ 
РУКОВОДИТЕЛЬ
Председатель правительства РФ Дмитрий Мед-

ведев провел встречу с Олегом Белозеровым, 
на которой сообщил о назначении последнего 

главой ОАО «Российские железные дороги». Ранее эту 
должность занимал Владимир Якунин. Отметим, что 
ОАО «РЖД» является генеральным спонсором москов-
ского «Локомотива» в футболе и ярославского «Локо-
мотива» в хоккее.

- Сегодня с учетом того, что действовавший до по-
следнего момента глава акционерного общества Вла-
димир Якунин подал заявление об освобождении его 
от соответствующей позиции в связи с переходом на 
другую работу, в Совет Федерации, необходимо при-
нимать кадровые решения, - приводит слова Медве-
дева сайт правительства России.

Медведев заявил о переводе Белозерова на долж-
ность главы ОАО «РЖД» с поста первого заместителя 
министра транспорта.

- Мною принято решение о том, чтобы назначить 
вас руководителем акционерного общества «Россий-
ские железные дороги» с одновременным освобо-
ждением от должности первого заместителя минист-
ра транспорта Российской Федерации, - сказал Мед-
ведев Белозерову.

«Краснодар» разгромил ХИК и практически обеспечил себе попадание в групповой этап Лиги Европы

ХОККЕЙНЫЙ СЧЕТ ДЛЯ ФИННОВ

Форвард «Зенита» Артем ДЗЮБА в рамках благотворительного ма-
рафона «90 добрых дел» посетил детскую больницу им. К.А.Раухфуса 
Петербурга - там оказывают специализированную медицинскую по-
мощь с применением новейших методов диагностики и лечения.

Олег КОНОНОВ: «СУДЬЯ ВИДЕЛ 
ЭПИЗОД С ПЕНАЛЬТИ ЛУЧШЕ, 
ЧЕМ ГЛАВНЫЙ ТРЕНЕРА ХИК»

Екатерина ПОТАПОВА  
из Краснодара

- Главный тренер ХИК поставил под сомнения пенальти на Быст-
рове. А что вы думаете по этому эпизоду?

- Наверное, он находился достаточно далеко от места, где прои-
зошел этот момент, а судья - ближе и лучше видел картину. Я еще 
не смотрел повтор. Но там было нарушение, соперник на полном 
ходу влетел в ноги Быстрова.

- Считаете, что этот пенальти стал поворотным моментом в  
матче?

- Нет, таковым стал четвертый гол.
- Почему вы выбрали именно такой стартовый состав - снова, как 

и в Питере, без Вандерсона и Ари. Они плохо готовы?
- Я посчитал нужным выпустить футболистов, которые хо-

рошо отыграли с «Зенитом». И Вандерсон, и Ари, и Торбинский 
хорошо вышли на замену, серьезно усилили команду, поддер-
жали темп.

Главный тренер «Краснодара» объяснил свой выбор стартового состава  
и уверил журналистов, что 11-метровый назначен правильно

Вчера. Краснодар. «Краснодар» - ХИК - 5:1. Федор СМОЛОВ, Павел МАМАЕВ, Стефан СТРАНДБЕРГ, Сергей ПЕТРОВ и Юрий ГАЗИНСКИЙ 
(слева направо) празднуют очередной гол.

РОССИЙСКИЕ КЛУБЫ В МАКЕДОНИИ ИГРАЮТ ТОЛЬКО ВНИЧЬЮ
«Рубин» не смог стать первым российским 

клубом, увезшим победу из Македонии. Все че-
тыре встречи между российскими и македонски-

ми клубами на территории балканской республи-
ки завершились с одинаковым счетом - 1:1. (Ки-
рилл БУРДАКОВ)

Клуб Соперник Турнир Сезон Стадия Первый матч Ответный матч
Ростсельмаш Цементарница Кубок Интертото 1999/00 2-й раунд 1:1 (г) 2:1 (д)
ЦСКА Вардар Лига чемпионов 2003/04 2-й отб. раунд 1:2 (д) 1:1 (г)
Локомотив Работнички Лига чемпионов 2005/06 2-й отб. раунд 1:1 (г) 2:0 (д)
Рубин Работнички Лига Европы 2015/16 4-й отб. раунд 1:1 (г) ?
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Команда Рината Билялетдинова, показав посредственный футбол, не сумела выиграть в Македонии

«РУБИН»: НИ ИГРЫ, НИ РЕЗУЛЬТАТА
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ФУТБОЛ ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. ПРЕМЬЕР-ЛИГА. 6-й тур. Сегодня «ТЕРЕК» - «ДИНАМО»
Состав бело-голубых подешевел в два с половиной раза, текущий сезон превратился в подготовительный  

к следующему, но такая история с «Динамо» и тренером Кобелевым уже приключалась и закончилась счастливо

«ДИНАМО»: СЕЗОН СКИДОК
В «Сибирском цирюльнике» есть сильная сцена, когда впе-

чатляющий герой Алексея Петренко, генерал Радлов, в Про-
щеное воскресенье после тяжелого масленичного кутежа 

погружается в прорубь покаяния, а потом со стоном ловит воздух 
ртом и кладет земные поклоны. Для генерала Радлова начинает-
ся Великий пост.

Мы говорим о «Динамо», и все совпадения, в особенности  
с генералами, безусловно, случайны. Но ледяной водой пере-
мен бело-голубых окатило с кинематографической вырази-
тельностью.

Клуб пережил серию последовательных ударов: дисквалифи-
кацию из Лиги Европы, отставки тренера, спортивного директо-
ра и президента, распродажу иностранных лидеров. В новый се-
зон вступило радикально новое «Динамо», которое не может и не 
хочет позволить себе жить так, как жилось еще вчера.

КОБЕЛЕВ. НАЧАЛО

Ровно девять лет назад, в августе 2006-го, Андрей Кобелев в пер-
вый раз стал главным тренером «Динамо» без приставки «и.о.», ко-
торая ранее прописывалась в его трудовой книжке после отставок 
Олега Романцева и Иво Вортманна.

Тогда «Динамо» было в плачевном состоянии: вокруг лежали 
обломки несостоявшегося прожекта Алексея Федорычева, един-
ственным форвардом был хронически травмированный Дер-
лей, а в таблице команда занимала предпоследнее место с един-
ственной победой за 15 матчей первого круга. Да и та, над «Лу-
чом», была добыта в игре, которую главный тренер Юрий Семин 
из-за дисквалификации смотрел с трибуны, а у бровки его обя-
занности исполнял Кобелев. После отставки Семина динамов-
ское руководство доверилось Кобелеву без оглядки на те круп-
ные и временно безработные фигуры, которые всегда многозна-
чительно шевелятся в глубине футбольной мизансцены. И вряд 
ли об этом пожалело.

В 2006 году команда спаслась от вылета, в следующем - ста-
ла шестой, а в 2008-м взяла бронзу. «Безусловно, можно провес-
ти параллели с тем, что есть сейчас, - соглашается известный в 
прошлом полузащитник Игорь Семшов, выступавший за «Дина-
мо» в 2006 - 2008 и 2010 - 2013 годах. - Теперь тоже многие фут-
болисты уходят, и у Андрея Николаевича маленькая обойма игро-
ков. Плюс он вводит в состав молодежь, как и тогда. Кобелев мо-
жет работать с коллективом, объединить его. Дисциплина всегда 
была у него на должном уровне, мы были хорошо готовы физиче-
ски, но главное - Кобелев сам был «игровиком» и, став тренером, 
старается поставить команде комбинационный футбол, от кото-
рого все получают удовольствие. И тогда легче дышится в коллек-
тиве. Независимо от состава, травм и дисквалификаций, Кобе-
лев старался ориентировать нас на игру «первым номером», что-
бы мяч всегда был у нас».

Этот результат - бронза-2008 - не был превзойден динамовца-
ми с той поры ни разу, в том числе - с уникальным по качеству со-
ставом в сезоне-2014/15. «Думаю, Кобелев мечтал поработать и 
с тем набором игроков, - предполагает форвард «Динамо» 2007 - 
2009 годов Руслан Пименов. -  Наверняка добился бы с той коман-
дой серьезных результатов».

ТУЧНЫЙ ГОД

Но с тем составом трудился Станислав Черчесов. По своему 
потенциалу это была команда для Лиги чемпионов, заработала 
же она место в Лиге Европы, но по известным причинам не игра-
ет даже там.

«Сейчас ведется работа над ошибками, допущенными менед-
жментом клуба в прошлые годы, - рассуждает нападающий «Ди-
намо» 1986 - 1992 годов Сергей Кирьяков. - Это прежде всего зар-
платная ведомость, которая превышает все рамки дозволенно-
го. Думаю, этим обусловлено то, что сейчас команду покидают те 

иностранные футболисты, которые получали большие деньги. У 
команды есть молодежь достаточно хорошего уровня, и это тоже 
определяет новый курс развития. Понятно, что сейчас не время 
разбрасываться деньгами. Сейчас это уже всех клубов касается, 
все будут деньги считать. Я думаю, это правильно, это заставит 
наш футбол жить по средствам».

Но для начала было бы неплохо трудоустроить участников той 
замечательной команды. Пока деньги удалось получить только за 
Вальбуэна и Джуджака, но цена продажи оказалась во много раз 
ниже закупочной. Это то, что объединяет два трансфера. А разли-
чие в том, что с Вальбуэна тренер Кобелев вряд ли хотел расстать-
ся, в отличие от венгра. «Джуджак для меня - абсолютно средний 
футболист, - говорит Кирьяков. - Честно говоря, не понимаю, по-
чему он играл в клубе такого уровня, как «Динамо». Это футболист 
для «Амкара» и «Кубани». Я был за то, чтобы его продали как мож-
но быстрее, что и произошло».

«Не зря говорят, что незаменимых нет, - считает Семшов. - У 
нас в разгар бронзового сезона ушел Данни. Но игроки еще больше 
сплотились. Ушел Вальбуэна - придет другой футболист».

В команде по-прежнему числится группа легионеров на выда-
нье. О Самба это говорится открыто, в отношении Венкера - мас-
кируется туманной историей про паспорт. Бюттнер грустно смо-
трит на полюбившуюся ему Москву и конкретно - столичный Сити 
с тридцатых этажей башни «Санкт-Петербург», якобы залечивая 
микронадрыв мышцы.

КОБЕЛЕВ. ВОЗВРАЩЕНИЕ

Свой первый приход на должность главного тренера Кобелев 
начал с того, что отцепил от предсезонного сбора клубного пере-
водчика. Нечто странное произошло с переводчиком «Динамо» и 
нынешним летом, но вряд ли это связано с фигурой Кобелева. Про-
сто он придерживается того принципа, что футбольные термины 
на русском языке легионеры обязаны освоить быстро, а лишних 
людей на тренировках быть не должно.

В «Динамо» сохранился костяк из опытных русскоязычных фут-
болистов. Вратарь Габулов даже не упал при этом в цене, а акции 
остальных игроков оборонительного блока выросли не в денеж-
ном, а скорее спортивном смысле. «Губочан выкладывается на 
все 100, к нему претензий нет, он профессионал, - говорит Пиме-
нов. - Единственное, в прошлом сезоне, когда его только взяли, я 
считал это ошибкой, потому что были и посильнее защитники на 
тот момент. А теперь он, получается, один из ведущих в «Динамо».

Особая история - левый защитник Григорий Морозов, прогре-
мевший на всю футбольную Россию двумя голами в трех матчах. 
«Морозов строго играет в обороне и удачно действует на «стандар-
тах». Из него получится хороший футболист», - считает Пименов. 

«Говорить, что Морозов уже раскрылся, еще рано, - полагает 
Семшов - Он качественно выполняет свою работу, помогает ко-
манде. То, что забил два мяча, говорит о его уверенности в себе, 
которая появляется благодаря тем опытным футболистам, что иг-
рают рядом с ним. Это немаловажно, так как Григорий уже пере-
рос уровень дубля, так же как Зобнин и Ташаев. Их молодой задор 
еще помогает им на поле. Они еще голодные до большого футбо-
ла. Но на одном задоре долго не протянешь». 

«У Морозова горят глаза, он при любой возможности поддержи-
вает атаку, - подмечает Кирьяков. - То, что он забил, - исключение 
из правил. Да, парень молодец, но он все-таки защитник, и в лю-
бом случае «Динамо» надо думать о том, как использовать в атаке 
молодых игроков».

На острие действует крайний форвард Ионов, который в прош-
лом сезоне стал вторым бомбардиром «Динамо» в чемпионате по-
сле Кураньи. «У Ионова скорость хорошая, есть чутьишко. Но он 
не центрфорвард. Поэтому «Динамо» срочно нужен нападающий», 
- считает Пименов.

«Ионов не подходит на эту позицию, - соглашается Кирьяков. 
- Он больше фланговый игрок. Понятно, что после ухода Кураньи 
и на фоне непонятной формы Кокорина здесь есть определенные 
сложности, но есть Обольский. Он играет в моей сборной 1997-го 
года рождения и является лучшим в стране в своем возрасте. Это 
высокорослый, мощный нападающий. Понятно, что он еще сыро-
ват. Но если предоставляются шансы молодым игрокам на других 
позициях, почему бы и ему не дать возможность себя проявить?»

КОКОРИН. ПЕРСПЕКТИВЫ

До закрытия трансферного рынка осталось менее двух недель, 
и в «Динамо» есть не только те, чей уход желателен, но и те, кого хо-
телось бы сохранить. А именно Александр Кокорин.

Прошлый сезон ему не удался, однако в «Динамо» Кобелева уже 
играл знаменитый и не слишком результативный форвард, за ко-
торого тренер заступался в каждом интервью. Его звали Алек-
сандр Кержаков.

После матча с «Анжи» Кобелев заговорил про спланированный 
«информационный вброс» о якобы скором расставании с Вальбуэна 
и Кокориным. Для француза тот матч стал последним в «Динамо».

«Дозаявочная кампания уже заканчивается, тяжело будет най-
ти форварда, который соответствует уровню «Динамо», - сомнева-
ется Семшов. -  Да и многие уже определились с клубами. Поэтому, 
если уйдет Кокорин, какие-то проблемы могут возникнуть. Но не 
критичные, потому что в нападении может и Ионов сыграть, и рас-
тущий Обольский. Но, думаю, Кокорин останется до зимы точно».

«Кокорин якобы является самым высокооплачиваемым игро-
ком в России, - говорит Кирьяков. - Но когда футболист, получая 
такие деньги, не показывает соответствующей отдачи, возникают 
вопросы: что случилось? Или это проблемы личного характера, или 
другие - с клубом, тренером и так далее. Но если держать игрока 
с такой зарплатой и не получать от него адекватной отдачи, рано 
или поздно возникнет вопрос: а не продать ли его? Но с такой иг-
рой он ни в «Зените», ни где-то еще не будет забивать. И в недале-
ком будущем зарплата у него снизится. Намного».

ГОД НЕ ПОТЕРЯН
Шоковая терапия в финансовом департаменте и открытие но-

вых имен на поле - процессы, которые в «Динамо» уже запущены 
и которые бесследно уже не пройдут.

Клубу было необходимо так или иначе находить применение 
футболистам, которые два года подряд побеждали в молодежном 
первенстве, а им самим - держать перед глазами невеселый при-
мер Ивана Соловьева. Карьера которого пока учит нас, что мало 
засветиться, нужно еще и окрепнуть там, где тебе дадут больше 
игрового времени.

Русификация состава в сезоне, который «Динамо» проведет, не 
пересекая государственную границу, - понятный процесс, с одной 
оговоркой: неясно, способен ли этот состав завоевать место в ев-
рокубках на будущий год.

«Пусть один год будет втягивающим для ребят в мужском фут-
боле, а во второй они уже себя проявят, - выражает свое мнение 
Пименов. -  Кто-то выстрелит, а кто-то - наоборот, закончит. За 
пятое место надо бороться, попробовать зацепиться за еврокуб-
ки. Но нужны плеймейкер и нападающий».

«По тому составу и игре, что мы видели в последних матчах, тя-
жело будет бороться за самые высокие места, - признает Кирья-
ков. - Думаю, этот сезон будет промежуточным».

«Потерянных сезонов не бывает, - уверен Семшов. - Руководство 
и тренер всегда ставят какие-то задачи, чтобы потом были успехи. 
Если «Динамо» попадет в еврокубки, это будет хорошо. Все возмож-
но, если команда быстро найдет баланс и приноровится к требова-
ниям Кобелева. Мы видим: очки-то набираются, а это немаловаж-
но. Кобелев не проводил предсезонку, но если физическое состоя-
ние футболистов хорошее, то игру он всегда поставит».

Роман ТРУШЕЧКИН

Кристоф Ютто, наделавший 
шума заявлением, что ра-
ботает над трансфером 

Александра Кокорина из «Ди-
намо» в Англию и что в напа-
дающем заинтересованы «Ман-
честер Юнайтед» и «Тоттенхэм», 
давно специализируется на рос-
сийском рынке. Это он устраи-
вал переход Сергея Семака из 
ЦСКА в «Пари Сен-Жермен» в 
начале 2005 года, а спустя год 
вел переговоры о возвращении 
полузащитника в Россию, и тот 
оказался в «Москве».

Ютто также занимался де-
лами Игоря Яновского, но не 
тогда, когда тот отправился в 
«ПСЖ». Кристоф организовал 
вторую командировку футболи-
ста во Францию, уже на закате 
его карьеры - в клуб второго ди-
визиона «Шатору».

Случилось это тоже в 2005 
году, как и наше знакомство - 
общий французский знакомый 
представил нас друг другу перед 
выездным матчем ЦСКА с «Осе-
ром» в четвертьфинале побед-
ного для армейцев розыгрыша 
Кубка УЕФА. Впоследствии Ют-
то задавал вопросы об отдель-
ных российских игроках (в част-
ности, Игнашевиче и Алдони-
не), а минувшим летом сказал 
в телефонном разговоре, что во 
Франции наших соотечествен-
ников трудоустроить очень про-
блематично: у них высокая це-
на при минимуме известности. 
«Если бы не Лига чемпионов, о 
российском футболе не было бы 
вообще никакого представле-
ния. Вот характерный пример: 
«ПСЖ» приобрел Семака после 
того, как тот отличился в мат-
чах именно против этого клуба», 
- заметил агент.

Вероятно, поэтому теперь 
Ютто вроде бы выступает по-
средником между российским 
футболистом и клубами анг-
лийской премьер-лиги, кото-
рые разбогатели благодаря су-
перконтракту с телевидением. 
Однако на телефонные звонки 

Кристоф, к сожалению, не от-
вечает, что наводит на подозре-
ние о некоем информационном 
вбросе.

Во Франции, впрочем, Ютто 
известен прежде всего как быв-
ший агент Матье Вальбуэна. 
Тем более что он с ним вступил в 
тяжбу из-за разрыва контракта 
и отсудил около 600 тысяч евро. 

Миниатюрным полузащит-
ником на протяжении ряда лет 
интересовались многие россий-
ские клубы. «Зенит» летом 2009 
года и вовсе вел плотные пере-
говоры. Вальбуэна ехать в Рос-
сию отказывался, в том числе в 
начале прошлого года, когда бы-
ли варианты с «Динамо» и «Локо-
мотивом». А в апреле он перешел 
под крыло Бернеса.

- Матье опасался, что отъезд 
в вашу страну может сказать-
ся на его перспективах в сбор-
ной перед мировым первенст-
вом. Потом выражал настойчи-
вое пожелание подыскать ему 
клуб из числа европейских гран-
дов, доходящих до высот в Лиге 
чемпионов, - «МЮ», «Арсенал», 
«Баварию» и так далее. Это не 
удалось, и игрок прекратил со 
мной сотрудничество, - сказал 
мне Ютто в июле прошлого года 
незадолго до того, как Вальбуэна 
все-таки согласился на Россию.

- Бернес гарантировал Ма-
тье, что сделает за несколько не-
дель то, что я не сумел за девять 
лет, - устроит его в клуб из топ-
10 Лиги чемпионов, - иронич-
но заметил Ютто во француз-
ских СМИ после подписания его 
бывшим подопечным контракта 
с «Динамо». 

Вальбуэна был должен вы-
платить агенту неустойку двумя 
равными частями - 31 августа 
и 31 января. Он этого вовремя 
не сделал, и потому приставы 
в апреле наложили арест на его 
Porsche Cayenne. По окончании 
сезона полузащитник с Ютто 
рассчитался - и вернул себе до-
рогую машину.

Александр ПРОСВЕТОВ 

ДИНАМО-2008 

Итого: 53,4

ДИНАМО-2014/15

Итого: 93.1

ДИНАМО-2015/16

Итого: 36,5

Роман ТРУШЕЧКИН

В разговорах вокруг ухода 
Кокорина следует разде-
лять вероятность и целесо-

образность.
Вероятность, безусловно, су-

ществует. Даже если французский 
агент игрока Ютто - действитель-
но самозванец, как выразился рос-
сийский представитель напада-
ющего Логинов, что это меняет? 
Есть несколько типов футбольных 
посредников, и Ютто определен-
но относится к той разновидно-
сти этих деловых людей, которые 
не нянчат игроков с детства и не 
сидят с их родителями у самова-
ра, превращаясь в сердечного по-
веренного и полноценного члена 
семьи. Такие как раз ниоткуда и 
приходят, но называют при этом 
громкие названия команд и шумят 
крупными трансферными цифра-
ми. А утвердившись в пространст-
ве информационном, рассматри-
вают уже дело как сугубо техни-
ческое - найти реальный контакт 
с клубом и футболистом, которо-
го они в этот клуб сватают.

Кокорин может уйти из «Дина-
мо» даже без участия загадочного 
человека Ютто. Клубные источни-
ки подтверждают готовность про-
дать форварда и рассматривают 
Запад как приоритетное направле-
ние. То есть - единственное, пото-
му что северо-запад в виде Петер-
бурга и «Зенита» бело-голубых не 
устраивает категорически, а про 
другие стороны света говорить по-
ка не приходится.

Наконец, Кокорин может уйти 
из «Динамо», потому что это реше-
ние объективно подсказано самой 
жизнью. Той новой реальностью, 
которая наступила для бело-голу-
бых после финансового гильоти-
нирования в УЕФА. Если процесс 
разгрузки зарплатной ведомости 
запущен, как он может обойти сто-
роной главного фигуранта списка, 
больше которого в России получа-
ет только Халк? 

А вот рассуждение о недостат-
ке кокоринских голов - это уже об-
ращение к категории целесоо-
бразности. Нужно ли Александру 
сменить клуб, чтобы начать заби-
вать снова? 

Бывший динамовский форвард 
Сергей Кирьяков полагает, что са-
ма по себе смена клуба бессмы-
сленна, Кокорину нужно менять не 
команду, а свое отношение к де-
лу. Но этот разговор поддержать 

и вовсе невозможно, потому что 
отношение человека к его работе 
иногда не ясно и самому человеку, 
разобраться в этом трудно даже с 
помощью углубленного психоло-
гического тестирования. Мы это-
го знать не можем. Что если чело-
век дело любит, но немного устал? 
Или любит, но дело не идет? Или - 
немного разлюбил, но не до такой 
степени, чтобы бросить?

Если цель Кокорина - вернуться 
в строй действующих бомбарди-
ров в результате курса професси-
ональной реабилитации в Европе, 
то ему предстоит решить, какую 
цену он готов заплатить. Извест-
но, что в «Барселоне» он готов иг-
рать бесплатно. Сопоставимые с 
российскими деньги получать мо-
жет только в Англии. Если Кокорин 
готов поступить так, как рассказы-
вал Гурам Аджоев, и резко умерить 
запросы - перед ним откроется 
гораздо больше дверей, и выби-
рать можно будет уже между раз-
ными лигами.

Но следует понимать, что отъ-
езд - это только начало. На новом 
месте нужно будет стать новым иг-
роком. Быть готовым к труду без 
скидок, хотя и без здешних при-
дирок. По крайней мере в первое 
время. А с другой стороны, Роман 
Павлюченко оставил о себе у бо-
лельщиков «Тоттенхэма» не худ-
шую память, им был очевиден его 
талант, и они благодарны ему за 
каждый гол, с первого по двадцать 
первый. Любовью ведь пользуют-
ся не только труженики, как Кан-
чельскис, - у фанатов «Манчестер 
Юнайтед».

Кокорин в своих размышле-
ниях о жизни не может игнориро-
вать английский опыт Аршавина, 
Жиркова и Билялетдинова. Гол-
ландский - Смолова. Испанский - 
Кержакова. У каждого из них в за-
падном футболе были яркие мат-
чи, но не было продолжительной, 
состоявшейся карьеры. Такую в 
капиталистическом футбольном 
укладе Запада почему-то умели 
делать игроки советской закалки, 
а современные Кокорину мастера 
эпохи открытых границ - не умеют. 

А ведь можно и здесь остаться. 
Ионов с удовольствием откажется 
от должности «и.о.» центрального 
нападающего, а Морозов - уступит 
Кокорину работу главного бомбар-
дира. Тренер Кобелев даст шанс и 
согласится потерпеть. Терпел же 
он Кержакова, когда тому с тру-
дом давались динамовские голы.

Обозреватель «СЭ» - о перспективах 
форварда «Динамо» Александра Кокорина

САША, ЗАБЕЙ!

«СЭ» рассказывает о французе, который 
недавно отсудил много денег у Вальбуэна, 

а теперь пытается заработать на трансфере 
другой динамовской звезды в Европу

КТО ПЫТАЕТСЯ 
ПРОДАТЬ КОКОРИНА

Кристоф ЮТТО (слева) и Матье ВАЛЬБУЭНА.

КТО КУПИТ У «ДИНАМО» КОКОРИНА?

Ответили 2643 человека

ОПРОС «СЭ»

13 апреля 2008 года. Москва. «Динамо» - «Спартак» - 4:3. 32-я минута. Первый гол ДАННИ (крайний слева)  
в одном из самых ярких матчей Андрея КОБЕЛЕВА (крайний справа) во главе динамовского клуба.

Новые лица «Динамо» - Виталий ДЬЯКОВ (№ 20), Анатолий КАТРИЧ (№ 77) и Григорий МОРОЗОВ (второй справа).
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АМКАР - СПАРТАК
22 августа. Пермь. Стадион «Звезда».  

15.00 (НАШ ФУТБОЛ. НТВ Плюс Спорт Плюс)
ПОТЕРИ

                            -                                 -
СУДЬЯ: С.Куликов (Саранск)

СОСТАВЫ КОМАНД. Вариант «СЭ»

«Амкар»: Герус - Бутко, Белоруков, ЧЕРЕНЧИКОВ, Занев - Гол, 
Комолов - Баланович, Огуде, Йовичич - Прудников.

«Спартак»: Ребров - Таски, Боккетти, Гранат - Глушаков - 
К.Комбаров, Промес, Попов, Широков, Д.Комбаров - Мов-
сисян.

ТЕРЕК - ДИНАМО
21 августа. Грозный. Стадион «Ахмат Арена».  

20.00 (НАШ ФУТБОЛ)
ПОТЕРИ

Гудиев, Коморовски (травм.) Бюттнер, Самба,  
 Соснин, (травм.)

СУДЬЯ: Низовцев (Нижний Новгород)

СОСТАВЫ КОМАНД. Вариант «СЭ»

«Терек»: Годзюр - Уциев, Семенов, Родолфу, Кудряшов - Адил-
сон, Маурисиу - Айссати, Иванов, Рыбус - МБЕНГ.

«Динамо»: Габулов - Козлов, Губочан, Дьяков, Морозов - Дени-
сов, Ташаев - Ионов, Зобнин, Жирков - КОКОРИН.

АНЖИ - УРАЛ
22 августа. Каспийск. Стадион «Анжи Арена».  

20.30 (НАШ ФУТБОЛ)
ПОТЕРИ

Харуна (дисквал.) Белозеров, Гогниев,  
 Новиков,  
 Подберезкин (травм.)

СУДЬЯ: А.Матюнин (Москва)

СОСТАВЫ КОМАНД. Вариант «СЭ»

«Анжи»: Песьяков - Ещенко, Лазич, Жиров, ГАДЖИБЕКОВ - Маев-
ский, Леонарду - Эбесилио, Максимов, Мутари - Боли.

«Урал»: Жевнов - Кулаков, Мартынович, Фонтанелло, Хозин - Са-
пета, Емельянов - ЛУНГУ, Ерохин, БУРМИСТРОВ - Манучарян.

ЦСКА - РОСТОВ
22 августа. Химки. «Арена Химки».  

18.00 (НАШ ФУТБОЛ)
ПОТЕРИ

                        -                                    -
СУДЬЯ: К. Левников (Санкт-Петербург)

СОСТАВЫ КОМАНД. Вариант «СЭ»

ЦСКА: Акинфеев - Мариу Фернандес, А.БЕРЕЗУЦКИЙ, 
В.Березуцкий, ЩЕННИКОВ - Вернблум, Натхо - МИЛАНОВ, 
Еременко, Дзагоев - Муса.

«Ростов»: Джанаев - Маргасов, Баштуш, Сесар Навас, Новосель-
цев - Гацкан, Могилевец - Калачев, Канга, Полоз - Бухаров.

КРАСНОДАР - МОРДОВИЯ
23 августа. Краснодар. Стадион «Кубань».  

20.00 (НАШ ФУТБОЛ).
ПОТЕРИ

Жоаузинью (травм.) Гапон, Сысуев (травм.)
СУДЬЯ: А.В.Николаев (Москва)

СОСТАВЫ КОМАНД. Вариант «СЭ»

«Краснодар»: Дикань - Калешин, Сигурдссон, Гранквист, Петров 
- Газинский - ВАНДЕРСОН, АХМЕДОВ, Мамаев, Смолов - АРИ.

«Мордовия»: Ревишвили - Шитов, Рыков, НАХУШЕВ, Тишкин - 
Стеванович - Иванов, Ле Таллек, Власов, Мухаметшин - ЛУ-
ЦЕНКО.

УФА - ЛОКОМОТИВ
23 августа. Уфа. Стадион «Нефтяник».  

13.30 (НТВ. НАШ ФУТБОЛ. НТВ Плюс Спорт Плюс)
ПОТЕРИ

                        - Дюрица (травм.)
СУДЬЯ: Москалев (Воронеж)

СОСТАВЫ КОМАНД. Вариант «СЭ»

«Уфа»: Юрченко - Кацалапов, Тумасян, Осипов, Сухов - Засеев, 
ПАУРЕВИЧ - Игбун, Марсинью, Стоцкий - Зинченко.

«Локомотив»: Гильерме - Шишкин, Чорлука, Пейчинович, Де-
нисов - Тарасов, Ндинга - Самедов, Ал.Миранчук, Касаев - 
ШКУЛЕТИЧ.

РУБИН - ЗЕНИТ
24 августа. Казань. Стадион «Центральный».  

19.00 (НАШ ФУТБОЛ).
ПОТЕРИ

Ливая (травм.) Малафеев (травм.)
СУДЬЯ: Вилков (Нижний Новгород)

СОСТАВЫ КОМАНД. Вариант «СЭ»

«Рубин»: Рыжиков - Кузьмин, Кверквелия, Камболов, КОТУНЬО 
- Оздоев, Георгиев - Билялетдинов, Карлос Эдуарду, Гекде-
низ - Канунников.

«Зенит»: Лодыгин - Смольников, Гарай, Нету, КРИШИТО - Хави 
Гарсия, ЮСУПОВ - Халк, Витсель, Шатов - Дзюба.

КРЫЛЬЯ СОВЕТОВ - КУБАНЬ
24 августа. Самара. Стадион «Металлург».  

19.00 (НТВ Плюс Футбол-2)
ПОТЕРИ

Яхович (травм.) Каборе (травм.)
СУДЬЯ: Карасев (Москва)

СОСТАВЫ КОМАНД. Вариант «СЭ»

«Крылья Советов»: Конюхов - Концедалов, Бурлак, Таранов, 
Надсон, Цаллагов - Померко - ЧОЧИЕВ, Драгун, Габулов - 
Корниленко.

«Кубань»: Беленов - МАНОЛЕВ, Шуньич, Шандау, Бугаев - Рабиу, 
Кулик - Игнатьев, АРШАВИН, Ткачев - Мельгарехо.

ПРОГНОЗ ЖУРНАЛИСТА «СЭ»
Александр ПРОСВЕТОВ

обозреватель

ПРОГНОЗ СПЕЦИАЛИСТА
Виктор БОНДАРЕНКО
бывший тренер  
московского «Динамо»  
и ряда клубов Африки

ОСТАНОВИТ ЛИ  
Курбан БЕРДЫЕВ 

ПОБЕДНУЮ  
ПОСТУПЬ ЦСКА?

ВОПРОС ТУРА

КОНКУРС ПРОГНОЗИСТОВ

ФУТБОЛ ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. ПРЕМЬЕР-ЛИГА. 6-й тур

0 очков набрал «Анжи» в матчах против «Урала» 
(+0=0-2, мячи 1-3). Столь же неудачно махачкалинцы 
в чемпионатах России играли только против «Шинни-
ка» (+0=0-2, мячи 0-7). Также клуб из столицы Дагес-
тана ни разу в своей истории не обыгрывал «Торпе-
до» (+0=1-5, мячи 2-9) и «Москву» (+0=2-2, мячи 1-4).

1 гол на счету футболистов «Локомотива» в че-
тырех встречах против клубов из Башкирии в чемпи-
онате и Кубке России. В 1/8 финала Кубка-2014/15 
ворота «Уфы» поразил Мубарак Буссуфа. В 2010 
году железнодорожники проиграли «Горняку» из 
Учалов (0:1), а в прошлом сезоне не смогли забить 
«Уфе» в двух матчах чемпионата (0:0 и 0:1).

2 года кряду «Амкар» и «Спартак» играли в Пер-
ми в шестом туре чемпионата России. В 2013 году 
хозяева выиграли со счетом 2:0, а спустя год ока-
зались сильнее 2:1. Примечательно, что в обоих 
матчах забил полузащитник «Амкара» Георгий Пе-
ев, поражавший ворота красно-белых в трех из че-
тырех последних встреч.

3 крупные победы были зафиксированы в пер-
вых пяти турах чемпионата России. Двумя разгро-

мами отметился «Зенит», однажды крупно победил 
«Ростов». Для сравнения, в прошлом сезоне из пер-
вых сорока матчей разница в три и более мяча бы-
ла зафиксирована в девяти, а в сезоне 2013/14 - в 
четырех.

4 мяча из восьми, забитых «Динамо», записали 
на свой счет защитники команды. Дважды отличил-
ся Григорий Морозов, по одному голу забили Алек-
сей Козлов и Томаш Губочан.

4 раза ЦСКА принимал «Ростов» в Химках и все 
четыре встречи завершились победой подопечных 
Леонида Слуцкого (мячи 11-1). В последний раз 
желто-синие отбирали у армейцев очки на выезде 
в апреле 2009 года (2:1).

4,67 гола за игру в среднем забивает «Крас-
нодар» в домашних матчах против «Мордовии». В 
матчах премьер-лиги «быки» оказывались силь-
нее 6:0 и 4:1. Счет 4:1 был зафиксирован и в матче 
этих команд в рамках первенства первого дивизи-
она в 2010 году. Интересно, что из игроков, прини-
мавших участие в том матче, лишь двое продолжа-
ют выступление в том же клубе - Руслан Мухамет-
шин и Дмитрий Сысуев из «Мордовии».

 8 побед одержал Курбан Бердыев в проти-
востоянии с Леонидом Слуцким (+8=7-4, мячи 28-
16). Чаще новоиспеченный тренер сборной России 
никому из коллег по цеху не проигрывал.

11 матчей подряд пропускает голкипер «Ку-
бани» Александр Беленов. В последний раз он по-
кинул поле «сухим» в апреле 2014 года, когда крас-
нодарцы свели матч с «Зенитом» к нулевой ничьей.

15 футболистов сыграли за «Ростов» в первых 
пяти турах чемпионата. Это наименьший показатель 
среди всех клубов премьер-лиги. Больше всего иг-
роков на данный момент задействовал Андрей Ко-
белев. В форме «Динамо» на поле появился 21 иг-
рок.

32 месяца прошло с момента последней по-
беды «Динамо» в Грозном. Тогда бело-голубые бы-
ли сильнее 2:1, а дублем отметился Кевин Кураньи. 
Интересно, что из футболистов, выходивших на по-
ле в декабре 2012 года, лишь Александр Кокорин 
продолжает выступать за «Динамо», в то время как 
грозненцы сохранили 10 из 14 игравших в тот день 
футболистов.

200 раз сыграл вничью в чемпионатах Рос-
сии московский «Локомотив». Также в 718 матчах 
железнодорожники 354 раза праздновали успех и 
потерпели 164 поражения (мячи 1057-661). Боль-
ше ничейных результатов набралось лишь у мос-
ковского «Динамо» - 204.

300-й  матч в чемпионатах России в ше-
стом туре могут провести сразу два футболиста - 
Игорь Денисов из «Динамо» и Александр Самедов 
из «Локомотива». Ранее этой отметки достигли 29 
человек, из которых девять продолжают выступать 
в премьер-лиге. Рекорд чемпионата принадлежит 
Сергею Семаку - 455 матчей.

328 минут не может забить грозненский «Те-
рек». В последний раз подопечные Рашида Рахимо-
ва отличились в матче второго тура против «Куба-
ни» - это сделал уругваец Факундо Пирис. Интерес-
но, что более продолжительные безголевые серии 
в этом чемпионате имеют «Крылья Советов» (362 
минуты) и «Рубин» (393 минуты).

Кирилл БУРДАКОВ

Игорь  
НИЗОВЦЕВ

Терек Динамо

Всего: +1=1-3 Всего: +3=1-1
Дома: +1=0-2 В гостях: +2=1-0

Сергей  
КУЛИКОВ

Амкар Спартак

Всего: +1=1-1 Всего: +0=1-0
Дома: +1=1-1 В гостях: +0=0-0

Кирилл  
ЛЕВНИКОВ

ЦСКА Ростов

Всего: +0=0-0 Всего: +0=0-2
Дома: +0=0-0 В гостях: +0=0-2

Алексей  
МАТЮНИН

Анжи Урал

Всего: +0=0-0 Всего: +1=1-0
Дома: +0=0-0 В гостях: +0=1-0

Владимир  
МОСКАЛЕВ

Уфа Локомотив

Всего: +0=2-2 Всего: +0=0-1
Дома: +0=1-1 В гостях: +0=0-1

Алексей  
В.НИКОЛАЕВ

Краснодар Мордовия

Всего: +3=2-2 Всего: +0=1-3
Дома: +3=1-2 В гостях: +0=0-3

Сергей  
КАРАСЕВ

Кр.Советов Кубань

Всего: +4=3-5 Всего: +4=9-1
Дома: +1=3-1 В гостях: +3=4-1

Михаил  
ВИЛКОВ

Рубин Зенит

Всего: +2=8-0 Всего: +10=4-1
Дома: +1=3-0 В гостях: +3=2-1

КТО КАК КОГО СУДИЛ

ТЕРЕК - ДИНАМО

1:1 В предыдущем туре «Динамо» добилось 
положительного результата, но и «Терек» 

ничью отстоял. Это должно придать обеим коман-
дам уверенности. В Грозном бело-голубые смо-
гут оказать сопротивление.

1:0 Грозненцам пора бы уже и выиграть. На 
своем поле они должны дожать соперни-

ка. Не в каждом же матче бомбардиру Морозову 
вытягивать «Динамо» - пока получается через раз.

АМКАР - СПАРТАК

1:1 Предположу ничью и в этом матче. 
«Спартак» летит в Пермь после пораже-

ния, «Амкар» же в прошлом туре не смог одолеть 
на своем поле аутсайдера «Анжи».

1:2 Красно-белые должны взять реванш за 
прошлогоднее поражение в Перми. Ис-

хожу из того, что команда играет живо и пока в обо-
их выездных матчах - с «Краснодаром» и «Крылья-
ми Советов» - побеждала.

ЦСКА - РОСТОВ

2:1 В «Ростове» играют трое африканцев, к 
которым я неравнодушен, но поставлю 

на более скоростную команду.
1:0 У армейцев на уме «Спортинг», а Курбан 

Бердыев - мастер организовывать обо-
рону. И все-таки ЦСКА, который хорош сейчас в 
атаке, ее прорвет.

АНЖИ - УРАЛ

2:0 Дагестанскому клубу некуда деваться. В 
прошлом туре он, наконец, сыграл вни-

чью. Поезд тронулся. Дома «Анжи» должен вопло-
тить свою атакующую игру в результат.

1:1 Виктор Гончаренко выражал после игры с 
«Динамо» недовольство, что его команда 

действовала слишком осторожно под воздействи-
ем имени соперника. Сегодняшний «Анжи» стра-
хов внушать не должен. Атака у него изобретатель-
ная, а вот оборона не по-семински податливая.

УФА - ЛОКОМОТИВ

1:0 Сложный для прогноза матч. Рискну и по-
ставлю на «Уфу» - уважаю тренера Игоря 

Колыванова. К тому же команда после победы над 
«Мордовией» должна быть на подъеме.

1:1 В первом матче сезона на своем стадио-
не «Уфа» потерпела поражение. Но «Ло-

комотив» не «Зенит». Как минимум очком хозяева 
должны разжиться.

КРАСНОДАР - МОРДОВИЯ

2:0 Хозяева после победы в Петербурге под-
ходят к матчу с хорошим настроением. 

Они добьются положительного результата.
2:0 Прогноз делается, когда еще неизве-

стен исход матча «Краснодара» с фин-
ским клубом ХИК. Но я не думаю, что он даст «бы-
кам» повод горевать. Команда постепенно раско-
чегаривается. 

КРЫЛЬЯ СОВЕТОВ - КУБАНЬ

1:1 «Крылышки» нравятся своей смелостью, 
даже бесшабашностью. Команда играет 

без страха перед авторитетами. И все-таки пред-
скажу ничью. 

0:0 У обеих команд туго с голами. Предпо-
ложу поэтому нулевую ничью, хотя она 

никого не устроит.

РУБИН - ЗЕНИТ

1:2 «Рубин» загнал себя в угол четырьмя по-
ражениями на старте. Но «Зениту» надо 

реабилитироваться за проигрыш «Краснодару».
0:2 Казанцы вчера играли в Македонии. Это 

так или иначе им не на пользу, потому что 
взять «Зенит» они могут только скоростью и энту-
зиазмом. Во втором матче подряд чемпион осеч-
ки не допустит.

ЦИФРЫ ТУРА

 И В Н П М О +/-

 1. ЦСКА 5 5 0 0 8-1 15 +6
 2. ЗЕНИТ 5 4 0 1 10-4 12 -3
 3. ЛОКОМОТИВ 5 3 2 0 8-3 11 +3
 4. СПАРТАК 5 3 1 1 7-4 10 -2
 5. РОСТОВ 5 2 3 0 7-3 9 +5
 6. КРАСНОДАР 5 2 2 1 4-2 8 -3
 7. ДИНАМО 5 2 2 1 8-7 8 -4
 8. АМКАР 5 2 1 2 4-4 7 +6
 9. УФА 5 1 2 2 5-6 5 +2
10. УРАЛ 5 1 1 3 5-9 4 +3
11. КР. СОВЕТОВ 5 1 1 3 2-6 4 -1
12. ТЕРЕК 5 0 4 1 2-5 4 -6
13. РУБИН 5 1 0 4 1-7 3 -3
14. МОРДОВИЯ 5 0 3 2 3-5 3 -1
15. КУБАНЬ 5 0 3 2 3-6 3 -8
16. АНЖИ 5 0 1 4 4-9 1 -1

«+/-» - разница по сравнению с предыдущим чем-
пионатом.

Для «Крыльев Советов» и «Анжи» - по сравнению 
с чемпионатом-2013/14, когда они покинули премь-
ер-лигу.

БОМБАРДИРЫ

3 ДАННИ, ХАЛК - оба Зенит

В 7-м туре встречаются

28 августа: УРАЛ - ТЕРЕК, РОСТОВ - АМКАР.
29 августа: ДИНАМО - УФА, ЗЕНИТ - КРЫЛЬЯ 

СОВЕТОВ, СПАРТАК - АНЖИ.
30 августа: ЛОКОМОТИВ - КРАСНОДАР, МОР-

ДОВИЯ - РУБИН, КУБАНЬ - ЦСКА.

БЕРДЫЕВ - САМЫЙ НЕУДОБНЫЙ ОППОНЕНТ ДЛЯ СЛУЦКОГО

Ответили 5307 человек

Специалисты (38) Тур Очки +/-
Михаил ОСИНОВ 1 6 -4
Олег КОРНАУХОВ 2 7 +3
Александр МОСТОВОЙ 3 14 +6
Сергей ЮРАН 4 7 +1
Алексей ИГОНИН 5 4 -2

Журналисты (34) Тур Очки +/-
Андрей СИЗЯКИН 1 10 +4
Александр КРУЖКОВ 2 4 -3
Филипп ПАПЕНКОВ 3 8 -6
Евгений ЗЫРЯНКИН 4 6 -1
Егор ЧЕРНОВ 5 6 +2
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Егор МИТРУШКИН, главный аналитик БК «Лига Ставок»

АТЛЕТИК - БАРСЕЛОНА
Волею случая или провидения команды, как часто бывает, после кубко-

вых матчей сыграют и в чемпионате. Таким образом, это будет третий матч 
между клубами за 10 дней. Результаты Суперкубка Испании, думаю, извест-
ны всем. 4:0 - сенсация в Бильбао и 1:1 с удалением защитника «Барсело-
ны» Жерара Пике в Каталонии. Эти встречи показали, что «Атлетик» такая 
же неудобная команда для «Барселоны», как «Атлетико» для «Реала». Не ду-
маю, что Луис Энрике сможет найти новые ходы и схемы. И поэтому я буду 
играть «Атлетик» с форой +1.5 за 1.59.

РУБИН - ЗЕНИТ
Очевидно, что «Зенит» после поражения от «Краснодара» вторую подряд 

осечку вряд ли допустит. Тем более что казанцы проведут в четверг матч в 
Македонии и будут держать в уме ответную встречу с «Работничками», ко-
торая состоится уже 27 августа. У «Рубина» в этом сезоне короткая скамей-
ка запасных. У меня же нет сомнения в победе питерцев и уверенно выбе-
ру П2 за коэффициент 1,86. Главной же интригой матча для меня будет то, 
выпустит ли Виллаш-Боаш снова в стартовом составе Данни.

АРСЕНАЛ - ЛИВЕРПУЛЬ
«Ливерпуль», хотя и выиграл оба стартовых матча, не будет фаворитом в 

игре с «Арсеналом». Лишь дважды красные побеждали на стадионе «канони-
ров» в XXI веке. В 2011 году в премьер-лиге - 2:0 и в 2001-м в Кубке Англии 
- 2:1. В этой связи, рассуждая между выбором из П1 или Х2, я больше скло-
няюсь к победе хозяев за 1.70. Хочу, чтобы у Арсена Венгера получилось в 
этом году бороться за титул. Уж больно приятный атакующий футбол испо-
ведует «Арсенал». Удачных всем футбольных выходных!

1 Х 2 1Х 12 Х2 Ф1 К1 Ф2 К2 Тот Мен Бол

23.08 
19:30

АТЛЕТИК - БАРСЕЛОНА 
Испания. Примера 6,24 4,46 1,48 2,56 1,17 1,09 1.5 1,59 -1.5 2,23 2.5 2,27 1,59

24.08 
19:00

РУБИН - ЗЕНИТ
Россия. Премьер-лига 4,34 3,42 1,86 1,88 1,28 1,18 1 1,47 -1 2,56 2.5 1,68 2,11

24.08 
22:00

АРСЕНАЛ - ЛИВЕРПУЛЬ 
Англия. Премьер-лига 1,70 3,90 4,64 1,16 1,22 2,08 -1 2,15 1 1,66 2.5 2,09 1,69

Филипп ПАПЕНКОВ, корреспондент «СЭ»

АТЛЕТИК - БАРСЕЛОНА
Казалось бы, вполне себе рядовой матч чемпионата Испании. Но именно 

к нему в ближайшие выходные будет приковано, возможно, самое большое 
внимание. Потому как в Бильбао будет получен ответ: что же все-таки случи-
лось с «Барселоной» в Суперкубке страны? Был ли первый матч против «Ат-
летика» на «Сан-Мамесе» несчастным случаем? Или те 0:4 - реальное отра-
жение проблем сине-гранатовых? В первую очередь в обороне, ведь они и от 
«Севильи» в Суперкубке Европы пропустили четыре. А тут еще Пике в ответ-
ной встрече с басками на «Ноу Камп» (1:1) сорвался и наорал на бокового су-
дью. Как итог - четыре матча дисквалификации. Рискну предположить, что 
в воскресенье «Барса» отомстит. При всем уважении к «Атлетику», шансов у 
него немного. Потому как баски пока еще в плену праздничных эмоций, а вот 
Луису Энрике и компании просто необходимо как можно скорее смыть с се-
бя позор. А сделать это в матче с недавним обидчиком - вдвойне приятно. Ду-
маю, мы увидим совсем другую «Барселону». Посвежевшую и куда больше по-
хожую на ту, что взяла несколько трофеев в прошлом сезоне, включая Лигу 
чемпионов. Пусть без Пике. Без Педро, проданного в «Челси». И даже без Ней-
мара, который восстанавливается от свинки. «Барселона» победит. Не удив-
люсь, если как минимум в два мяча.

РУБИН - ЗЕНИТ
Казанцы в прошлом туре победили в гостях «Кубань» и набрали первые оч-

ки в чемпионате. Питерцы провели выходные абсолютно зеркально: неожи-
данно проиграли дома другому краснодарскому клубу и первых очков лиши-
лись. Но едва ли это серьезно увеличивает шансы «Рубина» во встрече с чем-
пионом. Во-первых, без Курбана Бердыева казанцы у «Зенита» никогда еще 
не выигрывали. Во-вторых, скорее «Кубань» была совсем безлика, нежели Ри-
нату Билялетдинову удалось что-то резко поправить в командных механиз-
мах. Будь желто-зеленые хоть немного поэнергичнее и посыграннее, одно-
го выстраданного гола Гекдениза для победы «Рубину» точно бы не хватило. 
Потому что с защитой у клуба из Татарстана все обстоит весьма печально. А 
«Зенит» и сыграннее в разы, и после неудачи с «Краснодаром» приедет злю-
щий. Не стоит забывать и о том, что в четверг «Рубин» играл в Македонии - 
далеко не ближний свет. Что говорит против «Зенита»? Разве что информа-
ционный фон вокруг Андре Виллаш-Боаша, который всем вокруг недоволен, 
настраивая многих против себя. И самый насущный вопрос - нет ли негати-
ва к португальцу внутри команды? Если есть, то плохи дела. Но пока таких 
данных нет, а потому жду результативной игры от «Зенита». Минимум два-
жды гости забьют.

АРСЕНАЛ - ЛИВЕРПУЛЬ
Сложнейшая для прогноза пара. Само по себе противостояние легендар-

ных клубов всегда может преподнести сюрприз. Великий матч с покером Ар-
шавина чего стоит. А тут еще не разберешь толком, что собой представляют 
команды на старте сезона. Вот «Ливерпуль»: обыграл со счетом 1:0 «Стоук Си-
ти» в гостях благодаря шальному голу Коутинью в концовке и «Борнмут», мяч 
в ворота которого вызвал жаркие споры. Красные еще не пропускали. Но го-
ворит ли это о надежности их обороны? Едва ли, ведь даже дебютант лиги со-
здал на «Энфилде» достаточно моментов, чтобы горевать об упущенной ничь-
ей. Атака? Тоже ничего вразумительного не показала. То есть тонких мест, где, 
как известно, рвется, у «Ливерпуля» хватает. Но тут достаточно взглянуть на 
«Арсенал» и понять: у «канониров» ситуация такая же, если не хуже. После по-
ражения в первом туре от «Вест Хэма» с нелепыми ошибками защитников по-
следовала натужная победа над «Кристал Пэлас» с более или менее внятной иг-
рой только в первые полчаса. Предположу, что в очном противостоянии Арсен 
Венгер и Брендан Роджерс, успевшие сжечь за два тура уйму нервных клеток, 
постараются сыграть максимально осторожно. Если голы и будут, то не бла-
годаря, а вопреки - из-за чьей-нибудь грубой ошибки. Так что результативно-
го матча не жду. Будет 1:0. А вот в чью пользу - непонятно.

КЛУБ СПОРТПРОГНОЗОВ[ЛИГА ЭКСПЕРТОВ      Каждую неделю ожиданиями от самых ярких европейских матчей выходных делятся один из ведущих 
журналистов «СЭ» и приглашенный аналитик. Сравните свои предчувствия с нашими!

Рубрику ведет Дмитрий ЗеленовИсточник данных коэффициентов: букмекерская компания «Лига Ставок»

ФУТБОЛ ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. ПРЕМЬЕР-ЛИГА
Полузащитник «Барселоны Б» Амир 

Натхо по договоренности с каталонским 
клубом прибыл в расположение ЦСКА, 
где выступает его двоюродный брат Би-
брас. В ближайшие дни 19-летний рос-
сиянин будет тренироваться с первой 
командой московского клуба. На дан-
ный момент армейцы ведут перегово-
ры о переходе игрока.

Напомним, что новый главный тре-
нер дубля «Барселоны» Херард Ло-
пес решил отказаться от услуг иг-

рока, с которым клуб в июле продлил 
контракт. В Каталонию Натхо-млад-
ший перешел год назад из майкопской 
«Дружбы».

- Мы пригласили Амира Натхо для бо-
лее близкого знакомства, - сказал в ин-
тервью «Р-Спорт» гендиректор ЦСКА Ро-
ман Бабаев. - И по результатам этой, 
скажем так, командировки примем то 
или иное решение. В течение 7 - 10 дней 
определимся. Пока данный вопрос отло-
жили, но уверен, если дело дойдет до пе-
реговоров, то с руководством «Барсело-
ны» найдем компромисс, если будем на-
мерены либо арендовать, либо выкупить 
футболиста. Мы благодарны руководству 
футбольного клуба «Барселона», которое 
согласилось отпустить игрока. Речь не о 
просмотре, а о намерении более близко 
познакомиться, посмотреть футболиста 
в тренировочном процессе.

- Новость только в том, что Амир при-
ехал в Москву, - сказал корреспонденту 
«СЭ» Татьяне КОПЫЛОВОЙ агент игрока 
Леонид Истрати. - Скорее всего, ЦСКА 
арендует футболиста. На то и нужны пе-
реговоры, чтобы определиться, что это 
будет за соглашение. Пока однозначно 
сказать ничего нельзя. Лучше всех  
по этому поводу высказался генераль-
ный директор ЦСКА Роман Бабаев. Ду-
маю, вопрос должен решиться в тече-
ние недели.

Амир и Бибрас НАТХО.

МЛАДШИЙ НАТХО - В ЦСКА

АНГЛИЯ. Полузащитник «Бава-
рии» Томас Мюллер склоняется к 
тому, чтобы принять предложение 
«Манчестер Юнайтед», утвержда-
ет Daily Star. По информации источ-
ника, англичане готовы заключить 
с немцем долгосрочный контракт с 
зарплатой в 250 тысяч фунтов стер-
лингов в неделю. Ранее в немецких 
СМИ сообщалось, что «красные дья-
волы» предлагают мюнхенцам 85 
миллионов евро за 25-летнего игро-
ка. Руководство «Баварии» неодно-
кратно опровергало информацию о 
возможном уходе игрока. В минув-
шем сезоне Мюллер провел за ба-
варцев 32 матча в чемпионате Гер-
мании, забив 13 мячей и сделав 10 
голевых передач. Помимо этого он 
отметился 7 мячами и тремя голе-
выми передачами в 10 встречах Ли-
ги чемпионов.

«ИНТЕР» ПРОДОЛЖАЕТ 
БОРЬБУ ЗА ПЕРИШИЧА

ИТАЛИЯ. «Интер» планирует сде-
лать новое предложение «Вольфсбур-
гу» по полузащитнику Ивану Перишичу, 
сообщает Sky Sport. По информации 
источника, миланцы намерены арендо-
вать 26-летнего хорвата на один сезон 
за 5 - 6 миллионов евро с обязатель-

ным выкупом за 13 миллионов следу-
ющим летом. Отмечается, что хавбек - 
приоритетная цель черно-синих в лет-
нее трансферное окно. В минувшем 
сезоне Перишич провел за «Вольфс-
бург» 35 матчей во всех турнирах, за-
бил 7 мячей и сделал 6 передач.

ОТАМЕНДИ ПЕРЕШЕЛ  
В «МАНЧЕСТЕР СИТИ»

АНГЛИЯ. «Манчестер Сити» на 
своем официальном сайте объявил о 
подписании контракта с защитником 
Николасом Отаменди. Соглашение с 
27-летним аргентинцем рассчитано на 
пять сезонов. За свою новую команду 
он будет выступать под номером «30». 
Детали сделки не разглашаются. По 
некоторым данным, сумма трансфера 
составит от 42 до 45 миллионов евро.

Отметим, что это уже третий но-
вичок «горожан» за это лето. Ранее 
они заключили соглашения с Рахи-
мом Стерлингом и Фабианом Дел-
фом. В «Манчестер Сити» Отаменди, 
который в последние годы выступал 
за «Валенсию», воссоединится со сво-
ими бывшими партнерами по «Порту» 
Фернанду и Эльякимом Мангала. В со-
ставе сборной Аргентины с 2010 года 
Отаменди провел 25 матчей.

«НАПОЛИ»  
ОТКАЗЫВАЕТСЯ ПРОДАВАТЬ 

МЕРТЕНСА
ИТАЛИЯ. «Наполи» отклонил 

предложение «Вольфсбурга» о по-
купке полузащитника Дриса Мертен-
са, утверждает Sky Sport. Сообщает-
ся, что немцы готовы были отдать за 
28-летнего бельгийца 30 миллионов 
евро, включая бонусы. Тренерский 
штаб неаполитанцев во главе с Ма-
урицио Сарри рассчитывает на хав-
бека в предстоящем сезоне. В прош-
лом сезоне Мертенс провел в составе 
«Наполи» 31 матч в чемпионате Ита-
лии, забил 6 мячей и сделал 7 голе-
вых передач.

В ИСПАНИИ  
БУДУТ ИГРАТЬ  
31 ДЕКАБРЯ

ИСПАНИЯ. Руководство испанской 
лиги решило перенести ряд матчей с 
3 января 2016 года на 30 и 31 декабря 
2015-го, сообщает AS. Благодаря это-
му чемпионат Испании завершится 15 
мая, что увеличит время на подготовку 
сборной этой страны к Euro-2016. Ин-
тересно, что испанские клубы не игра-
ли в последний день года на протяже-

нии уже 25 лет. Последний раз такое 
случалось в 1990 году. Начало само-
го позднего матча, который должен 
состояться 31 декабря, намечено на 
18.00 по местному времени.

КУДА ДЕРЖИТ ПУТЬ  
ЛУКАС СИЛВА?

ИСПАНИЯ. «Реал» рассматрива-
ет варианты аренды полузащитника 
Лукаса Силвы. Как сообщает Marca, 
на 22-летнего бразильца, которому 
нужна игровая практика, претенду-
ют сразу несколько клубов. По дан-
ным источника, среди них «Порту», 
«Спортинг», «Малага», «Хетафе» и 
«Гамбург».

«АРСЕНАЛ»  
ОПРЕДЕЛИЛ  

ЦЕНУ КЭМПБЕЛЛА
АНГЛИЯ. «Арсенал» установил 

цену на своего нападающего Джо-
эла Кэмпбелла. Как сообщает Daily 
Express, «канониры» готовы вести пе-
реговоры о продаже костариканца за 
10 миллионов евро. У лондонцев много 
предложений по Кэмпбеллу, но ни одно 
из них не достигает указанной суммы. 
Интерес к нему проявляют как англий-
ские, так и итальянские клубы.

«СПОРТИНГ»  
АРЕНДУЕТ ХАЛИЛОВИЧА
ИСПАНИЯ. 19-летний полузащит-

ник «Барселоны» и сборной Хорватии 
Ален Халилович ближайший сезон 
проведет на правах аренды в «Спор-
тинге». Не в лиссабонском, а в хихон-
ском - вернувшемся в высшую лигу. 
По словам агента талантливого хор-
вата Зорана Стоядиновича, все необ-
ходимые договоренности достигнуты, 
осталось только подписать документы, 
сообщает AS.

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ. 4-й отбо-
рочный раунд «Турнира 15». Пер-
вые матчи. Рапид В - Шахтер - 0:1 
(Марлос, 44). Валенсия - Монако - 
3:1 (Родриго, 4. Парехо, 59. Фегули, 
86 - Пашалич, 49).

4-й отборочный раунд. Первые 
матчи. Скендербеу - Динамо З - 
1:2 (Шкемби, 37 - Судани, 66. Пива-
рич, 90+3). Матч судили Сергей Кара-
сев, Антон Аверьянов, Тихон Калугин, 
Сергей Лапочкин, Михаил Вилков и 
Игорь Демешко. Селтик - Мальме - 
3:2 (Гриффитс, 3, 61. Биттон, 10 - Бер-
гет, 52, 90+5). Базель - Маккаби Т-А 
- 2:2 (Дельгадо, 39, с пенальти. Эмбо-
ло, 88 - Захави, 31, 90+6).

Ответные игры состоятся 25 и 26 
августа.

ПАС ИЗ-ЗА ГРАНИЦЫ

Полузащитник «Баварии»  
Томас МЮЛЛЕР.

В ДУБЛЕ «БАРСЫ»  
Амир ОКАЗАЛСЯ 
НЕВОСТРЕБОВАН

Натхо отыграл за третий со-
став «Барселоны» только 
один сезон, хотя вообще 

провел в команде больше полу-
тора лет. Правила УЕФА запре-
щают клубам регистрировать 
несовершеннолетних иностран-
цев, поэтому сине-гранатовые 
заключили контракт с россий-
ским полузащитником вскоре 
после того, как ему исполнилось 
18 лет - это произошло 9 июля 
2014-го.

Натхо-младший пропустил 
начало сезона из-за травмы, 
зато отлично проявил себя в 
ноябре, забив четыре гола в пя-
ти своих первых матчах. Глав-
ный тренер команды Жорди 
Виньялс не скрывал своего 
удовлетворения и заявил в ин-
тервью «СЭ», что видит россий-
ского хавбека на месте Хави и 
Иньесты, хотя чаще и исполь-
зовал его в линии атаки - из-за 
травм основных нападающих.

 - У Амира отличные задат-
ки, это футболист с большим 
будущим. Его голы важны, но 
для меня важнее то, как он ра-
ботает на команду, и в этом 
плане я им доволен, - говорил 
Виньялс.

Однако в начале февраля 
высоко ценивший Натхо тре-
нер ушел на повышение - воз-
главил дубль каталонского клу-
ба. Туда Виньялс мог бы пере-
вести и россиянина, но не стал 
- даже в той ситуации, когда 
тот лишился игровой практики 
в «Барселоне Б». Возглавивший 
команду Франсеск Пимьента 
отправил Натхо в глухой за-
пас, и одновременно с этим иг-
ра команды преобразилась - 
на смену длительной безвыиг-
рышной серии пришла череда 
ярких побед. Но было поздно - 
третий состав «Барсы» все рав-
но провалил сезон, не попав в 
плей-офф в своей региональ-
ной группе первенства Испа-

нии и уступив в 1/8 финала 
юношеской Лиги чемпионов. 
При этом Натхо порой не по-
падал даже в заявку на матчи, 
будучи здоровым.

Свой последний, как каза-
лось, шанс проявить себя рос-
сиянин получил в самой кон-
цовке сезона, когда вновь ока-
зался в стартовом составе на 
месте центрального форварда 
- опять из-за травм других фут-
болистов. Он забил несколько 
голов в международном турни-
ре, состоявшемся после окон-
чания чемпионата, и в ито-
ге «Барселона» в июне приня-
ла решение воспользоваться 
опцией продления контракта 
Натхо до 2017 года. Сам он при 
этом был переведен в дубль, ко-
торый вылетел из второй ис-
панской лиги в третью, - уже 
под руководством Виньялса.

Неудивительно, что этот 
тренер был уволен. Ему на сме-

ну пришел Херард Лопес, быв-
ший хавбек «Барселоны», ранее 
возглавлявший сборную Ка-
талонии - команду, проводя-
щую по одному матчу в год. И 
уже после полутора недель ра-
боты решил избавиться от не-
скольких футболистов, вклю-
чая Натхо. «Херард объявил 
Амиру, что не рассчитывает 
на него, и тот может искать се-
бе новый клуб», - проинфор-
мировала каталонская газета 
Sport. Причиной такого реше-
ния стал переизбыток игро-
ков - их оказалось существен-
но больше, чем можно вклю-
чить в заявку на сезон.

По словам агента Натхо Ле-
онида Истрати интерес к его 
клиенту проявляли клубы из 
Испании, России и Бельгии. В 
итоге тот отправился к своему 
двоюродному брату - в ЦСКА.

Александр ВИШНЕВСКИЙ 
Барселона

«МЮ» ПРЕДЛАГАЕТ  
МЮЛЛЕРУ ЧЕТВЕРТЬ 

МИЛЛИОНА В НЕДЕЛЮ
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ФАВОРИТЫ
Главный претендент на чемпионский 

титул очевиден. «Барселона» после выиг-
рыша Лиги чемпионов, национального 
первенства и Кубка страны не стала сла-
бее. Команду покинули только Монтойя и 
35-летний Хави, уже успевший потерять 
место в стартовом составе. Новички ку-
плены строго на позиции ушедших фут-
болистов - это отлично зарекомендовав-
шие себя Алейш Видаль и Арда Туран. Вот 
только до января оба они будут вынужде-
ны сидеть без игровой практики - УЕФА 
наказал «Барселону» запретом на реги-
страцию новобранцев из-за нарушения 
правил подписания юных иностранных 
футболистов. В случае продажи Педро 
«Барса» наверняка купит у «Сельты» Ноли-
то, но с его дебютом тоже придется ждать 
до 2016 года.

Впрочем, глубина состава у каталон-
цев вполне приличная, чтобы до поры до 
времени обходиться без новичков - если 
только не вмешаются травмы, которых 
«Барселона» так счастливо избегала весь 
прошлый сезон. Исключениями были веч-
ные болячки Фермалена, но теперь бель-
гиец подходит к сезону здоровым и даже 
показывает весьма качественную игру в 
предсезонных матчах.

Шансы на титул мадридского «Реала» 
выглядят существенно ниже. Смена Кар-
ло Анчелотти на Рафаэля Бенитеса не на-
шла понимания у многих болельщиков, 
равно как и у футболистов команды. Но-
вый тренер перестроил игру на 4-2-3-1, 
сделав акцент на надежность обороны. 
«Реал» действительно пропускал в межсе-
зонье куда реже, чем при Анчелотти и Мо-
уринью. Однако шлифовать игру в атаке 
придется уже по ходу сезона. Хотя впере-
ди всегда можно положиться на индиви-
дуальное мастерство звезд.

Популярный прежде термин «чемпи-
онат двух» потерял актуальность после 
золотых медалей «Атлетико» в 2014 году. 
Команда Диего Симеоне котируется ку-
да ниже «Барселоны» и «Реала», но также 
ситуация обстояла и за девять месяцев до 
чемпионства мадридцев.

ОБЛАДАТЕЛИ 
ПРИЗОВ 

ПРОШЛОГО 
СЕЗОНА

«Барса», «Барса», «Барса» - все как в 
припеве гимна каталонского клуба.

КАКИЕ ПРИЗЫ 
УЖЕ РАЗЫГРАНЫ

Потратив слишком много сил на побед-
ную битву против «Севильи» в Суперкуб-
ке Европы, «Барселона» предстала физи-
чески не готовой к встрече с «Атлетиком» 
в Суперкубке Испании. Вкупе с факто-
ром везения это принесло баскам сенса-
ционную победу 4:0 в Бильбао и столь же 
неожиданную ничью 1:1 в ответной игре 

в Барселоне. Для «Атлетика» это первый 
трофей с 1984 года, и победу отпраздно-
вали с таким колоссальным размахом, что 
возникают большие сомнения в том, ока-
жутся ли футболисты «Атлетика» во всео-
ружии к стартовой игре чемпионата - про-
тив той же «Барселоны».

ПОДНЯВШИЕСЯ  
В ВЫСШИЙ 
ДИВИЗИОН

Очередную победу во втором дивизио-
не «Бетис» (третий по популярности клуб 
Испании) одержал под руководством Пе-
пе Меля - тренера, который возвращал 
команду в элиту и в прошлый раз, в 2011 
году. Не изменилась с тех пор и пара ос-
новных форвардов - на счету Рубена Кас-
тро и Хорхе Молины почти 200 голов за 
команду за пять последних сезонов во 
всех турнирах.

Другой выходец из второго дивизиона 
- «Спортинг». Бывшая команда Никифо-
рова, Ледяхова, Косолапова и Черышева-
старшего была в прошлом сезоне чемпи-
оном по ничьим - к концу апреля она за-
вершила миром более половины матчей. 
Итоговые показатели хихонцев - 21 побе-
да, 19 ничьих (рекорд турнира!) и лишь 2 
поражения - при том что у всех осталь-
ных клубов накопилось не менее восьми 
проигрышей.

«Лас-Пальмас» вернулся в элиту спустя 
13 лет. Канарцы завершили чемпионат на 
четвертом месте, в полуфинале плей-офф 
выиграли у «Вальядолида» - 1:1 дома и 0:0 
в гостях и оказались в финале второй се-
зон подряд. Год назад победа ускользну-
ла уже в компенсированное время ответ-
ного матча после курьезного гола «Кордо-
бы». Теперь же островитяне неожиданно 
уступили на выезде «Сарагосе» 1:3, но в 
Лас-Пальмасе забили решающий мяч на  
85-й минуте - 2:0. Более половины матчей 
за команду Пако Эрреры отыграл 40-лет-
ний хавбек Валерон, автор гола в воро-
та сборной России на Euro-2004. Тогда 
29-летний Хуан поразил ворота Овчин-
никова первым же касанием, выйдя на 
замену. Любопытно, что из российских 
участников того матча не закончил карь-
еру лишь один футболист - это Дмитрий 
Сычев, звезда «Окжетпеса».

АУТСАЙДЕРЫ
«Лас-Пальмас» - победитель турнира за 

выход в высший дивизион - потерял три 
недели, которые мог бы потратить на от-
пуск или подготовку к сезону. «Кордоба», 
оказавшаяся в похожей ситуации в прош-
лом году, смогла занять только 20-е место 
в чемпионате. Впрочем, у канарской ко-
манды есть и уникальное преимущество 
- ее соперники не привыкли к длинным 
перелетам, поэтому выезд традиционно 
дается им тяжело. В прошлом году остро-
витяне набрали дома наибольшее количе-
ство очков среди всех участников.

«Спортинг» не потратил этим летом 
ни единого евроцентра на покупку новых 
футболистов. Единственное усиление - 
аренда хорватского хавбека Халиловича 
у «Барселоны».

«Эйбар» по итогам прошлого сезона 
уже вылетал из элиты - но в итоге был 
оставлен из-за перевода во вторую ли-
гу не успевшего погасить долги «Эльче». 
Баски провалили второй круг прошлого 
чемпионата, а по уровню индивидуаль-
ного мастерства футболисты команды 
уступают всем.

«Райо Вальекано», как обычно, лиши-
лась летом главных героев прошлого сезо-
на - на сей раз это Буэно и Какута, а весь 
трансферный бюджет ограничился од-
ной сотней тысяч евро - на выкуп врата-
ря Хуана Карлоса. Все остальные нович-
ки, включая экс-спартаковца Эберта, бы-
ли взяты свободными агентами. Но самая 
эпатажная и панковская команда лиги 
традиционно не сдается и намерена снова 
противопоставить чужим кошелькам свои 
кураж, характер и огненную игру в атаке.

«Гранада» уже четыре сезона баланси-
рует на грани вылета, но каждый раз чу-
десным образом спасается. Остаться в 
элитной лиге было бы успехом и для «Ле-
ванте». К менее очевидным претендентам 
на вылет стоит отнести «Бетис», «Депорти-
во» и «Хетафе». 

СИСТЕМА 
РОЗЫГРЫША 

Три призера чемпионата получают 
прямые путевки в групповой этап Лиги 
чемпионов, а обладатель четвертого ме-
ста примет старт в последнем отбороч-
ном раунде главного еврокубка. В Лигу 
Европы должны отправиться обладате-
ли пятого и шестого мест, а также побе-
дитель Кубка.

В прошлом сезоне «Севилья», снова по-
бедив в Лиге Европы, получила в виде но-
вого бонуса путевку в групповой этап Ли-
ги чемпионов, благодаря чему впервые в 
истории в главном клубном турнире Ев-
ропы сыграют сразу пять испанских ко-
манд.

Путевки во второй дивизион долж-
ны достаться трем худшим командам. В 
обратном направлении проследуют два 
лучших клуба сегунды, а также победи-
тель плей-офф, в котором примут учас-
тие четыре команды (обладатели мест с 
3-го по 6-е).

НА ЧТО ИДЕТ 
ЗРИТЕЛЬ 

В прошлом сезоне средняя посещае-
мость чемпионата составила 26 741 зри-
тель, что на 1,4 % выше результата пре-
дыдущего сезона. Самой популярной 
командой стала «Барселона». На ее ста-
дионе, самом большом во всей Европе, 
в среднем присутствовало по 77 632 бо-
лельщика. На каждый матч «Реала» ходи-
ло 73 436 зрителей. Третье место у «Атле-
тико» (46 532), а четвертое - у «Валенсии» 
(43 831). Любопытно, что ровно такие же 
места клубы заняли и в итоговой турнир-
ной таблице.

В этом сезоне посещаемость турни-
ра должна вырасти благодаря возвраще-
нию «Бетиса», продавшего более 42 тысяч 
абонементов на свои матчи. Еще лучше 
статистику улучшил бы вылет «Эйбара», 
чей стадион вмещает лишь 4008 человек.

ЦИТАТЫ
Иван РАКИТИЧ,  
полузащитник «Барселоны»:

- Люди говорят: «Как здо-
рово, что у вас в атаке играют 
Месси, Суарес и Неймар, - это 
все упрощает. Но не всегда. 
Возьмите сто разных трене-
ров, и они построят игру сот-
ней разных способов. Мы при-
меняем высокий прессинг, 
чтобы отнимать мяч в 20 мет-
рах от чужих ворот, а не в 50, 
чтобы перед нападающими 
оставались один или два за-
щитника, а не пять. Мы рабо-
таем на Месси, Суареса и Ней-
мара. Но это нормально: если 
мы должны пробежать пять 
или десять тысяч метров ра-
ди них, то сделаем это. Лео - 
не просто лучший игрок на-
шего времени, он лучший в 
истории. Неймар очень молод, 
но он всегда способен предо-
пределить разницу в счете. 
То же можно сказать и о Су-
аресе. Эти трое дают коман-
де право играть на них, но это 
не значит, что все становит-
ся просто.
Рафаэль БЕНИТЕС,  
главный тренер «Реала»:

- В Испании хватает силь-
ных команд - «Атлетико», «Ва-
ленсия», «Севилья». Но «Бар-
селона» - действующий чем-
пион и ориентир для нас, это 
правда. Если мы контроли-
руем мяч против каталонцев, 
то они мучаются, потому что 
привыкли сами владеть ини-
циативой. Нужна хорошая ор-
ганизация игры, чтобы ото-
брать мяч у «Барселоны». Я 
знаю, чего хотят болельщи-
ки, - красивого футбола и по-
бед. Мы хотим играть в атаку-
ющий футбол и делать это хо-
рошо. Я и сам не люблю, когда 
матч заканчивается со сче-
том 0:0.
Диего СИМЕОНЕ,  
главный тренер «Атлетико»:

- Я опасаюсь «Реала», пото-
му что мне сложно предста-
вить, что клуб проведет еще 
один сезон без побед. Это не-
нормально. Лишь один чем-
пионский титул в течение се-
ми сезонов - недопустимо для 
«Реала».

ОСНОВНЫЕ ТРАНСФЕРЫ МЕЖСЕЗОНЬЯ
Ни единого трансфера дороже 35 миллио-

нов евро - для Испании это возмутительно! По-
пытки «Барселоны» и «Реала» подписать чуть ли 
не за девятизначную сумму Поля Погба так и не 
увенчались успехом. Вместе с тем мадридский 
клуб отклонил щедрые предложения от претен-

дентов на Рамоса, Роналду, Бэйла и Бензема. 
Даже Флорентино Перес взял курс на стабиль-
ность состава. Хотя самый дорогой трансфер 
лета в итоге все же наверняка окажется за «Ре-
алом»: со дня на день ожидается покупка вра-
таря де Хеа.

Самые крупные трансферы (данные transfermarkt.com, в миллионах евро):
Джексон Мартинес 28 лет из «Порту» в «Атлетико» 35
Матео Ковачич 21 год из «Интера» в «Реал» 35
Арда Туран 28 лет  из «Атлетико» в «Барселону» 34
Данилу 23 года  из «Порту» в «Реал» 31,5
Карлос Бакка 28 лет из «Севильи» в «Милан» 30
Родриго* 24 года из «Бенфики» в «Валенсию» 30
Альваро Негредо* 29 лет из «Манчестер Сити» в «Валенсию» 28
Стефан Савич 24 года из «Фиорентины» в «Атлетико» 25
Лусиано Вьетто 21 год  из «Вильярреала» в «Атлетико» 20
Янник Феррейра-Караско 21 год  из «Монако» в «Атлетико» 20

*Родриго и Негредо в прошлом сезоне уже играли за «Валенсию» на правах аренды.

Многое решит старт чем-
пионата. Уже в течение 
первых 14 туров «Бар-

селоне» предстоят все пять 
самых тяжелых выездов - на 
«Сантьяго Бернабеу», «Висенте 
Кальдерон», «Сан-Мамес», «Ме-
сталью» и «Рамон Санчес Пис-
хуан». Если команда Луиса Эн-
рике завершит этот отрезок на 
первой строчке турнирной та-
блицы, то опередить каталон-
цев будет очень сложно, тем бо-
лее что весь второй круг в играх 
с сильнейшими соперниками 
«Барселона» будет иметь пре-
имущество своего поля.

Календарь матчей «Реала» 
выглядит чуть более сбалан-
сированным - довольно легкие 
матчи в четырех стартовых ту-
рах, что даст Рафаэлю Бените-
су время освоиться на новом 
месте. Но дальше мадридцы 
будут встречаться с соперни-
ками в том же порядке, что и 
«Барса», хоть и с отставанием 
в четыре тура. Поэтому уже в 
первом круге предстоят те же 
самые поездки в гости к «Атле-
тику», «Атлетико», «Севилье» и 
«Валенсии», и только один топ-
матч - против «Барселоны» - бу-
дет  домашним.

Шансы «Барселоны» на чем-
пионский титул выглядят пред-
почтительнее, поскольку ката-
лонцы лучше сыгранны и бо-
лее привычны к требованиям 
главного тренера. Но возмож-
ная травма любого из звездной 
тройки форвардов «Барселоны» 
окажется невосполнимой поте-
рей. Пожалуй, «Реал» менее за-
висим от потерь отдельных фут-
болистов, замена есть даже для 
Криштиану Роналду. Его дублер 
Денис Черышев стал первым 
российским легионером в исто-
рии «Реала». Однако рассчиты-
вать на серьезное время будет 
сложно - ведь на левом фланге 
могут также сыграть Бэйл, Ха-
мес Родригес и Иско.

Наконец, не стоит сбрасы-
вать со счетов в чемпионской 
гонке «Атлетико». Команда Ди-
его Симеоне укрепила свою 
сильнейшую линию - защитную 
- возвращением Филипе Луиса, 
а форварды-новички Джексон 
Мартинес и Вьетто могут соста-
вить убойную силу при поддер-
жке Гризманна и Коке.

«Валенсия» внесла мини-
мальные изменения в свой со-
став, существенной потерей 
может стать разве что уход От-
аменди. Однако подняться вы-
ше прошлогоднего четверто-
го места команде Нуну будет 
сложно, ведь теперь ей пред-
стоит играть на два фронта, и 
она лишится былого преиму-
щества в свежести.

Интересно будет понаблю-
дать за «Севильей», ставшей 
самой восточнославянской ко-
мандой чемпионата после при-
хода Коноплянки и Черышева-
старшего.

При удачном раскладе мо-
жет побороться за путевку в 
Лигу чемпионов и «Вильярре-
ал», усиливший фланги полу-
защиты перспективными Саму 
Кастильехо и Саму Гарсия из 
«Малаги». Новым наконечни-
ком атак стал Сольдадо, но по-
ка у экс-форварда «Тоттенхэма» 
и «Валенсии» возникли пробле-
мы - на своей презентации он не 
мог попасть мячом не то что по 
воротам, даже по трибуне с бо-
лельщиками.

Александр ВИШНЕВСКИЙ 
Барселона

ПРОГНОЗ «СЭ»

Представить на поле столь 
атакующий состав доволь-
но сложно, однако совер-

шенно невозможно не включить 
в сборную звезд любого из этих 
полузащитников и форвардов. 
При этом места не нашлось для 
таких выдающихся мастеров, 
как Ракитич, Иско, Коке, Модрич, 
Кроос, Бускетс, Маскерано, Пе-
пе, Годин, Дани Алвес, Жорди 
Альба. По яркости звезд испан-
ский чемпионат превосходит лю-
бой другой. При этом турнир од-
новременно покинули прошло-
годние капитаны «Барселоны» 
и «Реала» - Хави и Касильяс, они 
же - рекордсмены по количеству 
матчей в истории Лиги чемпио-
нов и верные друзья за предела-
ми футбольного поля.

СБОРНАЯ ЗВЕЗД ТУРНИРА                                     Версия «СЭ»

ФУТБОЛ ЧЕМПИОНАТ ИСПАНИИ

В новом сезоне нас ожидает новое 
противостояние лучших футболистов 
мира - КРИШТИАНУ РОНАЛДУ (№ 7)  
и Лионеля МЕССИ.

1-й тур
ПЯТНИЦА

Малага - Севилья
СУББОТА

Эспаньол - Хетафе
Депортиво - Реал Сосьедад

Атлетико - Лас-Пальмас
Райо Вальекано - Валенсия

ВОСКРЕСЕНЬЕ
Атлетик - Барселона

Спортинг - Реал
Леванте - Сельта

Бетис - Вильярреал
ПОНЕДЕЛЬНИК

Гранада - Эйбар

КРИШТИАНУ 
ПРОТИВ 
МЕССИ
Эпизод VII

Юбилейный, 85-й розыгрыш испанской 
лиги стартует сегодня матчем 

«Малага» - «Севилья», но главной 
интригой первенства уже седьмой 

сезон подряд станет противостояние 
звезд «Реала» и «Барселоны»

Рубен КАСТРО и Хорхе МОЛИНА  
за пять сезонов в «Бетисе» забили 
191 гол. Лишь на один гол больше 

было на счету тандема 
Анри/Бергкамп в лондонском 

«Арсенале» начала 2000-х.  
Для сравнения:  

Криштиану Роналду  
за тот же срок  

отличился 270 раз.
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20 мая этого года у всех не-
навистников Адвоката по-
явился еще один повод для 

саркастичных замечаний. «Сан-
дерленд», которым руководит гол-
ландец, сыграл нулевую ничью с 
«Арсеналом» и за тур до конца се-
зона-2014/15 гарантировал себе со-
хранение места в премьер-лиге. Но 
самым запоминающимся было не 
торжество игроков «черных котов», 
а реакция их тренера: на глазах Ад-
воката выступили слезы счастья, и 
он, не вытирая их, обнимался с по-
мощниками и персоналом. «Конеч-
но, он плачет от радости, ведь теперь 
ему заплатят бонус в 500 тысяч фун-
тов, который обещали, если «Сандер-
ленд» останется в элите», - так дума-
ли те, кто по-прежнему убежден в 
алчности бывшего наставника «Зе-
нита» и сборной России.

На самом деле эти слезы были ис-
кренними - Адвокат готовился к про-
щанию с футболом. О планах в бли-
жайшие годы завершить карьеру он 
говорил, еще возглавляя «Зенит» (ему 
было уже за 60), но после Санкт-Пе-
тербурга поработал в национальных 
командах Бельгии, России и Сербии 
и плодотворно потрудился на роди-
не (дважды - в АЗ, один раз - в ПСВ). 
«Дик - настоящий фанат футбола: 
до сих пор смотрит чемпионат Рос-
сии и следит за нашими командами 
в еврокубках», - рассказывал прия-
тель тренера, бывший пресс-атта-
ше сборной России Илья Казаков. 
Но время властно даже над фана-
тами своего дела. Адвокату уже 67, 
и его супруга после каждой отстав-
ки просит мужа уйти из профессии 
- она уверена, что тому стоит прово-
дить больше времени с семьей.

Два месяца (с марта по май) в 
«Сандерленде» должны были стать 
финальным аккордом в славной 
карьере голландского специалиста 
- после этого он твердо решил уйти 
на пенсию. Именно поэтому Адво-
кат после локального достижения 
ликовал так, словно победил в Ли-
ге чемпионов. Но затем случилось 
непредвиденное: руководство «чер-
ных котов» предложило тренеру од-
нолетний контракт. Последнее сло-
во было за женой Адвоката, поэтому 
болельщики «Сандерленда» органи-
зовали акцию по сбору денег на ро-
скошный букет для супруги. За 19 
часов на призыв откликнулось 284 
человека, а первоначальная сумма 
в 150 фунтов и вовсе была покры-
та за считаные минуты. В итоге фа-
наты «черных котов» собрали 2039 
фунтов - часть из этих средств пош-
ла на благотворительность.

Неизвестно, что стало основным 
мотивом решения миссис Адвокат 

(раньше голландец шутил, что жена 
не выносит, когда он безвылазно си-
дит дома), но тренер остался в «Сан-
дерленде», подписав новое соглаше-
ние. Когда боссы пообещали ему 50 
миллионов фунтов на усиление со-
става, показалось, что «черные ко-
ты» превратятся в настоящую грозу 
авторитетов, но все вышло иначе. 
Большинство сделок провалилось: 
например, Адвокат так и не уговорил 
перебраться в Англию своего люби-
мого защитника Ломбертса. Также 
не удалось приобрести Янузая (его 
«Сандерленд» хотел взять в аренду, 
но бельгиец отказал) и Хакана Чал-
ханоглу (решил остаться в «Байере»). 
Но кое-кого взять все же удалось.

Во-первых, Адвокат укрепил 
фланг быстрым голландцем Лен-
сом (5 голов и 10 передач за 21 матч 
в киевском «Динамо» в прошлом се-
зоне), за которого пришлось выло-
жить 12,5 миллиона евро. Это по-
зволило сместить Дефо в центр на-
падения - раньше тому приходилось 
бегать на левом краю. Во-вторых, в 
«Сандерленд» перебрался защитник 

«Тоттенхэма» Кабуль. В-третьих, обо-
рону укрепил Мэттьюз из «Селтика» 
- перспективный валлиец обошел-
ся «черным котам» всего в 2 милли-
она фунтов. Наконец, «Сандерленд» 
приютил несчастного М’Вила, кото-
рый долго тренировался с москов-
ским «Динамо». 

Новички должны были усилить 
команду, но еще перед стартом чем-
пионата Англии букмекеры считали, 
что первым тренером, которого от-
правят в отставку, будет именно Ад-
вокат. И все потому, что в его карьере 
прослеживается закономерность: до-
стигнув цели, голландец терял хват-
ку и пускал ситуацию на самотек. Ха-
рактерный пример: «Зенит»-2009, 
резко сдавший после триумфа в Куб-
ке УЕФА и Суперкубке Европы.

Так произошло и на этот раз. 
«Сандерленд» начал сезон с двух по-
ражений, причем в соперниках бы-
ли не гранды, а «Лестер», который 
недавно возглавил Клаудио Ранье-
ри, и вернувшийся в премьер-лигу 
«Норвич». Оба раза «черные коты» 
уступили без шансов - с «Лестером» 

счет 0:3 горел на табло к 25-й ми-
нуте, а с «Норвичем» - к 57-й, пусть 
потом им и удавалось забивать го-
лы престижа. С разницей мячей 3-7 
«Сандерленд» упал на последнее ме-
сто, а букмекерская контора Dafabet 
(по совместительству титульный 
спонсор «черных котов») дала неуте-
шительный прогноз: команда Адво-
ката - основной кандидат на вылет.

«Я не менял линию обороны после 
первого матча, но сейчас, честно го-
воря, не понимаю, как вообще игра-
ли некоторые футболисты. Конеч-
но, причина этому есть, и я надеюсь 
ее узнать», - в словах голландца по-
сле игры с «Норвичем» проскальзы-
вает безысходность: он не понимает, 
как дальше работать. Маленький Ге-
нерал все ближе к увольнению, а его 
жена - к возвращению супруга на ро-
дину. Ближайшие игры («Суонси», 
«Астон Вилла», «Тоттенхэм») станут 
для Адвоката определяющими: впол-
не возможно, совсем скоро титуло-
ванный тренер официально объя-
вит о завершении карьеры.

Павел ГОРОДНИЦКИЙ

«Давайте будем честными, 
мы должны что-то пред-
принять или в следующем 

году здесь будут новые игроки, и все 
изменится», - говорил Насри прош-
лой осенью, когда над «Манчестер 
Сити» нависла перспектива проле-
теть мимо плей-офф Лиги чемпио-
нов. После слов Насри «горожане» 
собрались и выгрызли себе путев-
ку в весеннюю часть турнира, но 
там сразу же наткнулись на «Бар-
селону» и попрощались с еврокуб-
ками. Вероятно, именно решение 
основной задачи (выход из группы 
ЛЧ) отсрочило глобальное обновле-
ние состава - кто знает, как далеко 
могла забраться команда Мануэ-
ля Пеллегрини, если бы жребий не 
указал на будущих триумфаторов 
всего розыгрыша?

Тем не менее в «Сити» уже за-
пустился процесс мутации. Пер-
вая линия, попавшая под нож, - на-
падение. Для начала боссы ман-
честерского клуба трудоустроили 
вечно больного Йоветича: форвард, 
за два сезона забивший всего 8 го-
лов в английской премьер-лиге, на 
полтора года возвращается в серию 
А. Там ему предстоит сражаться за 
место в основе «Интера», чтобы ми-
ланский клуб воспользовался опци-
ей выкупа (за 15 миллионов евро). В 
противном случае Стеван вернется 
в Манчестер.

Вторым игроком, попрощав-
шимся с Англией, стал Джеко. Пе-
реход боснийского бомбардира в 
один из итальянских клубов наме-
чался еще год назад, но тогда Пел-
легрини убедил Эдина в том, что 
тот необходим «горожанам» для за-
щиты титула в премьер-лиге. Чили-
ец не сдержал своего слова: Джеко 
провел невнятный сезон не столь-
ко из-за травм (они периодически 
выбивали его на несколько недель), 
сколько из-за недоверия тренера. 

Изначально переговорный про-
цесс по трансферу в «Рому» орга-
низовывал не спортивный дирек-
тор клуба Вальтер Сабатини, а со-
отечественник Эдина Пьянич. «Мы 
с Джеко - близкие друзья. Он мне 
признался, что с удовольствием по-
пробовал бы свои силы в чемпиона-
те Италии. Эдин очень пристально 
следит за успехами «Ромы», - рас-
сказал хавбек «волков» в начале ле-
та. Как ни странно, эта новость не 
попала в раздел гипотетических 
сделок (мало ли кто, где и с кем хо-
чет играть вместе), а стала первым 
толчком к переезду Джеко в Рим. 

Самым трудным моментом пе-
реговоров была стоимость игрока 
- поначалу в успех сделки не верил 
даже агент форварда Ирфан Редже-
пагич. «Нет почти никаких шансов 
на то, что Эдин покинет «Сити», - 
уверял Ирфан в середине июня. Но 
короткое слово «почти» оставляло 
надежду настойчивым римлянам. 
Их первое предложение выгляде-
ло совсем несерьезно - 10 миллио-

нов евро плюс бонусы за удачную 
игру. В «Сити» после введения фи-
нансового fair play научились счи-
тать деньги и дорожить активами, 
поэтому «Роме» была названа сов-
сем другая сумма - 35 миллионов 
евро. Тогда «волки» подняли ценник 
до 18 миллионов евро, а в «Сити» со-
гласились на 24 миллиона. Самым 
реалистичным сценарием выгля-
дела покупка Джеко за 23 милли-
она евро в рассрочку на 4 года, но 
тут появился вариант с  арендой: 
4 миллиона за год плюс 11 милли-
онов в случае выкупа. Суммарно - 
15 миллионов: всего на 5 милли-
онов больше первоначального за-
проса «Ромы».

Для окончательного оформле-
ния трансфера римлянам при-
шлось сослать в аренду в хихон-
ский «Спортинг» парагвайца Са-
набрию: без этой сделки «Рома» не 

смогла бы заявить еще одного чело-
века из страны, не входящей в Ев-
ропейский союз. Но, по сути, «вол-
ки» разменяли Думбья на Джеко: 
ивуариец тоже уехал в аренду, из 
которой, судя по интервью, возвра-
щаться уже не собирается.

Теперь, когда изнурительные 
переговоры позади, пришло время 
подводить итоги. «Сити» получает 
гарантированные 4 миллиона евро 
и перестает платить нападающему 
189 тысяч евро в неделю, но в атаке 
«горожан» остались только Агуэро, 
Бони и два юниора - нигериец Ихе-
аначо и испанец Посо (оба - 1996 
года рождения). Возможно, клу- 
бу удастся переманить из «Вольфс-
бурга» Де Брейне, но его едва ли 
можно считать чистым форвардом. 
Как и Стерлинга, перебравшего-
ся в «Манчестер Сити» месяц на-
зад: в «Ливерпуле» он закрывал эту 
позицию только в тех играх, когда 
остальные нападающие были трав-
мированы.

Зато «Рома» купила футболиста, 
которого ей жизненно не хватало в 
прошлом сезоне. В серии А «волки», 
завоевавшие серебряные медали, 
забили всего 54 гола - меньше, чем 
«Милан», финишировавший деся-
тым. И самый шокирующий факт: 
в составе римлян не нашлось игро-
ка, на чьем счету было хотя бы 10 

мячей. Лучшие снайперы «Ромы» - 
38-летний Тотти и полузащитник 
Ляич отличились по 8 раз.

У Джеко, даже с учетом неудач-
ного сезона-2014/15, показатели 
скорострельности в полнейшем по-
рядке: в английской премьер-лиге 
он забивал каждые 129,9 минуты. 
Кроме того, у Эдина нет проблем с 
универсальностью: он пробивает с 
обеих ног (3,3 удара в среднем в се-
зоне-2013/14), эффективно замы-
кает в штрафной (в среднем - 3,6-
3,8 выигранной воздушной дуэли) 
и превосходно укрывает мяч кор-
пусом (что неудивительно при ро-
сте 193 сантиметра и весе 84 кило-
грамма). Главный минус новичка 
«Ромы» - подверженность травмам: 
Эдин выбывает ненадолго, но этих 
пауз хватает, чтобы потерять «же-
лезное» место в стартовом составе.

Впрочем, то, что Джеко - пре-
восходное усиление не только для 
серии А, но и для Лиги чемпионов, 
очевидно: уже в первой игре (пусть 
и товарищеской) против «Севильи» 
босниец оформил дубль. Осталось 
продолжить в том же духе в офи-
циальных матчах - и тогда в «Си-
ти» точно пожалеют о расставании 
со своим джокером. Тем более все-
го за 15 миллионов евро.

Павел ГОРОДНИЦКИЙ

ТАБЛИЦА ПЕРЕХОДОВ ЕВРОПЕЙСКИХ ТОП-КЛУБОВ
Клуб/Гл.тренер Пришли Ушли

АНГЛИЯ

АРСЕНАЛ 
Арсен ВЕНГЕР

в. Чех (Челси), н. Бензема (Реал) п. Гнабри (Вест Бромвич, аренда), в. Щенсны (Рома), н. 
Саного (Аякс, аренда), з. Дженкинсон (Вест Хэм, арен-
да), п. Диаби (Марсель), н. Подольски (Галатасарай), п. 
Фламини (Галатасарай), н. Дж.Кэмпбелл (Реал Сосьедад)

ЛИВЕРПУЛЬ 
Брендан РОДЖЕРС

н. Бентеке (Астон Вилла), з. Клайн (Саутгем-
птон), п. Роберту Фирмину (Хоффенхайм), п. 
Милнер (Манчестер Сити), н. Ингс (Бернли), в. 
Богдан (Болтон), з. Гомес (Чарльтон)

н. Ламберт (Вест Бромвич), з. Уисдом (Норвич, аренда), 
н. Стерлинг (Манчестер Сити), з. Стюарт (Суиндон, 
аренда), з. Г.Джонсон (Стоук Сити), з. Манкильо (Ат-
летико, из аренды), з. Коатес (Сандерленд), н. Аспас 
(Севилья, выкуп прав), п. Джеррард (Лос-Анджелес 
Гэлакси), н. Балотелли, з. Морено (Рома), н. Борини (Вест 
Хэм, Реал Сосьедад)

МАНЧЕСТЕР СИТИ 
Мануэль ПЕЛЛЕГРИНИ

н. Робертс (Фулхэм), п. Делф (Астон Вилла), 
н. Стерлинг (Ливерпуль), з. Денайер (Селтик, 
из аренды), з. Отаменди (Валенсия), п. Де 
Брейне (Вольфсбург)

н. Джеко (Рома, аренда), н. Йоветич (Интер, аренда), 
н. Энес Унал (Генк, аренда), н. Гвидетти (Сельта), 
н. Негредо (Валенсия,. выкуп прав), п. Синклэйр, з. 
Ричардс (оба - Астон Вилла), з. Рекик (Марсель), п. 
Милнер (Ливерпуль), з. Настасич (Шальке, выкуп 
прав), п. Лэмпард (Нью-Йорк Сити), з. Боята (Селтик, 
выкуп прав)

МАНЧЕСТЕР ЮНАЙТЕД 
Луи ВАН ГАЛ

в. Ромеро (Сампдория), п. Шнейдерлен (Са-
утгемптон), з. Дармиан (Торино), п. Швайн-
штайгер (Бавария), н. Депай (ПСВ), н. Эрнан-
дес (Реал, из аренды), п. Билья (Лацио), н. Кейн 
(Тоттенхэм), з. Стоунс (Эвертон), п. Бэйл (Реал), н. 
Мюллер (Бавария), н. Кокорин (Динамо)

п. Ди Мария (ПСЖ), з. Рафаэл да Силва (Лион), н. ван 
Перси, п. Нани (оба - Фенербахче), н. Энрикес (Дина-
мо З, выкуп прав), п. Клеверли (Эвертон), н. Фалькао 
(Монако, из аренды), в. де Хеа (Реал), в. Вальдес (Сиэтл 
Саундерс), з. Эванс (Эвертон)

ЧЕЛСИ 
Жозе МОУРИНЬЮ

з. Баба (Аугсбург), в. Бегович (Стоук Сити), 
п. Натан (Атлетику Минейру), н. Фалькао 
(Монако, аренда), н. Педро (Барселона), з. 
Стоунс (Эвертон), п. Шрек (Санкт-Паули)

з. Аке (Уотфорд, аренда), п. Ромеу (Саутгемптон), п. 
Салах (Рома), з. Филипе Луис (Атлетико), п. Пантич (Ви-
тесс, аренда), з. Уоллас (Карпи, аренда), н. Бэмфорд 
(Кристал Пэлас, аренда), п. Макихран (Брентфорд), п. 
ван Гинкел (Стоук Сити, аренда), п. Пашалич (Монако), 
в. Чех (Арсенал), п. Какюта (Севилья), н. Дрогба, п. 
Т.Азар (Боруссия М), п. Атсу (Борнмут, аренда), п. 
Куадрадо (Интер, Ювентус), п. Оби Микел (Аль-Аин)

ГЕРМАНИЯ

БАВАРИЯ 
Хосеп ГВАРДЬОЛА

п. Арт.Видаль (Ювентус), п. Дуглас Коста 
(Шахтер), п. Киммих, в. Ульрайх (оба - Штут-
гарт), п. Хейбьерг (Аугсбург, из аренды), 
п. Грин (Гамбург, из аренды), з. Кирхофф 
(Шальке, из аренды)

п. Швайнштайгер (Манчестер Юнайтед), н. Писарро, 
в. Рейна (Наполи), п. Вайзер (Герта), п. Гетце (Ювентус), 
н. Мюллер (Манчестер Юнайтед)

БОРУССИЯ Д 
Томас ТУХЕЛЬ

п. Кастро (Байер), в. Бюрки (Фрайбург), п. 
Вайгль (Мюнхен 1860)

н. Иммобиле (Севилья, аренда), п. Йоич (Кельн), в. 
Лангерак (Штутгарт), п. Кель (завершил карьеру)

ИСПАНИЯ

АТЛЕТИКО 
Диего СИМЕОНЕ

з. Филипе Луис (Челси), з. Савич (Фиорен-
тина), п. Феррейра-Карраско (Монако), н. 
Вьетто (Вильярреал), н. Мартинес (Порту), 
п. Тиагу Мотта (ПСЖ)

з. Манкильо (Марсель, аренда), п. Менса (Хетафе), 
п. М.Суарес (Фиорентина), з. Инсуа (Штутгарт), н. 
Леу Батистау (Вильярреал, аренда), з. Алдервейрелд 
(Тоттенхэм), п. Арда Туран (Барселона), з. Миранда 
(Интер, аренда), н. Манджукич (Ювентус), з. Ансаль-
ди (Зенит, из аренды), н. Хименес (Бенфика, Порту), з. 
Сикейра (Порту)

БАРСЕЛОНА 
Луис ЭНРИКЕ

п. Арда Туран (Атлетико), п. Алейш Видаль 
(Севилья)

н. А.Траоре (Астон Вилла), п. Афеллай (Стоук Сити), з. 
Монтойя (Интер, аренда), н. Деулофеу (Эвертон), п. 
Хави (Аль-Садд), п. Афеллай (Стоук Сити), п. Сампер 
(Арсенал), н. Педро (Челси), п. Серхи Роберто (Эвертон)

РЕАЛ 
Рафаэль БЕНИТЕС

п. Ковачич (Интер), в. Касилья (Эспаньол), 
п. Васкес (Эспаньол), з. Данилу (Порту), н. 
Черышев (Вильярреал, из аренды), п. Ройс 
(Боруссия Д), п. Шрек (Санкт-Паули)

в. Пачеко (Алавес), в. Касильяс (Порту), п. Хедира 
(Ювентус), н. Эрнандес (Манчестер Юнайтед, из арен-
ды), н. Бензема (Арсенал), п. Бэйл (Манчестер Юнайтед)

СЕВИЛЬЯ 
Унаи ЭМЕРИ

з. Мариану (Бордо), н. Иммобиле (Боруссия 
Д, аренда), п. Н’Зонзи (Стоук Сити), з. Эску-
деро (Хетафе), п. Коноплянка (Днепр), з. Рами 
(Милан), п. Крун-Дели (Сельта), п. Какюта 
(Челси), н. Льоренте (Ювентус)

н. Бакка (Милан), п. Мбиа (Трабзонспор), н. Аспас 
(Сельта), п. Алейш Видаль (Барселона), н. Деулофеу 
(Барселона, из аренды)

ИТАЛИЯ

ИНТЕР 
Роберто МАНЧИНИ

н. Йоветич (Манчестер Сити, аренда), п. 
Бьябьяни (Парма), з. Монтойя (Барселона, 
аренда), з. Мурильо (Гранада), з. Миранда 
(Атлетико, аренда), п. Кондогбья (Монако), п. 
Перишич (Вольфсбург), п. Шрек (Санкт-Паули), 
п. Черчи (Милан), п. Куадрадо (Челси)

п. Ковачич (Реал), п. Шачири (Стоук Сити), п. Крхин 
(Гранада), п. Ботта (Пачука), п. Оби (Торино), п. Кузма-
нович (Базель), н. Подольски (Арсенал, из аренды), п. 
Альварес (Сандерленд, выкуп прав), п. Гуарин (Милан), 
п. Таидер (Уотфорд)

МИЛАН 
Синиша МИХАЙЛОВИЧ

з. Романьоли (Рома), п. Маури (Парма), н. 
Луиз Адриану (Шахтер), н. Бакка (Севилья), 
п. Бертолаччи (Рома), н. Ньянг (Дженоа, из 
аренды), п. Гуарин (Интер), з. Гарай (Зенит)

п. Верди (Эйбар, аренда), з. Альбертацци (Верона, 
выкуп прав), п. Мунтари (Аль-Иттихад), н. Робинью 
(Гуанчжоу), в. Габриэль (Наполи, аренда), н. Эль-Шаа-
рави (Монако, аренда), з. Рами (Севилья), з. Боккетти 
(Спартак, из аренды), н. Дестро (Рома, из аренды), 
н. Паццини (Верона), п. Эссьен (Панатинаикос), п. 
Черчи (Интер)

ЮВЕНТУС 
Массимилиано АЛЛЕГРИ

н. Дзадза (Сассуоло), в. Нету (Фиорентина), 
п. Перейра (Удинезе, выкуп прав), н. Манд-
жукич (Атлетико), н. Дибала (Палермо), п. 
Хедира (Реал), п. Гетце (Бавария), п. Де Брейне 
(Вольфсбург), з. Алекс Сандру (Порту), п. Дракс-
лер (Шальке), п. Гетце (Бавария)

п. Арт.Видаль (Бавария), з. Серенсен (Кельн), з. 
Огбонна (Вест Хэм), п. Пирло (Нью-Йорк Сити), в. 
Сторари (Кальяри), н. Берарди (Сассуоло, выкуп прав), 
н. Тевес (Бока Хуниорс), н. Льоренте (Монако, Порту, 
Севилья, Спортинг)

ФРАНЦИЯ
ПСЖ 
Лоран БЛАН

п. Ди Мария (Манчестер Юнайтед), п. Стам-
були (Тоттенхэм), в. Трапп (Айнтрахт Фр), з. 
Орье (Тулуза, выкуп прав), н. Кокорин (Динамо)

п. Кабай (Кристал Пэлас)

Выделены имена футболистов, чьи переходы уже состоялись.

ДЖЕКО-ПОТ ДЛЯ «РОМЫ»
После двух месяцев торгов «Рома» арендовала Эдина Джеко у «Манчестер Сити».  

«СЭ» рассказывает о ходе переговоров и объясняет, как босниец поможет «волкам»  
в борьбе за скудетто и выход из группы в Лиге чемпионов.

Только четыре игрока 
забили за 4 сезона в 
английской премьер-
лиге больше, чем Джеко 
(48 мячей): Руни, Агуэро, 
Суарес и ван Перси

ФУТБОЛ ЧЕМПИОНАТ АНГЛИИ

СЛЕЗЫ Дика АДВОКАТА
ПОЧЕМУ МАЛЕНЬКИЙ ГЕНЕРАЛ СКОРО УЙДЕТ НА ПЕНСИЮ

В прошлом сезоне Дик Адвокат спас «Сандерленд» от вылета,  
но сейчас руководству клуба, вероятно, придется попрощаться  
с голландским тренером. «СЭ» рассказывает о приключениях  

Маленького Генерала в английской премьер-лиге.

Один из новичков «Сандерленда» - голландский нападающий Джермейн ЛЕНС.

Главный тренер «Сандерленда» Дик АДВОКАТ.

Дик АДВОКАТ:  
«Сандерленд» -  
мое последнее место 
работы в футболе.  
У меня была большая 
карьера, выиграл  
много призов,  
и мне нравилось то,  
что я делаю»

Август. Рим. Маскот «Ромы» волчонок Вольфи приветствует новичка Эдина ДЖЕКО.

A
FP

AF
P

AF
P
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ФУТБОЛ

Педро хотел уйти из «Барселоны» еще после 
чемпионата мира в Бразилии. Счастли-
вые времена, когда воспитанник «Барсы» 

отправлял на лавку Тьерри Анри, давно прошли: 
каталонцы приобрели Луиса Суареса, и Педро 
обратился к Луису Энрике с просьбой отпустить 
его в другой клуб. Новый тренер сине-гранато-
вых моментально переубедил футболиста, от-
метив, что стоимость Суареса не будет играть 
никакой роли - место в составе определит чест-
ная конкуренция. Отчасти Луис Энрике сдер-
жал слово: Педро не приклеился к лавке намер-
тво. Но и той практики, которая у него имелась 
до перехода Суареса, форвард не получал: на 
важные матчи ставили уругвайца. 1529 минут в 
чемпионате Испании - худший для Педро пока-
затель со времен попадания в главную команду 
«Барселоны».

Намечалась и другая тенденция. Педро дру-
жил с Месси, но делал это ценой своих амбиций. 
Они ровесники, но при этом один коллекцио-
нирует «Золотые мячи», а другой, несмотря на 
аналогичное амплуа, вынужден отдавать пере-
дачи Лео даже в тот момент, когда мог бы про-
бить сам. С «Барсой» Педро выиграл все титулы 
в мире и четко понимал: здесь ему будет ком-
фортно до конца карьеры, но выйти на новый 
уровень при живых Месси, Неймаре и Суаресе 
нереально.

Предложение от «МЮ» подоспело очень во-
время. В Манчестере в последние два года гото-
вы тратить деньги, поэтому сумма отступных, 
прописанная в контракте Педро, показалась 
боссам «дьяволов» совершенно незначительной 
- за каталонца просили всего 30 миллионов евро 
(в два с лишним раза меньше, чем год назад - за 
Анхеля Ди Марию). В том, что 169-сантиметро-
вый нападающий необходим «МЮ», Луи ван Гал 
даже не сомневался - дошло до того, что голлан-
дец озвучил эту мысль на пресс-конференции. 
«Я могу лишь сказать, что процесс идет. Не буду 
делать никаких намеков, пока сделка не будет 
оформлена на бумаге. Как только это случится, 
я выйду и скажу: «Педро с нами». А сейчас нужно 
только ждать. Да, он именно тот форвард, кото-
рого мы хотим». 

Для официального завершения трансфера 
исполнительный директор «Манчестер Юнай-

тед» Эд Вудворд прилетел в Барселону. Антураж 
соответствовал типичной сделке богатого ан-
глийского клуба: за важного игрока без лишних 
торгов выплачивается запрашиваемая сумма. 
Но затем все резко переменилось - Педро в по-
следний момент предпочел Манчестеру лондон-
ский «Челси», а «МЮ» получил серьезную ими-
джевую пробоину: человек, которого «дьяволы» 
вели все лето, наплевал на предварительные 
договоренности и отправился к прямым кон-
курентам. Хуже могло быть, только если бы 
Педро выбрал «Манчестер Сити», но «горожа-
не» не слишком активно прорабатывали этот 
вариант.

Главный вопрос: почему Педро так посту-
пил? Почему сбежал в «Челси» вместо того, что-
бы поставить подпись в контракте и улететь на 
презентацию возле знаменитой кирпичной сте-
ны на «Олд Траффорд»?

Когда игрок говорит «нет» одному гранду ра-
ди другого, список самых популярных объясне-
ний этого решения всегда возглавляют деньги. 
Здесь - другой случай: тяжело представить, что 
«МЮ» предложил Педро меньше, чем «Челси». 
Достаточно вспомнить прошлогоднюю исто-
рию с Люком Шоу, когда Моуринью публично 
признал, что «синие» не могут дать 20-летне-
му парню гигантский контракт, а «дьяволы» - 
могут.

Соответственно, причины в другом. Скорее 
всего, их две. Первая - отношение ван Гала к 
испанским игрокам. Давида де Хеа ссылали в 
молодежку за немотивированность. От услуг 
друга Педро Виктора Вальдеса отказались из-

за несоответствия клубной философии. Но есть 
и Андер Эррера - качественный полузащитник, 
перешедший в «МЮ» за 25 миллионов фунтов и 
до сих пор не забронировавший место в старте. 
То есть уже трое испанцев, у которых есть по-
воды быть недовольными своим положением в 
Манчестере.

Вторая причина не подписывать договор с 
«Юнайтед» - непредсказуемость ван Гала. Гол-
ландец настолько часто жонглирует схемами, 
что, как верно выразился Петер Шмайхель, уже 
и сам не понимает, как должен выглядеть ос-
новной состав «дьяволов». Ранее Педро призна-
вался, что хочет играть форварда, но на этой 
позиции с нового сезона выступает Уэйн Руни 
(правда, пока абсолютно безуспешно).

В «Челси» все гораздо понятнее и прозрач-
нее. Во-первых, Моуринью не любит только тех 
футболистов, которые не готовы сражаться за 
место в составе (Кевин Де Брейне, Мохаммед 
Салах, Хуан Куадрадо). Педро явно не из таких 
парней - после прихода Суареса он не сдался, а 
пахал, выгрызая игровые минуты. Второй плюс 
перехода в «Челси» - логичные ожидания тре-
нера: Особенный недоволен теми нападающи-
ми, которые у него имеются сейчас. Диегу Коста 
слишком часто в лазарете, а Радамель Фалькао 
никак не может набрать форму, поэтому Педро 
предстоит быть лидером атак лондонцев в этом 
сезоне. И третий фактор: судя по информации 
английских изданий, Моуринью лично позво-
нил форварду и убедил его, что продолжать ка-
рьеру лучше в синей футболке.

Безусловно, не самый порядочный поступок 
испанца - тяжелый удар для «Юнайтед» и лично 
для ван Гала: все британские газеты пишут о 
том, что при прочих равных Педро выбрал Мо-
уринью и «Стэмфорд Бридж». «Ван Гал, навер-
ное, сошел с ума. Утащить Педро у Манчестера 
- очень искусный прием со стороны лондонцев», 
- злорадствует экс-игрок «Ливерпуля» Дитмар 
Хаманн. В турнирной таблице «Челси» и «МЮ» 
пока на разных полюсах, но уже очевидно: исто-
рия с провалившимся трансфером Педро может 
стать фатальной для «красных дьяволов» - в этой 
команде все еще некому забивать.

Павел ГОРОДНИЦКИЙ

ШВАЙНШТАЙГЕР, МОДРИЧ  
И РОББЕН СТАНУТ РОНДОНАМИ

На днях президент ФИФА Зепп Блаттер предложил ужесточить во всех европейских чемпионатах лимит на легионеров. Идеальным вариантом швейцарец считает  
схему «5+6» - пять иностранцев и шесть своих. «СЭ» прикинул, во что превратились бы лучшие европейские клубы, если бы лимит был утвержден сегодня. При этом 

легионерами (в схемах выделены черным) мы по примеру России считаем тех футболистов, которые не могут выступать за сборную той страны, в чьем чемпионате они играют.

«БАРСЕЛОНА»
БЕЗ ЛИМИТА С ЛИМИТОМ

«ПСЖ»
БЕЗ ЛИМИТА С ЛИМИТОМ

«МАНЧЕСТЕР СИТИ»
БЕЗ ЛИМИТА С ЛИМИТОМ

«РЕАЛ»
БЕЗ ЛИМИТА С ЛИМИТОМ

«БАВАРИЯ»
БЕЗ ЛИМИТА С ЛИМИТОМ

«АРСЕНАЛ»
БЕЗ ЛИМИТА С ЛИМИТОМ

«ЮВЕНТУС»
БЕЗ ЛИМИТА С ЛИМИТОМ

«ЧЕЛСИ»
БЕЗ ЛИМИТА С ЛИМИТОМ

«МАНЧЕСТЕР ЮНАЙТЕД»
БЕЗ ЛИМИТА С ЛИМИТОМ

Не так давно в составе «Барселоны» могли выйти и десять испанцев, не считая Месси, причем  
качество игры от этого не страдало. Но сейчас у каталонцев нет своего вратаря, да и атака сплошь 
южноамериканская. Очень кстати сине-гранатовые приобрели у «Севильи» Алейша Видаля, ко-
торый способен безболезненно заместить Даниэла Алвеса. А вот с шестым лишним проблемы: 
Бартра - совсем не равноценная замена Маскерано. Но бесчувственному лимиту все равно.

Лучше бы вместо Ди Марии парижане купили пару-тройку перспективных французов, 
было бы куда легче. Почти все подручные игроки с нужной корочкой не дотягивают до нуж-
ного уровня, так что «ПСЖ» нехило потеряет в силе.

У вице-чемпиона Англии ситуация еще печальнее: даже в аренде сплошь иностранцы. 
Хорошо еще, что летом «Манчестер Сити» приобрел Делфа и Стерлинга, - будто знал, что 
беда нагрянет. Однако их не хватит для заполнения заявки, так что придется обращаться к 
помощи академии - 16-летний Хамфрис и 20-летний Пламмер «укрепят» защиту, а куплен-
ный у «Фулхэма» 18-летний Робертс «составит конкуренцию» Навасу.

Шансы Наваса и новичка «Реала» Данилу на попадание в основу с лимитом устремятся 
в бездну: вытеснить Касилью и Карвахаля они не сумеют. Но это не самая большая про-
блема Рафаэля Бенитеса. Куда страшнее, что Хамес Родригес и Модрич со свистом вы-
летают из состава. А еще ужаснее, что в основу автоматически перемещается Ильярра-
менди. Навсегда.

Судя по ротации и тактической эластичности, «Бавария» приспособится к любым изме-
нениям в окружающей среде. Можно хоть перевернуть схему вверх ногами, хоть выпустить 
11 немцев в основе - все равно «Бавария» будет готова побеждать.

В прошлое воскресенье в стартовом составе «Арсенала» в 137-й раз вышли 11 ино-
странцев, поэтому наблюдать за метаморфозами «канониров» особенно любопытно. Са-
мое смешное, что у Арсена Венгера в обойме есть ровно шесть англичан, но ни один из них 
не считается железным игроком основного состава. Что касается Рэмси, то он валлиец, а 
потому - легионер.

Туринцы переживут конец света с наименьшими потерями: вратарь и оборона почти пол-
ностью итальянские, с нужным паспортом и один из основных хавбеков Маркизио. Правда, 
новичку Хедире придется посторониться ради юного Стураро. Есть и еще один вариант - 
Падоин вместо Лихтштайнера.

А теперь самое веселое - Англия. У Жозе Моуринью в обойме попросту нет шестерых 
англичан, поэтому ему пришлось бы отзывать футболистов из аренды - например, крайне-
го защитника Кейна. Выбор между Беговичем и Куртуа перед Моуринью уже не встанет - он 
выберет третьего вратаря Блэкмана. Ну а Терри португалец теперь убрать с поля не посме-
ет. Впрочем, как и Кэйхилла.

Луи ван Галу не понравилось, как в первом туре сыграл на позиции центрального атакующего 
полузащитника Депай, а Мату в этой роли он вообще не видит. Но делать нечего - против лими-
та не попрешь, не в запас же их отправлять, а Янг в середине играть не умеет. Швайнштайгер 
теперь сможет попасть в состав только через Шнейдерлена, а Блинду придется вернуться в 
Голландию - первым сменщиком Джоунса и Смоллинга будет кошмар вратарей Тайлер Блэкетт.

КАК МОУРИНЬЮ УКРАЛ ПЕДРО У ВАН ГАЛА
«Манчестер Юнайтед» охотился за Педро с начала июня, но тот в последний момент соскочил и отдал предпочтение «Челси».  

«СЭ» - о том, почему нападающий уехал из Каталонии, нарушив все джентльменские соглашения.

Педро - первый в истории футболист, забивавший голы в шести турнирах 
за год (от чемпионата Испании до клубного первенства планеты).

Педро - первый игрок 
«Барселоны» после Роналдинью, 
которому удалось забить гол в 
падении через себя. Это произошло 
в мае этого года в игре чемпионата 
Испании с «Реал Сосьедад» (2:0) - 
спустя восемь с половиной лет после 
легендарной бисиклеты бразильца  
в матче с «Вильярреалом».

Педро в «Барселоне»:
321 матч, +235=49-37
213 игр в стартовом составе
99 мячей, 46 голевых передач
20 трофеев

Переход ПЕДРО в «Челси» оказался 
одним из самых неожиданных 

трансферов лета. А
FР
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ЛЕТОПИСЬ Акселя ВАРТАНЯНА

КОНТЕКСТ СПОРТИВНЫЙ  
И ИСТОРИЧЕСКИЙ 

История русско/советско-германских 
футбольных связей - вековая. Играли при 
разных образах правления, режимах, об-
щественных строях: монархическом, то-
талитарном, социализме обычном и раз-
витом, диком капиталистическом с очень 
тонким намеком на демократию.

Разумеется, при разных правителях: 
последнем русском царе Николае Втором 
Романове, всех постсталинских генсеках, 
исключая Андропова (в первой половине 
80-х сменялись они быстрее, чем успева-
ли играть команды), первом (он же послед-
ний) советском президенте Михаиле Гор-
бачеве и трех российских. Баланс для нас 
отрицательный: в 19 встречах + 3=2-14, 
мячи 15-48. Что любопытно, все три раза, 
в 1955, 1956 и 1986 годах, обыграли нем-
цев, когда забрезжила надежда на лучшую, 
человеческую жизнь: в хрущевскую отте-
пель и в начале горбачевской перестройки.

Наше отечество представляли сборные 
России, дореволюционная и новейшая,  
СССР, СНГ. Немецкое - сборные Герма-
нии, ГФР (ФРГ) и вновь страны объеди-
ненной. Сегодня нас интересует первая 
встреча, юбилейная, 60-летней выдержки, 
СССР - ГФР. Давно уже принят другой по-
рядок букв - ФРГ. Да какая разница - ГФР 
или ФРГ, все одно - немцы западные, ста-
ло быть, «плохие». «Хорошие» немцы - вос-
точные, ГДР (Германская Демократиче-
ская Республика).

«Позвольте, - воскликнет дотошный 
всезнайка в сладострастном желании ули-
чить автора, - давеча вы утверждали, что 
впервые при покойном царе Николае Алек-
сандровиче встречались». Ну и что. Совет-
ская власть от позорных 0:16 на Олимпи-
аде 1912 года в Стокгольме открестилась: 
страна, мол, была другая, режим весь про-
гнивший. Отреклись решительно: чужие 
грехи брать на себя не собирались. Госу-
дарство рабочих и крестьян царские дол-
ги выплачивать отказалось, а вы говори-
те… Немцы, в отличие от нас, не поведя 
бровью, в реестр своей сборной стокгольм-
ский матч включили, обеспечив шикар-
ный запас в мячах надолго. Быть может, 
навсегда (РФС, скрепя сердце, тоже при-
знал результат стокгольмского олимпий-
ского турнира).

Как бы то ни было, игра, юбилей кото-
рой мы сегодня отмечаем, была первой 
между сборными Советского Союза и ГФР 
(ФРГ). Особая она  в контексте историче-
ском и спортивном. Соперник - о-го-го! За 
год до того западные немцы выиграли ми-
ровое первенство в Швейцарии. Улучив 
момент, Секция футбола СССР, заручив-
шись поддержкой партаппарата (между 
странами не было еще дипломатических 
отношений), бросила в июне 1955 года Не-
мецкому футбольному союзу перчатку. За-
падногерманская сборная после триумфа 
на ЧМ-54 - нарасхват. Футбольное ведом-
ство, ссылаясь на предельно насыщенный 
в два ближайших года график, всем от-
казывало. А над приглашением посетить  
СССР призадумалось. Ненадолго. Через 
двое суток на заседании союза предложе-
ние приняли. В Бонне к решению футболь-
ных функционеров отнеслись благосклон-
но, ибо намечался визит в СССР бунде-
сканцлера ГФР Конрада Аденауэра.

Небольшая дискуссия возникла о вре-
мени встречи. Наши деятели предложили 
«стреляться» 24 июля. Мы, имею в виду со-
ветские, всегда и во всем пытались извлечь 
максимальную пользу (чтобы было понят-
нее - защищали свои национальные инте-
ресы). И поле свое, и время оптимальное: у 
нас апогей, сезон в разгаре, ребята в самом 
что ни на есть соку, у них, наоборот, меж-
сезонье, время отпусков. Поторговавшись, 
сдвинули сроки на  третью декаду следую-
щего месяца. Вскоре и по дате консенсуса 
достигли - 21 августа. По такому случаю 
начало футбольного сезона в ГФР отодви-
нули на две недели. Тренер сборной Зепп 
Гербергер тут же прервал каникулы фут-
болистов и протрубил сбор, объявив «во-
енное положение».

Собрались в Грюнвальде, под Мюнхе-
ном. Основное внимание на трехнедель-
ных сборах уделили «физике». Пичкали 
чемпионов мира лекарствами, витамина-
ми, испытывали подводным массажем. 
Специалисты объясняли невеждам тех-
нологию: вода всасывается особым при-
бором, приводимым в движение электро-
мотором, и выбрасывается обратно под 
давлением 6-7 атмосфер. По словам фут-
болистов, подводный массаж пробирал до 
костей, но польза от него несомненная - на 
чемпионате мира позволил быстро восста-
навливаться после игр.

И мяч погоняли. Провели два 120-ми-
нутных спарринга. С трудом одолели 
«Мюнхен 1860» (2:1), а после второй игры 
несколько дней над Мюнхеном летали пух 
и перья общипанной «Баварии» - 15:0 (!). О 
внезапно возникшем сопернике представ-
ления не имели, в деле его не видели. На-
скоро раздобыв полнометражный фильм о 
матче Швеция - СССР двухмесячной дав-
ности, выигранный Советами - 6:0, про-
кручивали его неоднократно. Штудиро-
вали и отчеты о стокгольмской встрече, 
шведские и зарубежные.

18 августа команда в составе 15 фут-
болистов отправилась в расположенный 
в восточной части Берлина аэропорт Ше-
нефельд и рейсом «Аэрофлота» упорхнула 
в Москву. Многочисленную группу журна-
листов доставили в советскую столицу пу-
тем сухопутным, железнодорожным. Хотел 
к ним присоединиться капитан немецкой 
сборной Фриц Вальтер, панически бояв-
шийся воздушных путешествий. Его все 
же уломали. Сидел он в кабине пилотов 
(может, и глаза зажмурил), там чувствовал 
себя в относительной безопасности. Через 
несколько часов немецкую делегацию ра-
душно встретили в Москве и поместили в 
гостинице «Советская».

В десять часов утра следующего дня 
сборная ГФР на центральном поле стадио-
на «Динамо» провела часовую тренировку. 
Ничего особенного ни пресса, ни специа-
листы не приметили: «квадраты» в одно ка-

сание, двусторонняя игра 7 на 7, удары по 
воротам и передачи мяча на разные рас-
стояния. Трава показалась высоковатой, 
попросили подстричь, приблизить к ме-
ждународным стандартам. Просьбу гостей 
незамедлительно исполнили.

Несколько слов о контексте историче-
ском. Воевали с немцами четыре года, лю-
то бились - не на жизнь, а на смерть. Нам 
от них досталось, им от нас. Десять лет с 
тех пор прошло, а раны душевные не за-
рубцевались. Весной 55-го напряжение 
возросло. Разоруженную Западную Гер-
манию втянули в НАТО, словно в издевку 
- 9 мая, в день 10-летия нашей над немца-
ми Победы. В ответ через пять дней Совет-
ский Союз сколотил военный блок - Вар-
шавский договор, куда вошли и жившие по 
другую сторону колючей проволоки «хоро-
шие» немцы - ГДР. Обстановка накалилась. 
Чуть разрядила ее повисшая в атмосфере 
идея объединения двух Германий в еди-
ное государство. В политических кулуарах 
договорились обсудить проблему в сентя-
бре с приездом в Москву канцлера Адена-
уэра. Вот почему компартия не возража-
ла, а может, инициировала встречу сбор-
ных двух стран.

Недельные переговоры в Москве нераз-
решимую проблему, понятное дело, не раз-
решили. Но польза была: 13 сентября меж-
ду СССР и ГФР наконец установились ди-
пломатические отношения.

ПОНЯЛИ И ПРОСТИЛИ
Немцы рвались в Белокаменную. Не 

удалось в 41-м, попытались в 55-м. Когда 
еще представится возможность посетить 
эту загадочную страну. В бюро путешест-
вий обратились более десяти тысяч немец-
ких граждан. Свои отпустить готовы, если 
хозяева не возражают. Возразили: такую 
ораву? Да вы что! За ними, потенциальны-
ми шпионами, глаз да глаз. Органы у нас 
будь здоров, не хилые. Но не отвлекать же 
их от важных государственных дел. Оста-
новились на полутора тысячах с услови-
ем добавить к ним несколько сот немцев 
«правильных», восточных, хотя и за ними 
одним глазком присматривать придется. 
На том и решили.

Первая партия туристов в составе 350 
человек прибыла на Белорусский вокзал 
16 августа. За ней последовали другие. Че-
рез несколько дней немцы заполонили Мо-
скву. Такое создалось впечатление. Чуть 
более двух тысяч - капля в многомиллион-
ном людском столичном море, а немецкая 
речь слышалась повсюду. Удивительная 
вещь - человеческая память. Еще не за-
быты ужасы войны, слова Ильи Эренбур-
га: «Увидишь немца - убей его». В отличие 
от вождя, изрекшего: «Гитлеры приходят 
и уходят, а народ немецкий остается», - 
писатель отождествил в горячке любого 
немца с фашистом. Множество книг и ки-
нофильмов в первое мирное десятилетие 
удерживали в памяти образ врага.

Увидев не экранных, живых немцев, 
вмиг растаяли. Люди потянулись друг к 
другу, отворили сердца и души, посветлев-
шие лица озарили улыбки. У гостей, мог-
ло показаться (может, так и было), чуть 
смущенные, виноватые: простите, не по 
доброй воле, обманули нас, как детей ма-
лых. У хозяев - великодушные, доброже-
лательные: поверили, поняли и, конечно 
же, простили.

До чего незлобив, незлопамятен рус-
ский народ. Не так давно, по меркам исто-
рическим, летом 44-го, когда многотысяч-
ную колонну пленных немцев вели в злове-
щей тишине по улицам Москвы, случались 
эксцессы. С трудом отбивал конвой хлеб-
нувших горя людей, бросавшихся на без-
оружных немцев. А в 55-м и мысли не воз-
никло, что протягиваешь руку человеку, 
который, быть может, топтал твою землю, 
жег, убивал. Помню, как обступила толпа, 
сам в ней находился, роскошные интури-
стовские автобусы, встречая аплодисмен-
тами немецких туристов. Тут же в сутоло-
ке обменивались сувенирами, значками, 
невесть откуда взявшимися трехцветны-
ми и красными флажками. Неописуема 
атмосфера братства людей, прозревших, 
освободившихся из плена идеологическо-
го гипноза.

ВОРКОВАЛИ, КАК ГОЛУБКИ
Чистый, благоприятный экологический 

фон - на трибунах и футбольном поле. Гром 
аплодисментов обрушился на потянув-
шихся к центральному кругу виновников 
торжества. Взорвется с новой силой спустя 
несколько минут, когда «красные» (форма 
сборной СССР) поднесут «белым» огромные 
букеты роскошных цветов. В промежутке 
установилась мертвая тишина - заиграла 
музыка. Момент исторический: 21 августа 
1955 года впервые на территории СССР 
был исполнен государственный гимн ГФР 
и поднят национальный флаг этой страны. 
Мирно колыхался трехцветный стяг рядом 
с советским, серпасто-молоткастым. Буд-
то голубки ворковали.

Звуки оркестра подняли на ноги 70 ты-
сяч зрителей. Буду точен - 54 тысячи обла-

дателей нумерованных билетов. Осталь-
ные, заполнив проходы и все имеющее-
ся бесхозное пространство, стояли, тесно 
прижавшись друг к другу, как в городском 
транспорте в час пик. Среди них и ваш по-
корный слуга. Как попал туда? Без слез 
рассказать невозможно. Буду краток. В 
стадионные и никакие другие кассы биле-
ты, пользуюсь ходовым выражением эпо-
хи социализма, «не выбросили»: распро-
странялись среди трудящихся партий-
ными и комсомольскими организациями. 
Автор этих строк будучи уверенным, что 
игра в его отсутствие не состоится, проя-
вил несвойственные ему прыть и изобрета-
тельность. В жесточайшем цейтноте бли-
жайшие родственники отыскали знакомо-
го, коротко знавшего защитника ЦДСА и 
сборной Анатолия Башашкина (участни-
кам матча выдали по 20 или 25 билетов), 
и за день до игры выпросил у него один би-
лет - входной, «стоячий». Матч был спасен.

Слушали немецкий гимн молча, затаив 
дыхание. Ни единого звука не издали, не то 
что свиста. Проявили, как положено циви-
лизованным людям, уважение к стране, ее 
народу и футболистам. Затем прозвучала 
величественная мелодия советского гим-
на. Да что я вам рассказываю, он и сейчас 
добросовестно исполняет возложенные на 
него обязанности.

Капитаны обменялись рукопожатия-
ми и английской судейской бригаде пред-
ставились. С главным, Уильямом Лингом, 
уже были знакомы. Фриц Вальтер пожал 
его руку 4 июля 1954 года в Берне, перед 
победным финалом с венграми. Игорь Не-
тто - не так давно, 26 июня 55-го в Сток-
гольме, где сборная СССР устроила шве-
дам «Полтаву» с доставкой на дом - 6:0. Так 
что у двух капитанов и их товарищей впе-
чатление о Линге сложилось благоприят-
ное. Отличный парень. Через полтора ча-
са наши ребята зауважают его еще боль-
ше. Не потому, что помогал, потому, что не 
мешал, судил честно. Разве недостаточно, 
чтобы воспылать нежной любовью к любо-
му арбитру?

Пока разыгрывали ворота, гости бро-
сились к трибунам. Рассказывает Мар-
тын Мержанов: «Получив от наших фут-
болистов букеты, немецкие спортсмены 
подбежали к трибунам, чтобы передать 
цветы зрителям: они не просто кинули 
их в толпу, как это обычно делается, они 
разбирали большие букеты на маленькие 
и вручали их из рук в руки нашим женщи-
нам, девушкам, детям, придав традиции 
какую-то особенную теплую сердечность» 
(«Огонек» № 36, 1955).

Мяч во время официальной части при-
корнул в центре поля. Стадион замер. За-
мерли миллионы болельщиков громадной 
страны: одни, в тогда еще небольших пре-
делах телевидимости, у голубых экранов, 
остальные - у радиоточек и приемников. 
То же и в Германии: «Улицы городов вымер-
ли, - сообщал корреспондент АДН. - Редко 
можно увидеть машину или прохожего. 
Все спортивные соревнования были либо 
отменены, либо перенесены на вечерние 
часы». Люди ждали начала радиорепорта-
жа, оказавшегося под угрозой срыва. Ком-
ментатор Руди Михель прибыл в Москву 
заблаговременно. Но до последнего момен-
та разрешение не было получено. Лишь за 
пять минут до начала матча ситуация бла-
гополучно разрешилась. Герра Михеля от 
волнения едва силы не покинули: «У меня 
началась дрожь в коленках, - вспоминал 
он. - Я никак не мог сосредоточиться на 
репортаже». 

Голос его таки прорвался в эфир, выз-
вав столпотворение на немецких транс-
портных магистралях. Обращаюсь к тому 
же источнику, информагентству АДН: «На 
автостраде Франкфурт - Карлсруэ сот-
ни грузовых и легковых машин останови-
лись, и все проезжавшие слушали радиопе-
редачу о футбольном матче. На трансев-
ропейском шоссе, пересекающем Гамбург 
с севера на юг, туристы из Скандинавии 
тоже останавливали свои машины, что-
бы следить за игрой в Москве».

ПЛАН ГАВРИИЛА КАЧАЛИНА
Сборная собралась на спартаковской 

базе в Тарасовке. У тренера из-за серьез-
ных травм ведущих форвардов, Никиты 
Симоняна и Валентина Иванова, возникли 
проблемы в линии атаки. В полном здра-
вии пребывал отлично дебютировавший в 
составе сборной в Стокгольме 18-летний 
Эдуард Стрельцов (он забил шведам три 
мяча), но в связи с болезнью Иванова раз-
рушилась торпедовская связка. Качалин 
рискнул, поставил в центр атаки Николая 
Паршина. Игрок, не в обиду ему будет ска-
зано, значительно уступал в мастерстве и 
Симоняну, и Стрельцову, но в чемпиона-
те действовал весьма эффективно, перед 
игрой с ГФР в 11 матчах «Спартака» забил 
11 мячей, а в июле отметился хет-триком с 
чемпионом итальянским - «Миланом» (мо-
сквичи выиграли - 3:0). Работоспособный, 
настырный, Паршин обладал обострен-
ным голевым чутьем: ноги несли его туда, 
куда надо, и тогда, когда надо.

Определившись с составом, Качалин 
разработал детальный план на игру и оза-
дачил каждого футболиста. Отражен он 
в мельчайших подробностях с анализом 
действий всех участников матча и ста-
тистическими выкладками в изданном в 
1956 году Управлением футбола СССР при 
Комитете физкультуры учебном пособии 
для служебного пользования: «Междуна-
родные встречи советских футболистов в 
1955 г.». Тираж ничтожный - тысяча эк-
земпляров. Один из тысячи неведомыми 
ветрами занесло в мою библиотеку. Не-
большими из него отрывками с вами по-
делюсь.

Учитывая колоссальную разницу в тре-
нированности, игровой форме соперников, 
Гавриил Дмитриевич составил подробный 
план с акцентом на интенсивный, скорост-
ной футбол. Велел с первых минут и до са-
мого конца играть в высоком темпе. Обо-
значил средства: а) активные предложения 
на свободное место; б) своевременные и 
точные пасы; в) атаковать широким фрон-
том, преимущественно флангами. Уста-
новка нехитрая, логически вытекающая 
из конкретной ситуации. Просил тренер 
забить быстрый гол. Это уж как получится.

Николай ПАРШИН - 1:0
Активна «русская ракета», Борис Тату-

шин. По истечении четверти часа он ор-
ганизовал первый гол. Ему слово: «Когда 
начался матч, рядом со мной, к моему 
удивлению, замаячил Посипал. В игре я его 
раньше никогда не видел, но знал, что он 
обычно действовал на месте правого за-
щитника. Видимо, он был самым быст-
рым из игроков немецкой обороны, пото-
му его против меня и поставили.

Посипал играл со мной не плотно, дер-
жал дистанцию, что было мне на руку. 
Несколько раз удавалось его переиграть. 
Во время очередного прохода к нему на по-
мощь, оголив центральную зону, поспешил 
Либрих. Увидев, что в освободившееся про-
странство устремился Паршин, я обыгры-
вать Либриха не стал, а сразу простре-
лил вдоль ворот, и подоспевший Паршин 
открыл счет».

С некоторой натяжкой посчитаем, что 
просьбу тренера забить быстрый гол ува-
жили. В целом же в первом тайме план Ка-
чалина если не сорвали, как минимум не-
довыполнили из-за заметной скованности 
и нервозности. Причину объяснил Анато-
лий Ильин: «Для кого-то это был не фут-
больный матч, а политика. О необходимо-
сти победить во что бы то ни стало нам 
постоянно напоминали ответственные 
товарищи из Комитета физкультуры, 
ЦК ВЛКСМ и еще откуда-то. Чрезмерные 
накачки пользы никакой не приносили, а 
только нервировали. Мы и сами понима-
ли, что защищаем престиж страны, и на 
каждый международный матч выходили 
с чувством огромной ответственности».

Фриц ВАЛЬТЕР - 1:1
Постепенно игра выравнялась, хозяева 

атаковали чаще, гости - продуктивнее. Но 
гол в наши ворота возник из ничего. Валь-
тер пробил метров с двадцати. Мяч от ноги 
Башашкина взмыл в воздух и приземлил-
ся за спиной чуть вышедшего вперед Яши-
на. Через пару минут не в меру активный 
немецкий капитан выдал пас на мгнове-
ние оставшегося без присмотра Хельмута 
Рана, и тот привычную работу исполнил 
безупречно. Линг, добротно отсудивший 
встречу, к оценке ситуации отнесся бю-
рократически: заметив мирно пасущего-
ся вдали от эпицентра событий немца в 
офсайде, гол отменил.

До конца тайма настойчивые попытки 
хозяев вернуть утерянное пресекались са-
моотверженностью защитника Либриха и 
безошибочной игрой вратаря Геркенрата, 
лучших в составе гостей в этой встрече. 
Вскоре Харперс получил возможность под-
твердить футбольную примету: не забива-
ешь ты - забивают тебе. Прицельный удар 
метров с шести я бы назвал неберущимся, 
если бы не Яшин. Он взял. Ничья остави-
ла осадок неудовлетворенности.

В перерыве «ответственные товарищи», 
о которых Ильин говорил, рвались в совет-
скую раздевалку: намеревались серьезно 
поговорить с футболистами и дать ценные 
руководящие указания. Качалин, рискуя 
головой, не допустил их к ребятам. Само-
му было что сказать.

Ханс ШЕФЕР - 1:2
После перерыва и вовсе приуныли. Ше-

фер проявил несвойственную ему в тот 
день прыть. Оставив не у дел Порхунова, 
вторгся по своему левому флангу в штраф-
ную. Угол острый. Яшин, ожидая простре-
ла, сместился ближе к центру ворот и чуть 
вышел вперед, чтобы успеть на перехват. А 
немец возьми да пробей - аккурат в ближ-
ний угол. Наудачу. Попасть было сложно. 
Шефер попал. Яшин, поняв ошибку, попы-
тался в полушпагате дотянуться до мяча 
ногой. Не успел. Это был не лучший матч 
находившегося еще в начале блистатель-
ной карьеры вратаря. Гол нелепый про-

пустил, мяч не всегда с первой попытки 
фиксировал… Качалин оценил его игру 
на «тройку».

Анатолий МАСЛЕНКИН -  2:2
На фоне притихших трибун все явст-

веннее слышны звуки трещоток и прочих 
шумовых инструментов, коими мастерски 
владели забугорные туристы. Несколь-
ко сольных номеров исполнили трубачи. 
Бесплатный концерт зарубежной группы, 
впервые прозвучавший на стадионе «Дина-
мо» (да и вообще на советских стадионах), 
настроения не улучшил. Длился он минут 
десять, может, больше. Скорее всего, вовсе 
не прекращался - его не стало слышно. Не 
то чтобы заглушили, как это делали спец-
службы, нейтрализуя голоса «контра-ФРГ» и 
им подобные. Отнюдь, относились к гостям 
вполне лояльно и во время игры. Это наши 
футболисты вышли из оцепенения. Полуза-
щитники переключили скорость. Рвал и ме-
тал обретший себя прежнего Игорь Нетто. 
Игра его преобразилась. Вот как воспринял 
ее всегда сдержанный Качалин: «Второй 
тайм провел старательно, инициативно, 
с острыми подключениями в атаку… Из-
менил характер игры, способствовал повы-
шению темпа и максимальному давлению 
на оборону немцев». Товарищи поддержали 
своего капитана. Настроение футболистов 
передалось трибунам. Сработала обратная 
связь. Стадион заголосил, завопил, погнал 
своих вперед. Немцам стало худо - на поле 
и на трибунах.

С 60-минутным опозданием стал сра-
батывать план Качалина. Красные майки 
задвигались, замельтешили, открывались, 
предлагали себя, а мяч, ловко увертыва-
ясь от мировых чемпионов, неизменно на-
ходил своих, советских. Нетто с Маслен-
киным на чужой территории на раз-два 
разыграли классическую «стенку». Ма-
сленкин ворвался в пределы штрафной 
площади и сильно пробил низом. Главное 
- точно. Вынимайте, герр Геркенрат! Свод-
ный 70-тысячный хор, работавший, каза-
лось, на пределе, прибавил мощи и огла-
шал окрестности Петровского парка до 
тех пор, пока Линг не загнал игроков в тон-
нель. До этого минут двадцать оставалось.

Анатолий ИЛЬИН - 3:2
На поле возникла небольшая пауза. 

Длилась ровно столько, сколько потребо-
валось немцам, чтобы извлечь мяч из чре-
ва своих ворот и доставить к центру. «Крас-
ные энерджайзеры» тут же с удвоенной 
энергией закрутили карусель. Несчастные 
чемпионы не знали, куда бежать, кого дер-
жать. Кого-кого, а Сальникова на правом 
фланге не ждали. В первом тайме он был 
инертен, установку тренера не выполнил, 
на фланги не смещался. Во втором прео-
бразился, задвигался и в голевой атаке по-
участвовал. Сместился на правую бровку, 
чувствовал себя там вольготно (видимо, 
Посипал в это время Татушина искал), от-
туда и сделал свою фирменную с подкрут-
кой передачу в штрафную, где, так каза-
лось, только Яшина не было.

Перебивает меня Анатолий Ильин: «… 
кто-то, кажется Паршин, пробил по во-
ротам, защитник успел выбить мяч из 
ворот. К счастью, в моем направлении. 
Первым поспеваю к мячу и направляю его 
в сетку». Головой, приняв удобную пере-
дачу Сальникова, бил действительно Пар-
шин, а мяч с линии ворот вынес Посипал.

В середине второго тайма мы устроили 
немцам второй Сталинград: взяли в коль-
цо и били, били, пока не добили. С 60-й по 
75-ю минуты обстреляли их ворота десять 
раз, по своим пробить не позволили ни ра-
зу (соотношение ударов за матч - 31:12). В 
том же темпе советская команда провела 
концовку. Счет не отразил огромного ее 
превосходства. И все же эйфория от вдох-
новенной игры в последние полчаса не 
должна была замутить разум. В чем мы в 
тот день превзошли чемпионов мира, так 
это в «физике», скорости, волевом порыве. 
И у немцев с волей проблем не возника-
ло. Проявили ее в финале ЧМ-54, сломи-
ли бесподобных венгров, уступая к вось-
мой минуте - 0:2. В последующие годы не 
раз продемонстрируют свой несгибаемый, 
железобетонный характер миру и Европе. 
И в Москве, пока сил хватало, на пропу-
щенный гол ответили двумя. Бензин ра-
но кончился, в межсезонье не успели на-
полнить баки.

СССР - ГФР - 3:2 (1:1)

Голы: Паршин, 15 (1:0). Вальтер, 28, (1:1). Шефер, 
52, (1:2). Масленкин, 69 (2:2). Ильин, 72, (3:2).

СССР: Яшин, Порхунов, Башашкин, Огонь-
ков, Масленкин, Нетто (к), Татушин, Исаев 
(Ю.Кузнецов, 71), Паршин, Сальников, Ильин.

ГФР: Геркенрат, Юсковяк, Либрих, Посипал, Эк-
кель, Харперс, Ран, Вальтер (к), Морлок (Шре-
дер, 74), Рериг, Шефер.

Судьи: Линг. Мордок, Мур (все - Англия).
21 августа. Москва. Стадион «Динамо». 70 000 

зрителей (вмещал 54 000).
Как только игра закончилась, Зепп Гер-

бергер, по-видимому, утомленный не мень-
ше своих футболистов, рассказывал жур-
налистам: «Мы никогда еще не были выну-

ждены играть в таком изнурительном 
темпе, а такому ураганному штурму, 
как решающая двадцатиминутная ата-
ка советских футболистов во второй по-
ловине игры, мы не подвергались даже на 
первенстве мира 1954 года. - Чуть погодя 
добавил:  - Россия может поздравить себя 
с такой командой».

ПОСЕТИЛИ «ЭРМИТАЖ»,  
КОМИТЕТ ФИЗКУЛЬТУРЫ И… ГУМ
После банкета участников встречи, сво-

их и чужих, руководителей команд и при-
сутствовавших на игре чиновников до-
ставили в театр «Эрмитаж», где состоялся 
торжественный вечер. Открыл ее краткой 
вступительной речью председатель Олим-
пийского комитета СССР Константин Анд-
рианов. Эстафету подхватил зампред Все-
союзной секции футбола Зайцев. Глава 
футбольного союза ГФР Боувенс, приняв 
из рук Зайцева тяжеленный кубок в сте-
клянной упаковке, разразился благодарст-
венной речью. После чего футболисты обе-
их команд обменялись сувенирами и не-
большими презентами. Кое-что перепало 
и английской судейской бригаде.

На следующий день почетным гостям 
устроили прием в своей резиденции руко-
водители Комитета физкультуры и Секции 
футбола СССР. До отъезда на родину не-
мецкие футболисты бегло ознакомились с 
советской столицей, дружно посетили ГУМ 
и остались довольны. Через несколько лет 
Фрицы, капитан и вратарь, предавались 
приятным воспоминаниям. Фриц Вальтер: 
«Впервые в жизни я купил икру (не удив-
ляйтесь, в середине 50-х икра, преимуще-
ственно черная, по вполне доступной для 
советских граждан цене в большом количе-
стве лежала на полках магазинов. - Прим. 
А.В.). Когда мы вернулись домой, мне как-
то позвонил Хорст Эккель и сказал, что 
икра ему не пришлась по вкусу. Тогда я по-
просил его принести оставшуюся часть на 
ближайшую тренировку. С тех пор икра 
стала одним из любимых блюд».

Тезку капитана, вратаря Фрица Гер-
кенрата, больше впечатлил напиток. Как 
ни странно, не наш национальный (ви-
димо, на банкете не оценил достоинства 
сорокоградусной), а заморский. «Я часто 
вспоминаю эту поездку, - предавался но-
стальгическим воспоминаниям голкипер, 
- особенно зимой, когда я начал ежедневно 
выпивать стакан моего любимого рома. 
Ведь впервые я купил ром в ГУМе 22 авгу-
ста 1955 года». Каждому свое.

«ПОБЕДИЛИ ОБЕ КОМАНДЫ»
Мы склонны идеализировать прошлое. 

Впечатления от игры спустя годы остались 
радужные, память сохранила самые яркие 
эпизоды, особенно сумасшедший порыв 
с заключительным нокаутирующим уда-
ром. Но до 60-й минуты, хотя играли с пре-
имуществом, не все было просто. Качалин 
предельно объективно, критически оценил 
действия отдельных футболистов и коман-
ды в целом, указал на недостатки. Рабо-
тать было над чем. Строг был и Валентин 
Гранаткин: «Сборная СССР провела матч 
ниже своих возможностей: многие благо-
приятные моменты не были использова-
ны… Сказалась на результате и посред-
ственная игра головой нападающих. Были 
ошибки и у защитников». Приятно удивила 
Валентина Александровича страстная, са-
мозабвенная поддержка трибун: «Никогда 
еще советский зритель так тепло и бур-
но не поддерживал своих футболистов… 
Это участие, эта теплота, которую чув-
ствовали футболисты, повлияли в нема-
лой степени на исход встречи».

А в тот необыкновенный летний день 
никто в тонкости не вникал. Счастливы 
были все: актеры на сцене и благодарная 
аудитория. Обыграли не кого-нибудь - са-
мих чемпионов мира, и сделали это убе-
дительно. Каждый чувствовал сопричаст-
ность к победе. Единение зрителей с фут-
болистами потрясающее. Мы дышали 
одной грудью, защищались, атаковали, 
забивали… По-своему счастливы хозяева 
страны. Они праздновали победу полити-
ческую. Растрогавшись, расщедрившись, 
выдали по 1700 конвертируемых совет-
ских рублей (эквивалентны 170 «хрущев-
ским» рублям после денежной реформы 
1961 года) и черно-белый (цветные в оте-
честве не водились) телевизор «Темп». Ка-
ждому!

После игры москвичи снова окружили 
автобусы с немецкими туристами. Проща-
лись тепло, улыбались, делали друг другу 
ручкой, размахивали флажками, своими и 
немецкими вперемешку. Доброжелатель-
ную, дружественную атмосферу отметил 
корреспондент газеты «Юнге Вельт»: «Эта 
встреча была больше, чем соревнование 
двух футбольных команд мирового клас-
са… Победила не только сборная СССР, по-
бедили обе команды, победил дух дружбы 
и взаимопонимания». Это не высокопар-
ные слова. Так в самом деле и было. Оста-
ется сожалеть, что добрые духи способны 
испаряться.

ФУТБОЛ

МАТЧУ ВЕКА - 60!
Сегодня на календаре 21 августа 

2015 года. Ровно 60 лет тому 
назад, день в день, 21 августа  

1955 года, состоялся футбольный 
матч сборных СССР и ГФР 
(Германская Федеративная 

Республика - так  
в те годы расшифровывалась 
аббревиатура). Лев Филатов 

назвал его историческим, матчем 
века. Чуть позже вы убедитесь  

в справедливости слов журналиста. 
В другое время и по другому 

поводу в перечне встреч нашей 
национальной сборной с немецкой 

я выделил эту игру. Сегодня, в день 
юбилея, расскажу о ней подробнее.

21 августа 1955 года. Москва. Стадион «Динамо». СССР - ГФР - 3:2.  
15-я минута. Николай ПАРШИН (№ 9), получив передачу от Бориса Татушина, открывает счет.
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Помните живое воплощение американ-
ской мечты: мальчишка - чистиль-
щик обуви с Бродвея стал миллио-

нером? Оказывается, такое возможно не 
только за океаном, но и в нашей могучей 
стране, где, как известно, перед трудящи-
мися открыты все пути-дороги в светлое 
завтра. Владимир Бениашвили этим об-
стоятельством воспользовался на все сто. 
Правда, миллионером не стал, хотя и на-
чинал учеником сапожника, но разбогател 
друзьями, среди которых такие легенды, 
как Лев Яшин, Юрий Кузнецов, Владимир 
Кесарев, Алекпер Мамедов, Юрий Севи-
дов, Геннадий Логофет, Валерий Рейн-
гольд, Анзор Кавазашвили, Павел Сады-
рин, Юрий Семин, Вячеслав Колосков, 
Казбек Туаев, Сергей Крамаренко, Юрий 
Гаврилов…

Поверьте, список этот можно продол-
жать и продолжать. Кого-то уже с нами 
нет, кто-то, к счастью, исправно празд-
нует юбилеи. Да и сам Владимир Давидо-
вич год назад разменял восьмой десяток. 
Когда встал на ноги, начал помогать спор-
тивным звездам устраивать свою жизнь 
дома и за кордоном. Вот почему теперь у 
себя в Испании, за бокалом доброго крас-
ного вина, не прочь поднять сейчас тост за 
каждого, с кем свела его жизнь. А заодно 
вспомнить, как же все в ней складывалось. 
Благо рассказчик он от Бога. И грех этим 
не воспользоваться.

«ДИНАМО»
- Судя по тому, что все названные имена 

- из мира большого футбола, он и свел вас 
с этими удивительными людьми?

- В самую точку попали. Футболом я 
заболел еще мальчишкой в родном Баку. 
Двор, потрепанный мяч, самодельные во-
рота и каждый день бесконечный матч 
до темноты. А еще в нашем доме жил сам 
Алекпер Мамедов - гордость всего Азербай-
джана, который блистал тогда в москов-
ском «Динамо». Когда он выходил на ули-
цу, мы останавливались и, раскрыв рты, 
смотрели на него. Мог я подумать тогда, 
что пройдет время и он станет мне вторым 
отцом?

- И как же это произошло?
- У меня не все ладно складывалось в 

семье с отчимом. Потому однажды я ре-
шил разом поменять свою жизнь и мах-
нул в Москву.

- К родственникам?
- Не то что родственников, даже знако-

мых у меня в столице не было. Но зато там 
жил и играл Мамедов. И я твердо верил, 
что уж он-то мне обязательно поможет. 
Вот с этой надеждой в тринадцать лет я 
и рванул в Первопрестольную. Добирался 
недели три на крышах вагонов, в тамбу-
рах, в товарняках. Но сразу найти своего 
кумира не получилось - Мамедов был на 
сборах.

- И где же вы жили?
- На «Войковской» был троллейбусный 

парк - в нем и ночевал. А питался на фа-
брике-кухне напротив стадиона «Дина-
мо», где давали бесплатный хлеб и гор-
чицу. На улице был десерт - аллея из ди-
ких яблок. Наконец, «Динамо» вернулось 
в Москву и проводило первую трениров-
ку на поле Малой арены. У ворот увидел 
Льва Ивановича Яшина и попросил его 
позвать из раздевалки своего «дядю» Ма-
медова. «Ты что здесь делаешь?» - узнав 
меня, с удивлением воскликнул Алекпер 
Амирович. Пришлось рассказать. Он мол-
ча выслушал, покачал головой и сказал: 
«Будешь жить у меня». Так я стал дина-
мовцем.

- Каким образом?
- В квартире, куда привел меня Ма-

медов, жил еще динамовский хоккеист, 
олимпийский чемпион Валентин Кузин, а 
также баскетболист Виктор Власов. Я стал 
четвертым в этой славной компании одно-
клубников. Потом меня определили в уче-
ники сапожника на стадионе, а по вечерам 
я ходил в школу рабочей молодежи. Надо 
мной взяли шефство Лев Яшин, Юрий Куз-
нецов, Аркадий Николаев, Владимир Гло-
тов и Георгий Рябов. Кто-то покупал что-то 
из одежды, кто-то из обуви, кто-то подкар-
мливал. И я превратился в динамовского 
«сына полка». А потом начал тренировать-
ся в юношеской команде клуба.

- В бутсах, которые вы шили, кто-то из 
ваших опекунов играл?

- Да почти все. Но с особым трепетом 
я их готовил для Мамедова. Однажды, в  
58-м году, перед матчем с ЦСКА он попро-
сил набить ему шипы на бутсы. И я от вол-
нения перестарался. Поле было сырое, вяз-
кое - во время матча Амирович постоянно 
падал. Каждый раз после этого поднимал-
ся и, чертыхаясь, смотрел на трибуну, где я 
сидел. Помню, неделю боялся показывать-
ся ему на глаза. Но ничего, обошлось.

- К тому моменту вы уже от Мамедова 
съехали?

- Перебрался в знаменитое динамов-
ское общежитие на стадионе. Жил в од-
ной комнате с Володей Глотовым, царст-
вие ему небесное. Там же обитали другие 
игроки «Динамо» - Николаев, Рябов, Федо-
сов, Урин. А соседствовали с нами олим-
пийский чемпион Василий Руденков, лег-
коатлет Слава Прохоровский, фехтоваль-
щик Евгений Веренчук, борцы братья Ни-
жерадзе. Мощнейшая компания!

- Девушек в гости водили?
- Еще бы - кровь-то играла!
- А как же выходили из положения - ком-

наты ведь общие были?
- Все было продумано. Тот, кто с девуш-

кой приходил, остальным билеты в кино 
покупал. Так и создавалась интимная об-
становка.

- С проверками начальство часто наве-
дывалось?

- Бывало. Особенно секретарь парт- 
организации Бендеров это дело любил. 
Очень боялся, что мы вместе с невинно-
стью еще и моральный облик потеряем.

- Выпивали?
- Ясное дело. Особенно после матчей. 

Тогда общага превращалась в дом при-
емов, а недавние соперники - в дорогих 
гостей. Сыграем с «Торпедо», а уже через 
полчаса за столом Слава Метревели, Эдик 
Стрельцов, Олег Сергеев. Мы на правах хо-
зяев обеспечивали народ гранеными ста-
канами. А они с собой «горючее» приноси-
ли и перцем его разбавляли, чтобы потом 
не простудиться. Под это дело сначала 
разбор игры шел, дальше анекдоты, а на 
закуску последние байки из футбольной 
жизни.

- Шутили?
- Еще как! У нас был один «русач» (так 

называли игроков в хоккей с мячом. - 
Прим. А.Л.), Женя Флейшер - редкий 
хохмач. После футбола он открывал окно, 
ставил на подоконник магнитофон, вру-
бал музыку, и прямо на улице начинались 
танцы. А потом, в подпитии, стаскивал с 
себя тренировочные штаны с трусами и 
выставлял на обозрение общественности 
оголенный зад, крича: «Никуда не уйду, по-
ка комнату не дадите!»

- Зрелище!
- Еще какое! То было славное вре-

мя, многому меня научившее. Не прой-
дя сквозь него, не пообщавшись с этими 
удивительными людьми, я вряд ли бы на-
столько окреп, что сумел поступить в иняз 
на переводческий факультет, закончить 
аспирантуру МГИМО, пройти школу рай-
кома и горкома комсомола, а затем стать 
комсоргом ЦК ВЛКСМ.

ЦК ВЛКСМ
- Как же вы оказались на такой вершине?
- Ко мне очень хорошо относились пер-

вые секретари ЦК - Сергей Павлов, кото-
рый потом возглавил Госкомспорт, и Евге-
ний Тяжельников. Видно, биография моя 
нравилась - из работяг, получил образо-
вание, сам всего добился - чем не образец 
идеального строителя коммунизма? А по-
скольку я был связан с большим спортом, 
меня назначили комсоргом сборной СССР 
по спортивной гимнастике. Занимался ее 
моральным воспитанием: поднимал ду-
ховный уровень, проводил собрания, до-
носил политинформацию, организовывал 
культпоходы в Большой театр.

- Гимнастика - не футбол. Там-то уж на-
род себе вряд ли лишнее позволял?

- Гимнасты, конечно, поскромнее. Но 
сказать, что с ними головной боли не воз-
никало, - значит, покривить душой. Нет, 
конечно, таких концертов, как в динамов-
ской общаге, они не закатывали, но уди-
вить тоже могли.

- К примеру?
- История с Ольгой Корбут, которую 

как-то задержали за границей в супер-
маркете с неоплаченными товарами. Кое-
как это удалось замять, хотя в зарубежной 
прессе хотели поднять шумиху. Был слу-
чай в Германии, когда какие-то темные 
личности начали обхаживать Михаила Во-
ронина, предлагая ему остаться. Но тут я 
был спокоен. Знал: это парень крепкий и 
ни на какие соблазны не клюнет. Помню, 
пригласил его в номер для профилактиче-
ской беседы, так Мишка, опередив, сразу 
заявил: «Можешь даже не сомневаться, Во-
лодя, никто меня никуда не переманит».

- А если бы подвел, могли партбилета 
лишиться?

- Это было реально.
- С зеленым змием у гимнастов были 

проблемы?
- Увы. Как-то услышал, что Зина Дру-

жинина не прочь рюмку в руки взять. Не 
поверил. Потом она за Мишу Воронина за-
муж вышла. Жили они в динамовском до-
ме в двух шагах от стадиона. Соседи - все 
друзья. К тому в гости позовут, с теми по-
сидишь. А Зина девушка была компаней-
ская. И пошло-поехало. Потом уже, когда 
они с Мишей развелись, дело совсем плохо 
стало - не могла уже без вина…

- Печально.
- Юра Сабиров - от Бога гимнаст, то-

же плохо кончил. Не зря говорят, что не 
родился еще человек, который водку по-
бедит. А вот Костя Крутиев был классиче-
ским донжуаном. Ни одной красивой дев-
чонки не пропускал. Его на сборах чуть ли 
не к кровати привязывали, все равно не 
помогало - срывался.

- По комсомольской линии «песочили»?
- Случалось. Но разговоры про мораль-

ный облик советского спортсмена не для 
этих ребят были. Хотя, повторяю, редкого 
таланта были люди.

- Гэбэшники вас в поездках сопрово-
ждали?

- А как же. Вот они всегда в курсе всех 
событий были. Мне в этом плане повезло, 
поскольку с нами ездил Валера Балясни-
ков, с которым мы вместе в динамовской 
школе тренировались. Он потом за дубль 
выступал. С ним Лев Иванович Яшин лич-
но занимался. Но на высоком уровне Вале-
рий так и не заиграл. А потом школу КГБ 
закончил и стал за границей спортсме-
нов опекать. У нас с ним проблем не было 
- золотой мужик, царствие ему небесное. 
Знал, что ребята с собой черную икру за 
рубеж берут - денег-то почти не давали, а 
купить что-то модное, особенно девчон-
кам, ох как хотелось. Но Валера делал вид, 
что не в курсе, хотя мог написать в отчете 
и кому-то навсегда жизнь испортить.

РЕЙНГОЛЬД И СЕВИДОВ
- Свернув на комсомольскую дорогу, 

не переживали, что пришлось с футболом 
распрощаться?

- Не то слово! С детства твердил самому 
себе - вот вырасту, заиграю, как Мамедов, 
и все будут на меня пальцем показывать. 
Тем более что в футбольной школе меня 
считали способным. Но самым талантли-
вым в нашей команде 42-го года рождения 
был, конечно же, Валера Рейнгольд. Что с 
мячом, что без бежал он быстрее электрич-
ки. Плюс удар. Словом, форвард от Бога. 
Как-то раз в матче на первенство Москвы 
его увидел Николай Петрович Старостин 
и загорелся идеей забрать в «Спартак». В 
«Динамо» это всерьез не восприняли. А ког-
да хватились, было поздно. Чтобы к пере-
ходу нельзя было придраться, Старостин 
устроил его в какую-то спартаковскую ар-
тель, где Рыжий, как мы звали Рейнгольда, 
до обеда фанерные ящики сколачивал. По 
такой же схеме хоккейный «Спартак» пере-
хватил у ЦСКА Анатолия Фирсова, кото-
рый Валерке в том сборочном цехе соста-
вил компанию. Помнится, «Динамо» даже 
в федерацию футбола жаловалось. Но Ни-
колая Петровича так обойти и не смогло. А 
чуть позже пару ему в спартаковской атаке 
составил Юра Севидов.

- Вам с ним тоже довелось поиграть?
- К сожалению, не получилось. Против 

- случалось. Юра за ФШМ выступал, в ко-
торой его отец, Александр Александрович, 
работал. Познакомились мы, когда он по-

просил меня пошить ему бутсы, в которых 
долго еще потом играл. Высокий, технич-
ный, в чужой штрафной был как рыба в 
воде. По игровой манере его сейчас Дзю-
ба очень напоминает. По характеру и на 
поле, и в жизни Севидов был настоящим 
бойцом. Да и шутник заправский. А друж-
бана своего - Рейнгольда - подковырнуть 
случая не упускал. Как-то перед очередной 
игрой говорит ему: «Ты, Валера, как только 
судья даст свисток к началу, сразу же с ле-
вого края рви на правый». «Это еще зачем?» 
- удивлялся Рыжий. «А чтобы всех напу-
гать», - на полном серьезе отвечал Севид. 
И вся раздевалка заходилась хохотом. В 18 
лет Юра уже выступал за основной состав 
«Спартака», куда попасть было невероятно 
тяжело. Но он всегда шел напролом и свое-
го добивался. Причем авторитетов для не-
го не существовало. Как-то раз на трени-
ровку в Тарасовке Севидов вышел в май-
ке «Динамо». С Игорем Нетто, увидевшим 
такое безобразие, случилась истерика: 
«Сейчас же сними эту динамовскую зара-
зу! - кричал капитан «Спартака». - Сними, 
я тебе говорю!» «Да ты никак завидуешь, 
Игорь Александрович? - не моргнув гла-
зом отреагировал Севид. - Не переживай, 
завтра я тебе такую же футболку принесу».

- Не всякий мог себе позволить так воль-
но разговаривать с Нетто.

- Это точно. Но Юрка рискнул. Он во-
обще по жизни отчаянный человек был. 
Любил модно одеваться, ездил на роскош-
ной иномарке. Не зря его считали балов-
нем судьбы.

- До одного момента.
- Вы имеете в виду трагедию, которая 

с ним случилась в 1965-м? То, что Севи-
дов сбил человека, который оказался из-
вестным ученым, скорее было печальным 
стечением обстоятельств. И привезли-то 
академика в больницу только с переломом 
ноги. Там ему ошибочно дали наркоз, по-
сле чего у него отказало сердце. В ЦК КПСС 
эту историю без внимания, ясное дело, не 
оставили: по указу сверху лишили всех 
званий и дали указание влепить 10 лет 
строгого режима. Если бы не отец, кото-
рый тогда возглавлял минское «Динамо», 
Юрке бы несладко пришлось. А так, сидел 
он в Белоруссии и даже на зоне о футболе 
не забывал.

- Когда Севидов освободился, почему 
он в «Спартак» не вернулся?

- Был обижен, что в трудную минуту 
клуб не протянул руку помощи. Да и по-
том о нем никто в «Спартаке» не вспоми-
нал. Это мне Юра в письмах из лагеря рас-
сказывал. Потому, освободившись, ушел 
в «Кайрат», где его отец тогда работал. Я 
был уверен, что, закончив играть, он пой-
дет по стопам Александра Александровича 
и многого в тренерском деле добьется. Но 
ошибся. А вот в журналистике имя Севи-
дова зазвучало на полную мощь. Его ав-
торские программы на «Маяке» и «Русской 
службе новостей» имели убойные рейтин-
ги, поскольку так остро и образно говорить 
о футболе умел только он один. Ему нрави-
лась эта бурлящая журналистская жизнь, 
в которой, как и когда-то, можно было не 
соблюдать скоростной режим и, не заду-
мываясь, нестись вперед. Скорее всего, это 
его и сгубило. Пять лет назад вместе с «Ло-
комотивом» своего друга Юрия Семина он 
приехал на сбор в Марбелью. Мы давнень-
ко не виделись, а потому почти все вечера 
проводили вместе. 11 февраля мне неожи-
данно позвонили и сказали, что Севидову 
стало плохо с сердцем. Пока я на машине 
гнал с женой из Малаги, Юры не стало…

Сейчас вместе с Рейнгольдом бываем 
у него на Востряковском кладбище, вспо-
минаем нашу молодость, на могиле вы-
пиваем с Валерой по рюмочке за упокой 
мятежной души нашего товарища. Через 
год после его смерти мы с Юрой Семиным 
поставили там памятник, стараемся семье 
его помогать. А «Спартак» о своем бомбар-
дире так и не вспомнил…

«МОСПРОФСПОРТ»
- После комсомола вы на какое-то время 

с большим спортом расстались?
- Несколько лет работал в дипмиссии 

в Анголе совсем по другому профилю. В 
конце восьмидесятых вернулся в Москву 
и стал прикидывать, чему же себя дальше 

посвятить. В это время появился спрос на 
наших спортсменов, которые потихоньку 
начали через «Совинтерспорт» выезжать 
за рубеж. Подумал - почему бы не создать 
фирму, которая бы тоже этим занималась. 
Так появилось на свет совместное пред-
приятие «Моспрофспорт», учредителем ко-
торого стали московские профсоюзы вме-
сте со «Спартаком» и ЦСКА.

- Кто же был в первых рядах осчастлив-
ленных зарубежным контрактом?

- Полузащитника Виктора Пасулько из 
«Спартака» отправили в Германию, хокке-
истов Вячеслава Быкова с Андреем Хому-
товым - в Швейцарию.

- Почему звездные Быков с Хомутовым 
поехали туда, а не в НХЛ?

- Сам сначала не понял. Они и должны 
были лететь в Канаду, где их зафрахтовал 
президент «Квебека» господин Аду. Но ока-
залось, что у Быкова были личные связи со 
швейцарским «Фрибургом».

«Поймите, - сказал мне Слава, - я хочу 
больше времени проводить с семьей. А в 
Канаде такой возможности не будет». Спо-
рить не стал - игроку виднее. Ясно, что хо-
зяину «Квебека» такой поворот не понра-
вился. Скандал был страшный - грозили 
неустойкой, санкциями. Но мы выстояли. 
Хотя, чтобы погасить все это, пришлось 
прилично попотеть.

- Сколько же вам Быков за это заплатил?
- Ни копейки! Мы со спортсменов ни-

чего не брали, а контактировали только с 
клубами, которые с каждой сделки отчи-
сляли от 3 до 5 процентов. Кстати, та исто-
рия имела большой резонанс, поскольку 
в ней были максимально соблюдены ин-
тересы клиента. И в «Моспрофспорт» по-
шел народ. С нашей легкой руки уехали 
в Швейцарию хоккеисты Кожевников и 
Бякин, в Канаду - Гусаров и Каменский, 
баскетболисты Ткаченко и Засульская - в 
Испанию, Попов и Бережной - в Турцию, 
волейболисты Кузнецов и Антонов - в Ита-
лию, лыжник Смирнов - в Швецию, легко-
атлеты Седых и Лисовская - во Францию.

- Проблем при этом не возникало?
- Был не очень приятный случай с Гуса-

ровым, которого хотел заполучить все тот 
же «Квебек». Но на тот момент Виктор Ти-
хонов его за нарушение режима отчислил 
и ни в какую не хотел давать согласие на 
переход. Недели две я уламывал Виктора 
Васильевича, чтобы он поменял свое ре-
шение. Какие только аргументы не при-
водил в защиту опального хоккеиста. И, 
наконец, добро было получено. Хотя потом 
Гусаров нашел себе другого агента.

- Если я не ошибаюсь, в 1989-м «Мос- 
профспорт» нашел для «Спартака» титуль-
ного спонсора?

- Корейская фирма модной одежды 
Jindo очень хотела выйти на советский 
рынок. Мы провели переговоры с ее хозя-
евами и договорились, что если поможем 
им это сделать, то они станут спонсорами 
«Спартака». Эту идею поддержал тогдаш-
ний председатель московских профсою-
зов Владимир Щербаков. В первый год 
корейцы заплатили «Спартаку» 250 ты-
сяч долларов, а во втором сезоне сумма 
возросла до 300 тысяч. По тем временам 
это были очень неплохие деньги. А потом 
председатель городского совета «Спарта-
ка» Шляпин за нашей спиной подписал 
договор с фирмой Unipack, чем поставил 
«Моспрофспорт» в неприятное положение. 
Мы даже хотели с ним судиться, но Нико-
лай Петрович Старости попросил не под-
нимать скандала. Отказать такому чело-
веку не могли.

- А что за история у вас приключилась 
с Пасулько?

- И смех и грех. При советской власти 
в случае отъезда гражданина СССР в за-
граничную командировку было принято 
сохранять ему заработную плату в рублях 
по месту работы. После двух лет в Герма-
нии Виктор вернулся и пришел к нам за 
зарплатой. Пришлось ему объяснять, что 
СССР уже нет и вместе с ним рухнули все 
прошлые блага. Вместе и посмеялись.

- А вот в истории с «Фрибургом» вам, по-
хоже, было уже не до смеха.

- Это точно. Дело было в 2000 году. Пре-
зидент клуба Гастон Будэ пытался провер-
нуть какую-то финансовую аферу с нало-
гами. И когда она сорвалась, свалил все на 

«Моспрофспорт». Тогда в местной газете 
Le Temps появилась заказная статья с за-
головком «Русская мафия: расследование, 
которое поставило на колени правосудие 
Фрибурга». В ней фигурировала и моя фа-
милия. Потом материал был перепечатан 
«Коммерсантом». 10 лет мой адвокат Ми-
хаил Мелкумов добивался, чтобы справед-
ливость была восстановлена. И только в 
сентябре 2011 года главный редактор Le 
Temps Пьер Вейя публично признал ошиб-
ку своего журналиста и принес извинения. 
Лично для меня это был очень важный мо-
мент, поскольку, несмотря ни на что, уда-
лось выдержать свой принцип - не отсту-
пать ни перед какими трудностями.

- В лихие 90-е братва не наезжала?
- Было такое. В свое время будущий 

министр иностранных дел, а тогда посол 
в Испании Игорь Иванов, с которым мы 
вместе учились, познакомил меня с хозя-
ином «Атлетико» Хесусом Хилем. И прези-
дент мадридцев сразу же начал уговари-
вать помочь ему заполучить Пятницкого, 
от которого он был просто без ума. Я начал 
работу: провел переговоры с Олегом Ро-
манцевым, поговорил с самим Андреем. И 
когда все было практически решено, вдруг 
позвонили неизвестные, представившие-
ся его представителями. Разговор был ко-
ротким: «Мы к тебе никаких претензий не 
имеем. Но учти, Пятницкий уедет в Испа-
нию только на инвалидной коляске». Вот 
тогда я подумал, что пришло время закры-
ваться. Тем более что клубы получили пра-
во на самостоятельное ведение хозяйст-
венной деятельности и посредники им уже 
оказались не нужны.

ИСПАНИЯ
- В Испании, где вы сейчас живете, так-

же пришлось доказывать свою правоту?
- Увы. Так сложились обстоятельст-

ва, что я перебрался в Испанию двадцать 
два года назад из-за детей. Уже по при- 
езде по совету нашего посла и моего сту-
денческого друга Иванова была создана 
Ассоциация друзей Испании. Одним из ее 
проектов стало строительство Российско-
испанского центра культуры и спорта, а 
также православного храма в Малаге. В 
2002 году муниципалитет одобрил спец-
план строительства, назвав его общест-
венно полезным и социально значимым. 
Вслед за этим было построено почти три 
тысячи квадратных метров Малого спор-
тивного комплекса.

- Что предполагалось организовать на 
базе спортивного центра?

- Футбольную школу-интернат для ода-
ренных детей из России, которые бы могли 
в ней не только заниматься под руководст-
вом опытных тренеров, но и учиться. На-
звать ее собирались именем великого Льва 
Яшина. Кстати, мы планировали органи-
зовать там и центр для подготовки юноше-
ских сборных России.

- Что же помешало?
-  Нашлась кучка злопыхателей в оп-

позиции мэру Малаги, которая добилась 
аннулирования судом предыдущего ре-
шения.

- Почему же тогда не сказал своего сло-
ва сам мэр, который вас прежде поддер-
живал?

- На носу были его выборы на третий 
срок. И он решил подыграть оппозиции. 
А его заместитель, начальник градострои-
тельства Мануэль Рамос, активно нас под-
держивающий, был переизбран. Мало того 
что снесли уже построенное, так против 
меня еще возбудили уголовное дело за яко-
бы неповиновение решению властей и на-
рушение градостроительных норм.

- Чем же все закончилось?
- В январе прошлого года по настоянию 

прокуратуры все претензии были отозва-
ны и обвинения сняты.

- Что же дальше?
- Мы вновь подали документы в муни-

ципалитет. Теперь строительство ком-
плекса возглавил почетный вице-прези-
дент нашей ассоциации Мануэль Рамос. 
Надеюсь, в следующем году работы возоб-
новятся.

- Значит, все-таки смогут российские 
мальчишки учиться футболу в Испании?

- Я в это верю! Это наша мечта!
Александр ЛЬВОВ

«И ТОГДА МНЕ СКАЗАЛИ:  
В ИСПАНИЮ ПЯТНИЦКИЙ УЕДЕТ 

ТОЛЬКО НА ИНВАЛИДНОЙ КОЛЯСКЕ»

ФУТБОЛ

Андрей ПЯТНИЦКИЙ (слева), который так и не уехал в «Атлетико»,  
вместе с Валерием КЕЧИНОВЫМ (справа) поздравляет Егора ТИТОВА.

Легенда «Локомотива» Юрий СЕМИН, экс-президент РФПЛ Юрий ЗАВАРЗИН и Владимир БЕНИАШВИЛИ (слева направо)  
на юбилее Ассоциации друзей Испании.

Корреспондент «СЭ» поговорил с Владимиром БЕНИАШВИЛИ -  
одним из первых отечественных спортивных агентов
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Олимпийская чемпионка Адели-
на Сотникова, пропустившая 
прошлый сезон из-за травмы 

ноги, вчера провела открытую трени-
ровку в Москве. О состоянии 19-лет-
ней фигуристки обозревателю «СЭ» 
рассказала тренер Елена Буянова.

- Мы с вами беседовали ровно год 
назад, когда Аделина вовсю готови-
лась к сезону, и ничто не предвещало, 
что она пропустит его из-за травмы. С 
какими чувствами вы работаете сейчас? 
Есть уверенность в том, что ваша спор-
тсменка всерьез настроена на три года 
борьбы - до Игр в Пхенчхане?

- Так далеко мы не заглядывали. 
Наша с Аделиной задача сейчас за-
ключается в том, чтобы снова начать 
кататься и выступать в соревнова-
ниях.

- Год без серьезных тренировок и 
соревновательной практики - это боль-
шой минус?

- В каком-то смысле да, но есть, 
как ни странно, и определенные плю-
сы. Мне кажется, это хорошо, что у 
Аделины появилась возможность по-
быть наедине с собой и подумать, что 
ей нужно в жизни. С одной стороны,  
она всего достигла, востребована в са-
мых разных сферах, есть материаль-
ный достаток. При этом - как поняла 
я - ей не хватает «льда», она искрен-
не хочет продолжать кататься, при-
чем не только в шоу. Хочет еще чего-
то добиться, что-то привнести в свое 
катание. Опыт, который Сотникова 
получила, выступая в танцевальном 
шоу, лишний раз убедил меня в том, о 
чем я догадывалась и раньше. А имен-
но - что в фигурном катании Аделина 
не до конца раскрылась, даже выиг-
рав Олимпиаду. Она просто толком 
не умела это делать. Сейчас научи-

лась. Если сумеет воспользоваться 
этим опытом, если у нас не будет пре-
пятствий, связанных со здоровьем, 
может получиться очень масштаб-
ный результат. 

Но продолжать кататься - большая 
ответственность. Потому что ты дол-
жен не просто соответствовать сво-
ему статусу, но становиться лучше. 
Это не так просто, когда ты уже сде-
лал огромную работу и выиграл глав-
ный титул. Тем не менее мы решили 
попробовать. Хотя далеко не все бы-
вает гладко.

- В чем заключается основная слож-
ность?

- В психологии. С точки зрения 
тренировочной работы у меня нет 
никакого беспокойства. Аделина на-
ходится в прекрасной физической 
форме,  полностью в рабочем состо-
янии, и это очень важно. Но есть це-
лый ряд психологических факторов. 
Во-первых, ответственность, о кото-
рой я уже сказала. Перед зрителями, 
перед судьями, перед Федерацией фи-
гурного катания. У женщин огромная 
конкуренция - это тоже ни для кого 
не секрет. Уйти от этой конкуренции 
невозможно, поэтому я считаю, что 
нужно, напротив, стремиться высту-
пать как можно больше. После каж-
дого очередного старта мы будем ана-
лизировать выступление и соответст-
венно выбирать, в каком направлении 
делать следующий шаг. 

- Техническим состоянием Аделины 
на текущем этапе вы довольны или она 
в чем-то отстает от желаемого уровня?

- Довольна. Объем работы на лет-
них сборах мы с ней сделали очень хо-
роший. Меньше всего мне хотелось бы 
сейчас что-то форсировать. Это про-
сто никому не нужно.

НОВАЯ ПРОГРАММА КОВТУНА 
ПОНРАВИЛАСЬ БЕСТЕМЬЯНОВОЙ  

И БОБРИНУ
- А как чувствует себя ваш второй 

подопечный - Максим Ковтун?
- Макс пока временно не катается 

из-за травмы голеностопа. Програм-
мы ему поставили очень хорошие, и 
хотелось бы, естественно, увидеть их 
в этом сезоне в полном блеске. Хотя 
я согласна с тем, что все наши маль-
чики, включая Ковтуна, пока в боль-
шей степени «грызут лед», нежели ка-
таются.

- В каком смысле?
- Когда человек выходит на лед с 

задачей любой ценой выполнить все 
прыжки, сама постановка несколько 
теряется, уходит на второй план. Мне, 
например, очень нравилась прошло-
годняя произвольная программа Ков-
туна, но на соревнованиях он ни разу 
ее не откатал так, как было задума-
но. Единственный технически без-
ошибочный прокат у нас получил-
ся на этапе «Гран-при» во Франции, 
но там Максим был все-таки далек от 
пика формы. 

В этом году постановки Ковтуна 
совершенно другие по характеру. По 
знаку зодиака Макс - Близнец, соот-
ветственно произвольная программа 
как бы показывает двух разных лю-
дей. Получилось необычно, но всем 
нам нравится. Когда Петр Чернышев 
ставил Ковтуну эту программу, у ме-
ня были определенные сомнения в 
том, что Макс с этим справится с ак-
терской точки зрения. Но все полу-
чилось. Знаю, что постановка очень 
понравилась Наташе Бестемьяновой 
и Игорю Бобрину. Хотя понятно, что 
мы пока не катаем произвольную со 
всеми элементами. 

В короткой программе у Ковту-
на своя изюминка - шаги. Там очень 
сложная дорожка. 

- И два четверных прыжка, как было 
в прошлом сезоне?

- Пока мы настраиваемся имен-
но на это. Два четверных в короткой, 
три - в произвольной. Зачем отсту-
пать назад, раз уж мы убедились, что 
это реально?

- Вашим спортсменам вот уже кото-
рый год ставит программы Чернышев. 
Это принципиальная позиция - рабо-
тать с одним и тем же постановщиком?

- Нет. Просто не вижу смысла что-
то менять в работе, до тех пор пока 
эта работа всех устраивает и прино-
сит желаемый результат. Лично мне 
очень нравятся идеи Чернышева, все 
его программы получаются очень раз-
ными и интересными. И неожидан-
ными. Я, например, совершенно не 
предполагала, что Максим может 
быть таким, каким Петя показал его 
в произвольной программе. Ребятам 
тоже очень нравится с ним работать 
- они готовы заниматься постановоч-
ной работой бесконечно. И занима-
ются, собственно, когда идет поста-
новочный период, по шесть-семь ча-
сов в день.

НА БИС ЗРИТЕЛИ  
ТРЕБОВАЛИ «ЛАТИНУ»

- Кому принадлежала идея откры-
той тренировки для Аделины?

- В федерацию, насколько мне из-
вестно, приходит много запросов от 
прессы, вот и решили открыть для 
публики одну из тренировок. Мы не 
собираемся кого-то чем-то удивлять, 
просто хотим, чтобы люди увидели, 
что мы готовимся к сезону и настрое-
ны более чем серьезно. 

- Когда вы готовились с Сотнико-
вой к Олимпийским играм в Сочи, бро-
салось в глаза, что цель этой работы - 
сделать максимально сложную и, соот-
ветственно, конкурентоспособную про-
грамму, позволяющую сражаться за 
золотую медаль. Какой уровень слож-
ности, с вашей точки зрения, понадо-
бится для того, чтобы вести борьбу за 
золото в Пхенчхане?

- Не думаю, что в женском катании 
произойдет прорыв, о котором любит 
говорить Алексей Николаевич Мишин 
и все девочки поголовно запрыгают 
тройной аксель. Если и запрыгают, 
то далеко не все, как мне кажется. Мои 
взгляды на женское одиночное ката-
ние остаются прежними: это ката-
ние должно быть не только сложным, 
но и женским. Аделина ведь выигра-
ла в Сочи отнюдь не только прыжка-
ми. У нее помимо прыжков были са-
мые сложные и интересные враще-
ния, плюс она очень хорошо каталась. 
Это у мужчин можно компенсировать 
прыжками не самое лучшее умение 
вращаться. Для девочек обязательны 
все составляющие. По крайней мере я 
считаю именно так.

- Согласна, но перед Играми в Сочи 
вы довели произвольную программу 
Сотниковой до максимально возмож-
ной сложности. Есть ли куда делать 
следующий шаг? И надо ли его делать?

- Я не могу и не хочу сейчас загады-
вать на три года вперед. Если в этом 
сезоне Аделина сумеет восстановить 
все то, что мы делали в олимпийском 
году, это будет очень большим дости-
жением. Потому что станет уже очень 
весомым подтверждением серьезно-
сти ее намерений. У Сотниковой есть 
большой потенциал и в плане скоро-
сти, и в плане запаса прыжка. Просто 
я сама не хочу, чтобы она раньше вре-

мени чрезмерно рвалась вперед. Мы 
поставили две прекрасные програм-
мы, одна из которых, короткая, ста-
ла в каком-то смысле использованием 
идей и того опыта, что был приобретен 
в телевизионном танцевальном про-
екте. Аделина летом провела доволь-
но много показательных выступле-
ний, так публика постоянно требова-
ла на бис не показательные номера, а 
«латину» - нашу короткую программу.

Помимо всего прочего там очень 
сложные и интересные шаги плюс вы-
сокие требования к выразительности. 
Это не та постановка, где можно по-
зволить себе не попадать в музыку. 
Плюс прыжки. Если удастся все это 
соединить, впечатление будет очень 
сильным.

ДЛЯ НАС НА КАТОК  
ПРИВОДИЛИ ДАЖЕ МЕДВЕДЕЙ
- Вы не опасались отдавать учени-

цу в шоу-бизнес, пусть даже только на 
время танцевального проекта?

- Нет. Если бы речь шла о том, что-
бы отдать в такой проект Ковтуна, я 
бы, наверное, подумала тысячу раз, 
прежде чем принять решение. Адели-
на - совершенно другой человек. Во-
первых, я слишком хорошо ее знаю. 
Во-вторых, посчитала, что такой про-
ект пойдет на пользу во всех отноше-
ниях. И в плане восстановления, и в 
плане хореографического развития. 
Плюс постоянное нахождение на зри-
телях, что тоже важно, когда спор-
тсмен лишен возможности выступать 
в соревнованиях.

Главное же заключалось в том, что 
организаторы проекта с самого нача-
ла выразили готовность максималь-
но идти нам навстречу. Мало кто, воз-
можно, помнит, но первое выступле-

ние Аделина провела вообще босиком 
- чтобы не травмировать больную но-
гу, потом она танцевала в кроссовках и 
лишь на третий или четвертый выход 
надела небольшие каблучки. Все это 
заранее обговаривалось, как и то, что 
Сотникова в любой момент может по-
кинуть проект, если вдруг начнет чув-
ствовать дискомфорт в голеностопе.

Как тренера, меня полностью 
устраивало то, что Аделина работает 
в танцевальном зале по пять часов в 
день. В этом плане мой интерес к про-
екту был достаточно «шкурным». Я 
просто таким образом заполнила сво-
бодное время, чтобы моя спортсменка 
не мучилась бездельем, сидя дома на 
диване. Ну а насчет того, что Аделину 
может испортить шоу-бизнес, я не пе-
реживала изначально. Она для этого 
слишком цельный человек.

- Повышенное внимание к Сотни-
ковой со стороны болельщиков вас не 
раздражает?

- Наоборот. После Олимпийских 
игр мы обе долго не могли привыкнуть 
к тому, что приезжаем на трениров-
ку, а на катке нас встречает оркестр. 
Представляете? Выходишь из маши-
ны, а на тебя со всех сторон обруши-
вается музыка из «Серенады Солнеч-
ной долины».

- Почти как при встрече фирмен-
ных поездов на Белорусском вокзале.

- Ну да. Для нас устраивали на кат-
ке всевозможные флэш-мобы, тан-
цы, праздники, приводили даже ря-
женых медведей. Аделинка сначала 
жутко стеснялась, но я ей сразу сказа-
ла, что нужно, напротив, постараться 
получить от происходящего максимум 
удовольствия и позитивной энергии. 
Когда еще такое будет, чтобы на рабо-
те с оркестром встречали?

Елена ВАЙЦЕХОВСКАЯ

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ

Елена БУЯНОВА: «УЧАСТИЕ В ТЕЛЕШОУ  
ПОШЛО НАМ НА ПОЛЬЗУ»

Окончание. Начало - стр. 1
Тренировка единственной 

российской олимпийской чем-
пионки в одиночном катании 
дала возможность увидеть, что 
Сотникова не просто в превос-
ходной спортивной форме, но и 
по-прежнему не намерена про-
игрывать.

На интервью Сотникова по-
явилась минута в минуту, слов-
но и не было у нее накануне тя-
желейшего дня, на протяжении 
которого фигуристка исполня-
ла непривычную для себя роль - 
подружки невесты. Невестой бы-
ла олимпийская чемпионка Со-
чи Татьяна Волосожар, женихом 
- ее партнер Максим Траньков, 
а сама церемония собрала весь 
цвет фигурного катания, причем 
не только российского.

Но разговаривали мы, раз-
умеется, не об этом. А о наме-
рении Сотниковой вернуться в 
большой спорт, который она вы-
нужденно оставила год назад.

***
- Работу над наиболее слож-

ными прыжками и каскадами вы 
начинаете достаточно поздно - об 
этом много раз говорила ваш тре-
нер Елена Буянова. А информаци-
онный мир устроен так, что, пока-
завшись публике в «сыром» состо-
янии, вы тут же можете получить 
волну отзывов на интернет-фору-
мах в стиле: «Караул, кошмар, 
Аделина не прыгает».

- О-о, это обычное дело.
- Хотите сказать, что стали 

достаточно «толстокожей», чтобы 
не реагировать на подобные вещи 
всерьез?

- Наверное, да. Ничего ново-
го ведь в этих отзывах люди не 
пишут. Я прекрасно знаю, ка-
кие у меня планы на сезон, ка-
кую работу нужно сделать, по-
этому и не вижу смысла как-то 
реагировать.

- Год назад вы сказали мне в 
интервью, что не хотели бы уйти 
из большого спорта так, как ушла 
Тара Липински. Пытались понять, 
почему она так ушла? Почему 
точно так же в свое время уходи-
ли после своих Олимпийских игр 
Оксана Баюл, Сара Хьюз?

- Мне кажется, я сейчас это 
понимаю гораздо лучше, чем 
раньше. После Игр в Сочи меня 
долго не покидало чувство, что 
все свои силы и эмоции я оста-
вила там, в «Айсберге».  Вроде 
прошло немало времени, а вы-
ходишь на лед - внутри ощуще-
ние, что ты абсолютно исчерпан. 
Пустой. Когда я осознала, что это 
происходит со мной уже столь-
ко времени, реально испугалась. 
Потому что вообще не понима-
ла: а что дальше? Просто даже 
в том состоянии я не представ-
ляла свою дальнейшую жизнь 
без спорта. Все, что происходи-
ло вокруг, - приглашения, встре-
чи, шоу - это все было не то. По-
этому я и пыталась себя из этой 
пустоты вытягивать всеми воз-
можными способами. 

- И когда почувствовали, что 
наконец выкарабкиваетесь?

- Прошлой осенью, когда воз-
никли проблемы с голеностопом. 
У нас уже начался сезон, прош-
ли прокаты, я даже успела вы-
ступить в Сочи на каком-то тур-
нире. Нога болела, но еще не до 
такой степени, чтобы придавать 

этому большое значение. А когда 
случилась травма, у меня было 
чувство, что в моей жизни рух-
нуло все. И я ужасно захотела 
вернуться. Уже по-настоящему 
захотела.

***
- То, что вам придется пропу-

стить весь сезон, стало понятно 
далеко не сразу. Каково это - раз 
за разом возвращаться к трени-
ровкам, восстанавливать прыж-
ки и раз за разом чувствовать, что 
боль возвращается? 

- Это было ужасно на самом 
деле. Иногда я начинала думать, 
что нога теперь будет болеть 
всегда. От этого опускались ру-
ки. Даже когда работа шла нор-
мально, я подсознательно жда-
ла очередной «ямы», в которую 
рухну. Понимала, что психоло-
гически вряд ли сумею выдер-
жать еще несколько месяцев ле-
чения. Помог, как ни странно, 
танцевальный проект.

- Как же вам тогда мыли кости 
на фигурнокатательных форумах: 
«У нее нога болит, а она на шпиль-
ках!»

- Во-первых, я постоянно ра-
ботала в специальном бандаже. 
Просто надевала его не потому, 
что голеностоп продолжает бо-
леть, а как раз для того, чтобы 
исключить даже малейший риск 
травмы. Сама тоже очень вни-
мательно контролировала ситу-
ацию. Если чувствовала в ноге 
хотя бы незначительную уста-
лость, тут же говорила партнеру: 
«Глеб, сегодня работаем без ка-
блуков». И мы танцевали в крос-
совках или вообще босиком. 

Вот и получилось, что, тан-
цуя, я каждый день незаметно 
закачивала ногу. Плюс  много ра-
ботала над этим в зале в ЦСКА. А 
через три месяца и думать забы-
ла о том, что у меня когда-то бо-
лела нога.

- Осваивать танцы на паркете 
было трудно?

- Я сразу невзлюбила фокс-
трот. Наверное, потому, что этот 
танец был самым первым. Глеб, 
помню, начал мне показывать 
шаги, а я повторяла за ним и 
мрачно думала: «Ну, Аделина, 
ты попала…» Хотя в целом эмо-
ции от проекта остались толь-
ко положительные. Иногда да-
же скучаю по танцам.

- Остаться в этом виде спорта 
вам не предлагали?

- Предлагали постоянно. Все 
профессиональные ребята-тан-
цоры, принимавшие участие в 
проекте, удивлялись, что я так 
быстро схватываю движения. 
Пусть не все получалось идеаль-
но с точки зрения бальной выуч-
ки, но очень точно по сути.

- Признаться, я не ожидала, что 
близкие без колебаний отпустят 
вас в мир шоу-бизнеса.

- Я сама, если честно, не сра-
зу поняла, куда попала. Думала 
там все, как в спорте: все честно 
и понятно. Оказалось, там свои 
законы. Но ничего страшного, 
это был хороший опыт.

- Плакать по ходу проекта вам 
приходилось?

- Было дело. Но не потому, что 
мы с Глебом проиграли. А из-за 
того, что долго ничего не полу-
чалось и я слишком уставала. 
Работали-то мы действительно 
очень много - по нескольку ча-

сов в день. Это реально тяжелый 
труд. Во-первых, танцы требуют 
совершенно другой осанки. Мы 
ведь все - любители горбиться: 
группировка в тех же прыжках 
требует «круглой» спины. Пред-
ставить себе не можете, сколько 
раз за эти три месяца я слыша-
ла от Глеба: «Спина!»

Когда тренировки на протя-
жении нескольких часов прохо-
дят на каблуках, с непривычки 
начинают дико болеть подушеч-
ки ног. Первое время я просто 
приползала на каток после ре-
петиций. Большую сложность 
создавало и то, что танец - это 
постоянные совместные движе-
ния, где концентрироваться при-
ходится не только на том, что де-
лаешь ты сам, но и на движениях 
партнера. На самом деле я толь-
ко в этом проекте поняла, как 
сложно красиво танцевать. Была 
уверена, что это намного проще.

- Сразу вспоминается попу-
лярное среди фигуристов выска-
зывание: «Не умеешь прыгать - 
иди в танцы».

- Теперь я так не думаю. Даже 
когда что-то кажется со стороны 
совсем простым, это совершенно 
не значит, что ты сумеешь без 
труда это повторить. 

***
- Вы оставили на этот сезон 

прошлогоднюю произвольную 
программу Malade. Почему?

- Мне она очень нравится. 
Считаю, что еще не показала ее 
так, как программа того заслу-
живает. Она очень красивая. И 
мне хочется, чтобы зрители это 
увидели не в шоу, а именно в со-
ревнованиях. Я стала себя по-
другому чувствовать в этой про-
грамме, больше ее понимать. 
Мне нравится вслушиваться в 
слова, пропускать музыку через 
себя, а не ездить от элемента к 
элементу. 

- Один известный тренер ска-
зал на этот счет, что если фигу-
рист заходит на четверной прыжок 
«в образе», то выедет он из этого 
прыжка, лежа на спине. 

- Это правда. У меня такое то-
же случалось. Едешь, отдаешься 
музыке, так все классно, и тут - 
бах! И уже сидишь на попе. 

- О том, чтобы усложнить свои 
прыжки, вы думаете?

- Пока лишь в теории. Пре-
жде чем браться за большую 
сложность, хорошо бы довес-
ти до ума каскады «лутц-тулуп» 
и «флип-тулуп». Они пока полу-
чаются не всегда. Лутц и флип 
я прыгаю слишком «вверх». От 
этого на приземлении теряется 
скорость, и тулуп не получается 
так, как должен. Значит, нуж-
но стараться делать тот же лутц 
с пролетом. Так, как у меня по-
лучилось выполнить этот пры-
жок на Олимпиаде. До этого иде-
альный «лутц-тулуп» был у меня 
лишь однажды, на юниорском 
«Гран-при» в Австрии в 2010-м. Я 
тогда, помню, еще подумала, что 
наконец-то поняла, как прыгать 
этот каскад. Но на том все и за-
кончилось на много лет. 

Вот над этим мы сейчас и ра-
ботаем. Хотя периодически я, 
разумеется, думаю и про трой-
ной аксель тоже.

- Алексей Мишин сказал не 
так давно, что успешно прыгать 
аксель сумеют лишь те спор-

тсменки, которые начинали осва-
ивать этот прыжок еще в юниор-
ском возрасте.

- Я прыгала, когда каталась 
в юниорах, и у меня несколько 
раз даже получалось удачно вы-
езжать. Просто тогда меня этот 
прыжок не пугал. А вот сейчас, 
наверное, будет.

- Почему?
- Сам процесс непростой: 

нужно снова учиться тому, что-
бы выстраивать траекторию, вы-
полнять непривычное враще-
ние. Страшно ведь не прыгать. 
А неудачно упасть и снова трав-
мироваться - это единственное, 
что пугает на самом деле.

- Что, кстати, кажется вам 
более реальным - освоить трой-
ной аксель или четверной тулуп?

- Разница между этими 
прыжками не так велика. И в том 
и в другом случае нужен один 
лишний оборот. Просто само 
слово «четверной» вызывает в 
голове ощущение: «О-о-о! Чет-
верной!»

- Как думаете, тренеру сейчас 
проще с вами работать, чем было 
до Олимпиады?

- В чем-то, наверное, слож-
нее. Придется ведь заново учить 
меня соревноваться, вытаски-
вать из соревновательного «сту-
пора». Если бы не пропущенный 
год, все было бы проще. А сей-
час я успела прилично подза-
быть, что это такое - бороться 
за победу. 

- Я прекрасно понимаю, что 
заставляло вас так сильно вол-
новаться на соревнованиях до 
Олимпиады - все-таки от каждого 
вашего выступления зависел не 
только ваш личный результат, но 
и возможность оплачивать лече-
ние близкого человека. Что пуга-
ет вас сейчас?

- Просто очень не хочет-
ся опускаться вниз. Да, я пони-
маю, что у меня есть золотая ме-
даль Олимпийских игр, много 
медалей с других соревнований, 
что никто у меня этого не отни-
мет, но… Я очень четко пони-
маю, что мне нельзя - вниз. Я 
не хочу - вниз. Я хочу держать 
тот уровень, которого достигла. 
Хочу оставаться на вершине. А 
для этого нужно просто трени-
роваться. Много-много работать 
над собой - и все будет в порядке.

- В Москве вы по-прежнему 
живете под опекой мамы?

- Да.
- Не хочется большей свободы?
- Мою свободу никто особен-

но не ограничивает. Нет такого, 
что «сиди дома и делай то, что я 
скажу». В метро я не езжу с тех 
самых пор, как получила права 
и начала водить машину, води-
тель я осторожный и аккурат-
ный, так что за меня можно не 
беспокоиться.

***
- Насколько хорошо, по вашим 

ощущениям, вы готовы к сезону?
- Процентов на 50. Уже делаю 

все прыжки, но пока они, конеч-
но же, не восстановлены до тако-
го уровня, как это было перед Иг-
рами в Сочи. Но я не тороплюсь. 
В конце концов, у меня есть три 
с половиной года. 

- Вот она - настоящая психо-
логия олимпийского чемпиона! 
Вы начали мыслить не годами, а 
четырехлетиями?

- А почему бы и нет? Ну а если 
серьезно, я просто понимаю, что 
процесс возвращения может 
быть не очень гладким. Что я, 
возможно, буду допускать какие-
то ошибки. И что надо относить-
ся к этому спокойно.

- Почему, кстати, вы отказа-
лись от участия в «Гран-при»?

- Потому что хочу выступить 
на чемпионате России, отобрать-
ся в команду и поехать на чемпи-
онат Европы и мира. Если вы-
ступать в двух этапах «Гран-при» 
и все сложится удачно, значит, 
добавляется еще и третий старт 
- финал. А он в декабре. То есть 
сразу возникает опасность не 
успеть восстановиться к чемпи-
онату страны. А хочется подго-
товиться к этим соревнованиям 
хорошо. Поэтому мы и решили 
взять только один этап «Гран-
при» - в Москве. Кроме этого у 
меня запланировано выступле-

ние на Japan Open и на турнире  
в Саранске. Возможно, выступим 
на каких-то этапах Кубка России.

-  В Америку вы ездили этим 
летом в рамках спонсорского кон-
тракта?

- Вообще-то ездила с мамой 
отдыхать. Неделю мы провели в 
Лос-Анджелесе, куда меня при-
гласил мой партнер по танце-
вальному шоу. Глеб там живет 
с семьей и предложил нам с ма-
мой заехать к нему, посмотреть 
город, побывать в Диснейленде,  
на танцевальном шоу. Вторую 
неделю мы провели в Майами. 
Просто вышло так, что фирма, с 
которой у меня контракт, узнав о 
том, что я в Майами, организова-
ла для меня рекламную фотосес-
сию. Так что удалось очень удач-
но совместить отдых и работу. 

- Раньше вы неоднократно 
говорили о том, что для вас не 
имеет значения, в чем выходить 

на лед. В этом году вас одева-
ли самые разные модельеры. Не 
поменяли своего отношения к 
одежде?

- Если говорить о  процессе 
выбора костюмов, я сейчас вкли-
ниваюсь со своим мнением го-
раздо активнее. Конечно же, на 
многие вещи я сейчас смотрю 
иначе. У меня дома много ста-
рых фотографий, я иногда рас-
сматриваю их и с ужасом думаю: 
«Я в таком виде выходила на лед? 
И на меня смотрели люди и ви-
дели это?»

- Любимое платье у вас есть?
- Из тех, в которых катаюсь, - 

черное, которое мы сделали для 
программы Malade. А из просто 
платьев - красное в пол. Я его ку-
пила уже после Игр, когда бы-
ла на отдыхе во Франции. Пом-
ню, вошла в магазин, увидела 
платье на вешалке и даже подо-
шла не сразу. Стояла, смотре-

ла на него и думала: «Наверное, 
не мой размер. Наверное, слиш-
ком длинное. Наверное, мне во-
обще не подойдет по фасону или 
будет неудачно сидеть». И когда 
все-таки собралась с духом и ре-
шила померить, поняла, что это 
абсолютно мое. И фасон, и цвет, 
и вообще все. Еще очень нравит-
ся платье, в котором я была на 
свадьбе Тани и Максима.

- Раз уж именно вы поймали 
букет невесты, скоро, полагаю, 
фигуристы будут плясать уже на 
вашей свадьбе.

- Эх, пока что не до этого. Но 
церемония была безумно тро-
гательной и красивой - многие 
плакали даже. Это были непе-
редаваемые ощущения. Я смо-
трела на Таню с Максом и дума-
ла: «Вот она, любовь-то настоя-
щая! А мы, дурочки, страдаем, 
что какие-то лутцы не можем 
прыгнуть!»

Олимпийская чемпионка Аделина Сотникова, пропустившая прошлый 
сезон из-за травмы, вчера провела первую тренировку в Москве

Аделина СОТНИКОВА:  
«Я ПО-НАСТОЯЩЕМУ 
ЗАХОТЕЛА КАТАТЬСЯ»

СОБЕСЕДНИКИ  
Елены ВАЙЦЕХОВСКОЙ

Вчера. Москва.  
Аделина СОТНИКОВА  

на открытой тренировке.
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ГЛАВНЫЕ  
ФАВОРИТЫ

ЦСКА
СКА

ЙОКЕРИТ
МЕТАЛЛУРГ Мг

Прошли времена, когда список главных фаво-
ритов Кубка Гагарина формировался из грандов 
«Востока». «Запад» сначала догнал, а затем и обо-
гнал конкурента.

ЦСКА, установивший в прошлом сезоне ре-
корд по набранным очкам в регулярке, заменил 
Григоренко на Кугрышева, подхватил на фоне 
«лимитных» неурядиц Плэтта и залатал Кутузо-
вым и Ожигановым небольшие пробоины в обо-
роне. Более сбалансированного состава в лиге 
нет ни у кого.

СКА и «Йокерит» лишились нескольких ве-
дущих игроков. Потери Панарина, Торесена и 
Мортенссона у армейцев и звена Мозес - Коукал 
- Умарк кажутся невосполнимыми. Однако есть и 
плюсы: теперь в СКА звездные хоккеисты не ока-
жутся на ролях второго плана, как это приключи-
лось весной с Тихоновым и Червенкой. А «Йоке-
рит», заполнив пустоты не менее интригующими 
новичками Улимбом, Регином и Ларсеном, увели-
чил глубину состава как в оборонительной, так и 
в атакующей линии.

Почему из восточных клубов выделяется «Маг-
нитка»? Ответ прост: стабильность. Небольшие 
изменения, точечная селекция - «Металлург» вряд 
ли опустится ниже определенной планки.

АМБИЦИОЗНЫЕ 
ПРЕТЕНДЕНТЫ
ДИНАМО М 

АК БАРС 
САЛАВАТ ЮЛАЕВ 

АВАНГАРД 
ЛОКОМОТИВ

Как финалист Кубка Гагарина «Ак Барс» вы-
пал из числа главных фаворитов? В межсезонье 
казанцы не подписали ни одного российского 
хоккеиста, за исключением двух своих же быв-
ших игроков - Яруллина и Голубева. Уход много-
летних столпов обороны Медведева и Никулина 
окончательно завершил перестройку состава, но, 
в отличие от старого варианта, звездными име-
нами он не сияет.

Немного отдалились от фаворитского стату-
са «Динамо» и «Локомотив». Двукратные облада-
тели Кубка Гагарина затягивают с омоложением 
центральной оси, а ярославцы потеряли главную 
звезду команды - Плотников уехал в «Питтсбург». 
Наибольший интерес вызывает новый «Салават 
Юлаев» - с Емелиным, Вайсфельдом, Захарки-
ным и огромным числом интересных новичков. 
Не просто так в Уфе расстались с Кайгородовым 
- дефицитный на рынке центрфорвард с россий-
ским паспортом мог банально не пробиться в 
мощнейшую группу атаки «юлаевцев».

ТЕМНЫЕ  
ЛОШАДКИ
СИБИРЬ 

ТОРПЕДО 
АВТОМОБИЛИСТ 

СПАРТАК
Команды этой группы объединяет одно: в но-

вом сезоне их будет не узнать. «Спартака» в прош-
лом сезоне в лиге не было вовсе. «Торпедо», чьи ли-
деры-легионеры также покинули клуб, подписа-
ло 19 (!) новых хоккеистов. «Сибирь» лишилась 
первого звена в полном составе. «Автомобилист» 
после прихода из «Ижстали» Андрея Разина омо-
лодился и нацелился на более агрессивную, ата-
кующую тактику. Каждый из этих клубов может 
выстрелить и удивить нас.

Доведет ли Андрей Скабелка Верещагина, Жа-
фярова и Окулова до уровня Ожиганова и Кугры-
шева? Реанимирует ли Петерис Скудра Семина, 
Фролова и Сергея Костицына, восстановив их 
ударную связку времен «Авангарда»? Станет ли 
«Автомобилист» демонстрировать тотальный хок-
кей в матчах с грандами КХЛ? Сможет ли «Спар-
так» подтвердить успехи предсезонки, где он вы-
играл два турнира? Ответы на эти вопросы узна-
ем совсем скоро.

КРЕПКИЕ СЕРЕДНЯКИ
БАРЫС 

ТРАКТОР 
ДИНАМО Мн 
ДИНАМО Р 

СОЧИ 
СЕВЕРСТАЛЬ

«Барыс» в этой группе - главный символ ста-
бильности в КХЛ. Семь лет - семь попаданий в 
плей-офф, при этом лишь раз казахстанский 
клуб преодолел первый раунд. Состав «Барыса» 
уже много лет практически не меняется: один и 
тот же костяк из местных хоккеистов с примкнув-
шими к ними североамериканскими легионера-
ми. Добраться до полуфинала конференции что 
«Барысу», что другим командам из этой группы 
будет непросто, но и критических неудач ждать 
не стоит - глубина состава должна позволить им 
пройти чемпионат без провалов.

Кажется, вновь возвращает себе статус креп-
кого середняка рижское «Динамо». Еще в на-
чале лета все задавались вопросом, останется 
ли клуб в лиге? Рижане не только нашли сред-
ства для участия в турнире, но и укрепили со-
став, обновив бригаду иностранцев и сохра-
нив в составе Индрашиса. Именитый Лейно, 

боевитый Сестито, бывшая звезда «Адмира-
ла» Шюц, успевший поиграть за «Вашингтон» 
Кундратек - в Риге сколотили разношерстный, 
но вполне способный побиться за высокие ме-
ста коллектив.

НЕКРЕПКИЕ СЕРЕДНЯКИ
СЛОВАН 

МЕДВЕШЧАК 
ВИТЯЗЬ 

НЕФТЕХИМИК 
АДМИРАЛ 

АМУР 
ЛАДА

Главное отличие «Запада» от «Востока» даже 
не в силе фаворитов конференции, а в уровне ко-
манд из низа таблицы. Прямо сейчас никого из 
«западников», включая прошлогодних аутсайде-
ров «Слован» и «Медвешчак», выписать из борь-
бы за место в плей-офф не получается. Даже при 
небольшом бюджете отсутствие лимита на леги-
онеров позволяет иностранным клубам собирать 
неплохой состав. Хорваты перешли с североаме-
риканского направления селекции на европей-
ское, словаки заинтриговали вратарской брига-
дой Браст - Гарнетт.

На «Востоке» ожил худший клуб прошлой ре-
гулярки «Амур», взорвав межсезонье переходом 
из «Адмирала» менеджерского состава, главного 
тренера и сразу десятка хоккеистов. Единствен-
ный раз в истории КХЛ хабаровчане выходили в 
плей-офф при Ханну Йортикке - сейчас появил-
ся шанс сделать это во второй раз.

ПРОСТО АУТСАЙДЕРЫ
ЮГРА 

МЕТАЛЛУРГ Нк
В идеале такой группы в сильной лиге быть не 

должно. Конечно, даже в таком социалистиче-
ском раю, как НХЛ, где потолок зарплат и драфт 
выравнивают уровень клубов, найдутся фавори-
ты и андердоги. Однако ситуация, когда кого-то 
можно списать еще до старта, совершенно непри-
лична, где бы то ни было. Тем более если с какой-
то командой это происходит много лет подряд.

Вытащит ли ветеран тренерского цеха Ни-
колай Соловьев «Кузню» из турнирного болота? 
Скажем прямо, верится в это с трудом. Правда, 
на этот раз звание главного аутсайдера до старта 
сезона отправилось не в Новокузнецк, а в Ханты-
Мансийск. «Югра» наверняка порадовала Мини-
стерство спорта, отказавшись от легионеров. Но 
привести такое решение может только к одному 
результату - весьма печальному.

Павел КЛИМОВИЦКИЙ

КХЛ-2015/16  
КТО НА ЧТО ГОДИТСЯ

За три дня до старта нового сезона Континентальной хоккейной лиги «СЭ» расставил 
все команды по ранжиру и определил фаворитов, аутсайдеров и темных лошадок

ХОККЕЙ
ВОСЕМЬ ЧУДЕС КХЛ

Печально, когда чемпионат с участием почти тридцати ко-
манд превращается в турнир, где заранее можно предска-
зать, кто доберется до финальных стадий, а кому не сужде-
но попасть в плей-офф. К счастью, КХЛ это не грозит: в се-
ми предыдущих сезонах сенсаций было немало. «СЭ» собрал 
воедино самые дивные случаи прошлых лет: провалы явных 
фаворитов и нежданно-негаданные взлеты «выскочек», о кото-
рых перед началом турнира никто и не вспоминал, рассуждая  
о шансах на Кубок Гагарина. Бывало всякие - и прорывы в фи-
нал клубов из Балашихи и Мытищ, и ранний вылет из борьбы 
хранителей главного приза. Смотрите сами.

Знаете ли вы, кто выиграл в прошлом 
сезоне хоккейную Лигу чемпионов? А 
кто участвует в этом турнире? Когда 

он проводится? Признайтесь, вы не ответи-
ли ни на один из этих вопросов.

Удивительно, не так ли? В игровых видах 
спорта - не только в футболе, но и в ручном 
мяче, и в водном поло - еврокубки традици-
онно занимают особое, привилегированное 
место, привлекая максимальное внимание 
любителей спорта. В хоккее же почему-то 
все иначе.

Какой гол из 90-х годов сразу приходит на 
ум российскому болельщику? Наверное, Ан-
дрея Маркова - броском через всю площадку 
в ворота магнитогорского «Металлурга». Это 
был финал Евролиги сезона-1998/99. Через 
год случился последний розыгрыш этого тур-
нира, и началась многострадальная история 
хоккейного еврокубка. Были и суперфина-
лы с участием чемпионов европейских лиг в 
Санкт-Петербурге, и закончившаяся разгро-
мом той же «Магнитки» в Цюрихе Лига чем-
пионов в сезоне-2008/09.

Та лига «схлопнулась» после ухода глав-
ного спонсора. Ее преемник появился на 
свет в прошлом году, образовавшись из де-
тища шведских и финских клубов - «Нордик 
Трофи» (с 2010 года - «Евротрофи»). В новом 
турнире принимают участие представите-

ли всех ведущих европейских лиг: финны, 
шведы, чехи, немцы и швейцарцы. Все, кро-
ме КХЛ. Это обстоятельство вызывает беско-
нечное недоумение у организаторов еврокуб-
ка, которые никак не поймут, почему пред-
ставители сильнейшей лиги на континенте 
отказываются соперничать с конкурентами 
из других стран.

Между тем объяснить нежелание КХЛ 
включаться в проект легко - достаточно 
взглянуть на состав участников и формат 
соревнования.

Как выглядит нынешняя Лига чемпио-
нов? 48 клубов, из них 26 - основатели тур-
нира, в числе которых по шесть команд из 
Швеции и Финляндии, по четыре - из Че-
хии, Германии и Швейцарии и две - из Ав-
стрии. Все они получают лицензию А. Еще 
12 клубов, победители плей-офф и регуляр-
ного чемпионата шести ведущих чемпио-
натов, попадают в лигу по лицензии B. Если 
два списка совпадают, то приглашение по-
лучают другие команды - в зависимости от 
результатов в национальном первенстве.

Еще девять лицензий, под литерой С, раз-
дали представителям Словакии, Франции, 
Норвегии, Великобритании и Дании. Всем 
по две, датчанам - одну. И последняя путев-
ка отошла белорусскому «Неману» - победи-
телю Континентального кубка.

Ничего не напоминает? Точно. Как и фут-
больная Лига чемпионов, хоккейная не впол-
не соответствует своему названию. А по-
скольку стран-участниц меньше, то слабые 
чемпионаты получают место в групповом 
турнире без квалификации, а сильные вы-
ставляют не по три-четыре, а по восемь клу-
бов!

Формат такой: 16 групп по 3 участника, 
двое лучших выходят в плей-офф, на всех 
стадиях двухраундовые противостояния, 
финал состоит из одного матча.

Основатели турнира разорвались между 
идеями об элитном турнире и всеевропей-
ском соревновании, охватывающем макси-
мальное число клубов, в результате получив 
что-то среднее и непонятное. Болельщики 
размах не оценили - средняя посещаемость 
Лиги чемпионов в минувшем сезоне соста-
вила чуть более 3 тысяч человек - гораздо 
ниже, чем у любого национального первен-
ства. Причина лежит на поверхности: никто 
не понимает, в чем ценность этого турнира. 
Приезжает в гости к условному «Ферьеста-
ду» финский клуб, который не попал в мест-
ном чемпионате в плей-офф и чей состав 
для шведских фанов чуть менее чем полно-
стью состоит из неизвестных фамилий, - и 
статус матча ничем не отличается от обыч-
ного «товарняка».

В 2008 году, когда в КХЛ играли все-
го три иностранных клуба, а в групповом 
турнире Лиги чемпионов - 12 команд, рос-
сийским болельщикам было на что посмо-
треть. Сейчас же все по-другому. Зачем 
клубам КХЛ встречаться с «Кярпятом» или 
«Таппарой», если в лиге есть самая сильная 
финская команда - «Йокерит»? Или подме-
нять «Слован» «Кошице», а минское «Дина-
мо» «Неманом»?

Кто-то скажет: КХЛ надо доказать свое 
превосходство в Европе на деле, а не на 
словах. Примерно то же говорят, когда пы-
таются оспорить первенство НХЛ в миро-
вом хоккее. Где играют лучшие шведские, 
финские и чешские хоккеисты за предела-
ми Северной Америки? В большинстве сво-
ем - в КХЛ. Других доказательств и не надо.

Выгоды от победы клуба КХЛ в Лиге 
чемпионов нет никакой. Ни для одного 
нашего клуба этот трофей не будет ценнее 
Кубка Гагарина, а участие ради спаррин-
гов со шведами и финнами скорее пойдет 
во вред - рождественские поездки на Ку-
бок Шпенглера российским командам уже 
выходили боком неоднократно. Да и нет 
в плотном календаре сезона времени для 
этой авантюры.

Павел КЛИМОВИЦКИЙ

КОМУ И ЗАЧЕМ НУЖНА ЛИГА ЧЕМПИОНОВ?
«СЭ» - о том, почему хоккейный еврокубок сложно воспринимать всерьез

ХОККЕЙНЫЕ ЕВРОКУБКИ: КАК ЭТО БЫЛО
1965 - 1997 гг. - КУБОК ЕВРОПЫ

Первый хоккейный еврокубок, в котором 
доминировал московский ЦСКА. В 1969 - 
1990 годах лишь дважды трофей выигры-
вали другие команды: «Крылья Советов» 
в сезоне-1974/75 и чешский «Сокол» из 
Кладно двумя годами позднее. В постсо-
ветскую эпоху победителями становились 
и финские, и шведские клубы, а последним 
обладателем Кубка стала «Лада».

1997 - 2000 гг. - ЕВРОЛИГА

Первый розыгрыш Евролиги проходил 
одновременно с Кубком Европы, а затем 
она полностью его заменила. Дважды побе-
дителем становился магнитогорский «Ме-
таллург», а московское «Динамо» три раза 
проигрывало в финале. Из-за финансовых 
проблем в 2000 году турнир был упразднен.

2005 - 2008 гг. -  
КУБОК ЕВРОПЕЙСКИХ ЧЕМПИОНОВ

Все четыре розыгрыша проходили в «Ле-
довом дворце» Санкт-Петербурга. Шесть 
команд - чемпионы России, Чехии, Слова-
кии, Швеции, Финляндии и Швейцарии (в 

2005 г. - Германии) делились на две груп-
пы, победители которых играли в финале. 
Побеждали только наши - «Авангард», «Ак 
Барс», «Динамо» и «Магнитка».

2008 - 2009 гг. - ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

Единственный розыгрыш стал самым 
успешным в истории еврокубков: призовой 
фонд составил сумасшедшие для хоккей-
ной Европы десять миллионов долларов, 
а средняя посещаемость составила более 
семи тысяч человек - выше, чем у любого 
национального первенства. Победу одер-
жал швейцарский «Цюрих».

С 2014 г. - ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

В первом розыгрыше доминировали 
финские и шведские клубы: до четверть-
финала представители других стран не до-
брались. В шведском финале «Лулео» обы-
грал «Фрелунду» - 4:2, а лучшим бомбарди-
ром турнира стал норвежец Матиас Улимб, 
набравший в 13 матчах 26 (8+18) очков. В 
межсезонье он перешел из «Фрелунды» в 
«Йокерит».

Павел КЛИМОВИЦКИЙ

Весна 2015 года. Жаркая битва между СКА и ЦСКА в полуфинале Кубка Гагарина.  
В новом сезоне эпическое противостояние двух армейских команд начнется с первого же дня.
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НАДЕЕТСЯ ЛИ КИНЭН 
НА ПРИГЛАШЕНИЕ  

В КРЕМЛЬ?
На встрече с болельщиками тренеру «Металлурга» 

задали самый важный вопрос

ПЕТЕРБУРГ СЧИТАЕТ ДНИ ДО ЦСКА

В ЕКАТЕРИНБУРГЕ 
ЖДУТ «ЧИКАГО»

24 августа в трех российских городах стартует пятый  
по счету молодежный Кубок мира - международный 

турнир для клубных команд

Игорь ЕРОНКО из Риги

ДЛЯ СБОРНОЙ БЕЛОРУССИИ  
Я СЛИШКОМ СТАРЫЙ

- Прошлый сезон стал лучшим для 
минского «Динамо» в КХЛ. В межсезонье, 
впрочем, команда разве что восполнила 
потери, толком не усилившись. Способ-
ны ли минчане сделать шаг вперед?

- Команда у нас действительно пра-
ктически не изменилась. Но есть у нас 
пара очень хороших приобретений, ко-
торые дадут нам определенный импульс. 
Плюс все уже освоились в нашей систе-
ме, сыгрались, есть определенные хоро-
шие связки, сочетания. И вообще, чем 
дольше команды играют без особенных 
изменений в составе, тем для них лучше. 

- Если в «Медвешчаке» у вас вся ко-
манда разговаривала на английском, 
то тут ситуация другая: не все белорусы 
знают язык.

- Не все, но у нас многие ребята из Се-
верной Америки уже понимают русский. 
Потому что давно играют в КХЛ. Вот для 
таких, как я, все немного сложнее, труд-
ный все-таки язык. Но недопонимания 
все равно не так много. Во-первых, у нас 
дружная команда. Во-вторых, помимо 
собственно общения коммуникация мо-
жет осуществляться самыми разными 
способами. Что мы и делаем, так что с 
атмосферой полный порядок, за счет че-
го отчасти мы и выступили в прошлом 
сезоне так хорошо.

- Может, стоит самому выучить рус-
ский язык?

- Я пытаюсь понемножку. Хотя и 
очень трудно. Это же один из самых 
сложных в изучении языков? (Смеется.)

- Язык племени Кри легче?
- Его-то я учил с детства. Это куда 

проще. А на русском я пытаюсь усвоить 
хоккейные фразы в первую очередь. Это 
помогает в игре, помогает быть ближе 
к команде. Моя жена, кстати, учит рус-
ский, иногда может мне помочь. Да и 
сын в школе тоже его учит, и мне про-
сто никуда от этого языка не деться уже. 
Надо же соответствовать. (Смеется.)

- Раз уж вы учите язык, не приведет 
ли это вас в сборную Беларуси, тем бо-
лее что Лингле и Бэйлен уже могут за нее 
выступать? Поступало ли подобное пред-
ложение?

- Нет. Я немножко постарше, и ситу-
ация у меня другая. Нужно же получить 
паспорт, а потом еще и провести два года 
за команду. А мне не так много играть-
то осталось. Поэтому не вижу особого 
смысла.

- То есть, если вам предложили бы, вы 
бы отказались?

- Даже не знаю. Но, по-моему, в этом 
нет особого смысла как для меня, так 
и для сборной. Был бы моложе - может 
быть. А так мне останется год или, в луч-
шем случае, два. Уж лучше пусть сыг-
рает какой-то местный молодой парень, 
которому это поможет в развитии, это 
ведь важно для сборной Белоруссии. Или 
находящийся в самом расцвете Бэйлен, 
доказавший, что может играть на очень 
высоком уровне. Он сборной очень и 
очень поможет. 

В ИНТЕЛЛЕКТЕ  
ПРЕВОСХОЖУ МНОГИХ

- Некоторые парни, игравшие с вами 
в АХЛ, говорили  мне, что вас серьезно 
подкосили травмы, что, не будь их в та-
ком количестве, вы по-прежнему играли 
бы в НХЛ.

- Может быть. Но тут можно только 
предполагать. Поэтому я об этом не ду-
маю. Концентрируюсь на том, за кого иг-
раю. Просто если задумываться, можно 

сойти с ума. Да и доволен я своей карье-
рой. Я немало и неплохо поиграл в НХЛ. 
Надеюсь, правда, добавить пару хоро-
ших штрихов здесь. Хотя, конечно, трав-
мы сказались. Они меня притормозили 
немножко. Но избежать их было трудно. 
Я привык играть всегда на полную, не 
щадить себя. На здоровье это сказыва-
ется не лучшим образом. Но по-другому 
я не могу, не умею.

- Клубы НХЛ не обращались к вам по-
сле успеха в Европе?

- Были звонки, но это так, скорее про-
сто узнать, как у меня дела. Честно гово-
ря, мне и тут хорошо. Как и моей семье. 
И лучше развивать этот относительный 
успех, получая удовольствие от Минска, 
от лиги, от хоккея, в который здесь игра-
ют. Возвращаться не очень-то хочется.

- Потому что в КХЛ не так сильно и ча-
сто бьют?

- Бьют действительно поменьше. 
Хотя «физики» в игре все равно доста-
точно. Правда, в основном в углах и под 
воротами. На открытом льду мало кто 
пытается вылавливать, что за океаном 

ввиду размера площадок происходит 
чаще. Честно говоря, для здоровья это 
лучше, тут не поспоришь. Гораздо боль-
ше беговой работы на льду, в том числе 
на тренировках, а это довольно благот-
ворно действует на организм, стано-
вишься сильнее.

- Интересно, что перед вашим драф-
том некоторые скауты шутили, что Чичу 
катается передом медленнее, чем неко-
торые игроки спиной.

- (Смеется.) Я воспринимал это как 
вызов. Может, я и помедленнее других, 
но пустите меня посоревноваться в за-
бегах за шайбой с кем бы то ни было, и 
я окажусь быстрее большинства из со-
перников. Дело ведь не только в катании 
и скорости, которую многие ставят на 
первое место. Для меня же на первом ме-
сте - ум, хоккейный интеллект, умение 
прочитать эпизод. И в этом я превосхожу 
многих. Что и позволяет мне их обыгры-
вать. Я просто знаю, куда, зачем и как 
мне идти. Пусть я медленнее, мне это не 
мешает. Знаете, есть ведь немало очень 
красиво катающихся быстрых игроков, 

которые просто избегают углов или тех 
зон, где всегда больно. И этим можно 
пользоваться. Быть умнее.

- Ваше племя же специально собрало 
10 тысяч долларов, чтобы нанять вам в 
детстве тренера по катанию.

- Из моей резервации вышло немало 
бизнесменов, которые стараются под-
держивать своих. Особенно молодых. 
Так что мне собрали денег, и я отпра-
вился в Торонто, где усиленно занимал-
ся катанием. Надо сказать, это очень 
помогло: через год меня задрафтовали 
в CHL. А там уже все зависело от меня, и 
я показал все, на что был способен.

- Вы же встали на коньки в два года? 
Как это вообще возможно?

- В два. Более того, уже в год я на них 
ходил по дому. А ходить начал то ли в 
десять, то ли в девять месяцев. Какое-
то время ушло на то, чтобы не падать в 
коньках, ходя по полу. Ну а потом уже 
- на лед. Поначалу очень много падал, 
конечно. Да и не только поначалу. На-
бивал синяки, шишки. Но я настолько 
любил хоккей, что просто не замечал 
трудностей. 

СКАЗАТЬ БУРЕ «ПРИВЕТ» -  
ЭТО УЖЕ КРУТО

- Каково это - расти в Муз-Фэктори? 
Кажется, вы единственный его предста-
витель, заигравший в НХЛ.

- Тем, кто там не был, наверное, да-
же трудно представить. Это крайний 
север, очень изолированное место, ку-
да просто так и не добраться. Дороги-то 
есть, но нет подходящих. Так что толь-
ко с помощью поездов и самолетов. Но 
там классно. Игроков действительно 
мало, хотя хоккей все очень любят, и 
для самой игры - это идеальное место. 
Там всегда холодно, и все всегда покры-
то льдом. Катайся - не хочу. (Смеется.) 
У меня на заднем дворе была собствен-
ная площадка, так что я играл столько, 
сколько в меня могло влезть. А когда мне 
исполнилось 8 лет, у нас появилась соб-
ственная арена. Сообщество у нас очень 
небольшое, все друг друга знают и друг 
другу помогают, так что и на арене я 
играл чуть ли не сутками. Видя мое от-
ношение, мне это разрешали. Там я и 
оттачивал свою игру. За счет этой упор-
ной работы мне и удалось добиться того, 
чего я добился. 

- Вы говорили, что, принимая важные 
решения, советуетесь со старейшинами 
и вождем вашего племени Кри. Какого 
порядка эти решения?

- На самом деле решения я принимаю 
сам. Нельзя сказать, что я именно сове-
туюсь. Я просто выказываю уважение 
людям, которые играли большую роль в 
моей судьбе, всегда во всем мне помога-
ли. Я рассказываю им, куда и зачем от-
правляюсь, что и почему собираюсь де-
лать. Мне кажется, это очень правильно.

- Есть ведь одна вещь, которая связы-
вает вас с Россией: Павел Буре, которого 
вы называете кумиром. Почему, кстати? 
Он ведь совершенно на вас не похож.

- «Ванкувер» был моей любимой ко-
мандой, а Буре был в «Кэнакс» всем. Да, 
у меня никогда не было его фантастиче-
ской скорости, но мне очень нравилось 
то, как он был нацелен на ворота, как хо-
тел забивать голы. Все его празднования 
были от души, он прямо жил этими гола-
ми. И вот это отношение меня и притяги-
вало. Я ведь тоже очень люблю забивать. 
Он, кстати, приезжал в Загреб, прини-
мал участие в символическом вбрасыва-
нии. Поболтать особо не удалось, но да-
же просто сказать ему «привет» до того, 
как я закончил с хоккеем, - это для меня 
значило очень многое, это уже круто. У 
меня ведь был его свитер, куча плакатов. 
Самый настоящий кумир.

Сергей ЯРЕМЕНКО  
из Санкт-Петербурга

АВГУСТОВСКИЕ  
РЕКОРДЫ СКА

Летний хоккей парадокса-
лен, а в Петербурге он парадок-
сален вдвойне. Август радует 
редкой для Северной столицы 
жарой, но тысячи болельщиков 
добровольно и с удовольствием 
стремятся к холодку - туда, где 
гоняют шайбу Ковальчук и ком-
пания. Предсезонный турнир 
имени Пучкова стал отличным 
«пробником» больших матчей, 
что начнутся уже в понедель-
ник. Соскучившийся по хоккею 
город порадовался демократич-
ным ценам - от 50 до 100 рублей 
- и в едином порыве двинул на 
хоккей.

На игру СКА и «Сочи» при-
шли посмотреть чуть больше 
7 тысяч человек, за матчем ар-
мейцев с «Северсталью» наблю-
дали уже 9 тысяч, а к «северному 
дерби» с «Йокеритом» «Ледовый» 
забился под завязку. На площа-
ди перед дворцом спекулянты 
толкали те самые пятидесяти-
рублевые билеты за пять сотен. 
И ведь кто-то же их покупал!

В СКА признаются, что жда-
ли турнира Пучкова с легким 
беспокойством. Город пустой, 
все разъехались по отпускам - 
кто будет заполнять «Ледовый»? 
Желающих нашлось столько, 
что родился рекорд - игра с «Йо-
керитом» стала первым летним 
аншлагом. И первым же, кото-
рый случился не на матче КХЛ.

После такого становится 
понятно, почему в СКА не то-

ропятся начинать продажу 
билетов на матч с ЦСКА. Сей-
час время абонементов. На се-
годняшний день продано 2300 
«сезонок», и клуб намерен по-
вышать это число до самой по-
следней возможности. Прода-
жи билетов на Кубок открытия 
начнутся лишь за три дня до 
матча - в пятницу. Как обыч-
но стартуют они одновременно 
на сайте, в клубных магазинах 
и кассах «Ледового». Можно не 
сомневаться, что все билеты 
сметут за считаные часы.

Абонементной программе 
СКА уделил особое внимание. 
Армейцы даже ввели процеду-
ру предбронирования - любой 
желающий мог сделать предо-
плату и заказать себе место в 
«Ледовом» еще до того момен-
та, когда был известен кален-
дарь. Потом в зависимости от 
количества домашних матчей 
и качества соперников нужно 
было либо доплатить какую-
то часть, либо получить пере-
плаченное. Этой услугой вос-
пользовались более тысячи 
человек.

КОВАЛЬЧУК = ФАНТАСТИКА
Самый продвинутый в плане 

маркетинга клуб КХЛ по полной 
программе использует звание 
обладателя Кубка Гагарина. 
«Чемпионская» линейка одежды 
появилась в клубных магазинах 
еще в день парада на Невском 
в конце мая. Затея с приобре-
тением прав на использование 
имени Юрия Гагарина тоже не 
забыта. Скоро болельщики СКА 
смогут приобрести атрибутику 
с первым космонавтом.

В околохоккейном плане 
СКА вступает в сезон во всео-
ружии: готовы новое предмат-
чевое шоу, новая музыка, но-
вые артисты, новые наряды для 
группы поддержки SKA Sisters, 
новый номер клубного журна-
ла. И новый договор о полно-
ценных телетрансляциях мат-
чей на одном из петербургских 
каналов.

Старым осталось лишь ме-
сто презентации команды 
- стрелка Заячьего острова. 
Представление команды со-
стоится в субботу и пройдет 
по привычной схеме, за одним 
исключением: стрелять из пуш-
ки Петропавловской крепости, 
скорее всего, не будут. 

Зато на льду СКА стреляет, 
и отнюдь не холостыми. Летом 
армейцы укрепляли оборону, 
а в атаке вроде бы потеряли - 
по крайней мере количествен-
но. Но на активности команды 
Андрея Назарова это никак не 
сказывается. В каждом из трех 
матчей мемориала Пучкова пе-
тербуржцы устраивали голе-
вое шоу. От напора Ковальчу-
ка и компании не убереглись 
ни «Сочи», ни «Северсталь», ни 
«Йокерит».

Перед стартом турнира 
СКА временно лишился цен-
тра первого звена Коскиран-
ты - у финна родилась дочка, 
и ему дали несколько выход-
ных. В тройку к Ковальчуку и 
Линдстрему выдвинулся Ка-
блуков, но хуже не стало. Цен-
трфорвард с репутацией раз-
рушителя забил первый гол 
армейцев на турнире. Здоро-
во проявил себя и шведский 

новичок Линдстрем. А впе-
чатления от игры Ковальчука 
можно выразить одним сло-
вом - «фантастика». Капитан 
блистал фирменными кисте-
выми, пачками раздавал голе-
вые передачи и даже изящно 
реализовал буллит. В итоге по-
лучил звание лучшего бомбар-
дира турнира.

Последние три матча пред-
сезонки, похоже, дали оконча-
тельный ответ на вопрос, кто 
заменит Панарина. Андрей На-
заров с ходу пообещал вернуть 
Кетова на тот уровень, что тот 
показывал в «Северстали». Об-
ещания сбываются. Форвард 
неделю работал с четвертым 
звеном, из-за этого, как шутит 
Назаров, неделю не общался с 
тренером, а потом совершил 
прорыв. По ходу матча с «Со-
чи» Кетова вернулся в тройку 
к Шипачеву и Дадонову, и че-
реповецкая «химия» заработала 
по полной программе - защит-
ники южан не дадут соврать. 
К старту сезона действующий 
чемпион даже не подходит 
- подлетает в изумительной 
форме.

Мемориал Пучкова. СКА - Йо-
керит - 5:3 (2:1, 1:1, 2:1). Голы: 
Ковальчук (3), Дадонов, Белов - Хаг-
ман (2), Йормакка. СКА стал побе-
дителем турнира.

ХОККЕЙ

Кубок мира шагает по стра-
не. Взяв старт в 2011-м в 
Омске, перебравшись че-

рез год в Уфу, на этот раз тур-
нир отправился в Свердлов-
скую область. Впервые он бу-
дет проведен сразу в трех горо-
дах - Екатеринбурге, Нижнем 
Тагиле и Верхней Пышме. Со-
став участников сократился с 
десяти до восьми клубов. Самая 
большая потеря - это канадцы: 
родоначальники хоккея своих 
представителей в этот раз в Рос-
сию не посылают.

На Кубках мира не так мно-
го будущих звезд, как на моло-
дежных и юниорских мировых 
чемпионатах, однако своего 
шарма у него не отнять. Про-
тивостояния европейцев с се-

вероамериканцами можно уви-
деть лишь на уровне сборных, 
а вот среди клубов их попросту 
нет - представители НХЛ с ев-
ропейцами не играли уже не-
сколько лет.

Да и как пропагандировать 
молодежный хоккей в России, 
если не такими турнирами? 
От фантастических показате-
лей посещаемости в канадских 
юниорских лигах нашу МХЛ 
отделяют космические рассто-
яния, но при грамотной рас-
крутке можно и в нашей стране 
добиться хотя бы четырехзнач-
ных показателей. Екатеринбург 
подкачать не должен: на взро-
слую команду в уральском горо-
де ходят, несмотря на высокие 
цены на билеты, и наверняка 

поддержат молодежь в между-
народном соревновании.

Российских представителей 
на турнире двое: компанию хо-
зяевам турнира «Авто» составил 
обладатель Кубка Харламова - 
нижегородская «Чайка». Обе на-
ши команды и будут главными 
фаворитами турнира - в четы-
рех предыдущих розыгрышах 
Кубка Мира клубы МХЛ побе-
ждали трижды.

Группа А: «Авто» (Екатерин-
бург), «Чикаго Стил» (США), «Ри-
га», «Снежные Барсы» (Астана)

Группа В: «Чайка» (Нижний Нов-
город), ТПС (Финляндия), «Юргор-
ден» (Швеция), «Динамо-Шинник» 
(Бобруйск)

Павел КЛИМОВИЦКИЙ

Александр ЖИЛИН  
из Магнитогорска

В четверг у игроков «Маг-
нитки» был первый вы-
ходной за полтора меся-

ца. Но отдохнуть удалось не 
всем. Капитан команды Сер-
гей Мозякин, его ассистенты 
Евгений Бирюков, Данис За-
рипов и Крис Ли, а также но-
вички клуба Томаш Филиппи, 
Войтек Вольски и Артем Же-
лезков вместе с руководством 
и тренерским штабом «Метал-
лурга» пришли на встречу с бо-
лельщиками.

С представления новобран-
цев она и началась. Затем ис-
полнительный директор клу-
ба Максим Грицай рассказал, 
что в сезоне, который знаме-
нует 60-летие хоккея в Магни-
тогорске, болельщиков ждет 
немало сюрпризов: красочные 
предматчевые шоу, новые те-
левизионные «фишки», альтер-
нативный комплект домашней 
формы и даже, не исключено, 
символический матч легенд 
местного хоккея со сборной 
СССР.

- Наш злобный, но симпа-
тичный лис будет наводить 
страх на соперника и ассоци-
ироваться с нашей командой, 
- прокомментировал Грицай 
новый дизайн формы.

Этим летом благодаря за-
манчивому ценообразованию 
и разнообразному маркетингу 
удалось продать пять с поло-
виной тысяч абонементов - ре-
корд всех времен. На ура расхо-
дился «наборный» сезонник, да-
ты в котором рабочие комбина-
та могут подстраивать под свои 
сменные графики.

Вице-президент «Метал-
лурга» Геннадий Величкин по-
ведал, что не оставляет идеи 
сыграть в хоккей в римском 

Колизее и продолжает диалог 
с Айваном Занаттой - инициа-
тором с итальянской стороны. 
Не исключил он и возможности 
ремейка матча в формате НХЛ 
- КХЛ: «Когда спадет междуна-
родная напряженность».

Многих болельщиков за-
интересовала весть о том, что 
Майк Кинэн собрался полу-
чить российское гражданство. 
«Помнится, Жерар Депардье 
озвучил мысль о российском 
паспорте - и в скором времени 

получил его из рук Владими-
ра Путина. Буквально накану-
не президент вручил паспорт 
боксеру Рою Джонсу. Вы тоже 
надеетесь, что вам назначат 
встречу в Кремле?» - спросил 
Железного Майка мужчина в 
сетке «Металлурга».

- Я с большим уважением 
отношусь к Владимиру Пути-
ну, но, конечно, не жду, что он 
передаст мне паспорт лично в 
руки, - признательно ответил 
Кинэн.

В Северной столице наблюдается небывалый для лета хоккейный ажиотаж

Вчера.  
СКА - «Йокерит» - 5:3. 

Капитан армейцев  
Илья КОВАЛЬЧУК (№ 17) 

обыгрывает  
Петера РЕГИНА.

Чистокровный индеец, форвард минского «Динамо» и лучший снайпер НХЛ сезона-2005/06  
рассказал корреспонденту «СЭ» о своем племени, о том, как учит русский язык, и о кумире Павле Буре

Джонатан ЧИЧУ:  
«ПЛЕМЯ СКИНУЛОСЬ МНЕ 
НА ТРЕНЕРА ПО КАТАНИЮ»
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Олимпийский комитет 
России, ПАО «Газпром» и 
Федерация спортивных 

журналистов России (ФСЖР) 
20 августа объявили о нача-
ле юбилейного, пятого по сче-
ту Всероссийского фестиваля-
конкурса спортивной журна-
листики «Энергия побед» для 
представителей российских 
и иностранных русскоязыч-
ных СМИ.

Основными целями фести-
валя-конкурса «Энергия побед» 
являются пропаганда олимпий-
ских ценностей, олимпийского 
движения, спорта и здорового 
образа жизни, повышение уров-
ня профессионального мастер-
ства представителей спортив-
ной журналистики.

Оргкомитет конкурса при-
глашает к участию спортив-
ных журналистов (штатных 
и внештатных сотрудников) 
российских и иностранных 
русскоязычных СМИ. На кон-

курс принимаются работы на 
русском языке, вышедшие в 
эфир или опубликованные в 
печатных или электронных 
СМИ в период с 1 января по 1 
октября 2015 года и не участ-
вовавшие в IV Всероссийском 
фестивале-конкурсе «Энергия 
побед».

Отборочный тур пройдет в 
период с 1 сентября по 1 ноября 
2015 года. В этот период оргко-
митет конкурса будет прини-
мать заявки и работы в номина-
циях (отдельно для российских 
федеральных и региональных 
СМИ, иностранных и русскоя-
зычных СМИ):

«Лучший репортаж/фильм/
сюжет» (для телевидения);

«Лучший радиорепортаж» 
(для радио);

«Лучшая публикация» (для 
печатных и интернет-изданий);

«Лучший фоторепортаж/фо-
торабота» (для печатных и ин-
тернет-изданий).

Заявка на участие и мате-
риалы принимаются по по-
чте: 119991, Москва, Лужнец-
кая набережная, д.8, Олим-
пийский комитет России, каб. 
№ 334 (Служба информации 
ОКР) или по электронной почте 
energiya2015@olympic.ru

С положением о конкурсе и 
требованиями к предоставляе-
мым материалам можно озна-
комиться на страницах www.
olympic.ru/energiya2015.

Финал фестиваля-конкурса 
«Энергия побед» состоится 26-
27 ноября в Москве.

«Спорт-Экспресс» является 
информационным партнером 
фестиваля-конкурса.

- Сначала это был конкурс 
как для федеральных, так и для 
региональных СМИ, - расска-
зывает Николай Долгополов, 
президент Федерации спортив-
ных журналистов России. - Но 
потом мы поняли, что так дело 
не пойдет. Разница в уровне ра-

бот между федералами и регио-
налами здорово ощутима. И мы 
разделили премии. Одни призы 
мы вручаем журналистам из ре-
гионов. И эти премии, уверен, 
самые важные. А другие призы 
- таким замечательным изда-
ниям, как, например, «Спорт-
Экспресс», «Советский Спорт», 
агентство «Р-Спорт»...

Нужно ли нам что-то ме-
нять? Конечно, нужно. Мы не 
стоим на месте. По инициа-
тиве Федерации спортивных 
журналистов России в условия 
конкурса внесено важное до-
полнение. Теперь в нем могут 
участвовать не только росси-
яне, но и представители всей 
русскоязычной прессы. 

В творческом жюри - члены 
исполкома Федерации спор-
тивных журналистов России. 
Подчеркиваю, мы определяем 
победителей, никогда не ис-
пытывая никакого давления 
извне. Наши партнеры всегда 

верно исполняли свои обяза-
тельства, помогали абсолют-
но всем журналистам России 
раскрыть себя. Уточню - всем 
тем, кто хотел, кто не поле-
нился прислать свои работы 
членам жюри. В этом году к 
конкурсу подключился Олим-
пийский комитет России. Его 
глава Александр Дмитриевич 
Жуков с большим вниманием 
отнесся к нашей идее, что не 
может не радовать.

- «Энергия побед» - замеча-
тельный проект, и очень важ-
но, что он продолжает жить в 
наше непросто время, - гово-
рит победитель одного из кон-
курсов прошлых лет, обозрева-
тель «СЭ» Александр Кружков. 
- На мой взгляд, очень важно и 
то, что спортивную журнали-
стику поддерживают в том чи-
сле и на уровне Олимпийского 
комитета России.

Дмитрий СОМОВ

ХРОНИКА

СТАРТОВАЛ КОНКУРС 
«ЭНЕРГИЯ ПОБЕД»

Победители и участники конкурса «Энергия побед»-2014.

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА

ГЛАВНЫЕ ИНТРИГИ ЧЕМПИОНАТА МИРА
1. «Побьют» ли Болта?

«Человек-молния» из Ямайки, вы-
игравший все основные спринтер-
ские забеги за последние семь лет, 
рискует-таки проиграть в Пекине. 
Весь прошлый год Болт боролся с 
травмами, а в этом до поры до вре-
мени не мог набрать оптимальные 
кондиции. В конце июля ямайская 
суперзвезда впервые в сезоне выбе-
жала стометровку из 10 секунд. Его 
9,87 не входят даже в пятерку луч-
ших результатов этого лета, но Усэйн 
дал понять, что прибавляет с каждой 
неделей.

На стороне Болта и психологиче-
ское преимущество. Когда он выхо-
дит на дорожку, даже самые крепкие 
соперники невольно закрепощаются. 
Во многом от того, удастся ли амери-
канцу Джастину Гэтлину не попасть 
под «болтозависимость» и абстрагиро-
ваться от мыслей о возможной победе 
и зависит исход их противостояния. 
Американец четырежды в этом сезо-
не выбегал 100 м из 9,80 и его функ-
циональная готовность не поддается 
сомнениям. Кстати, он же с результа-
том 19,57 возглавляет мировой рей-
тинг на любимых Болтом 200 м. По-
ражение и на этой дистанции станет 
для ямайца еще большим ударом. И 
Усэйн с тренером Гленом Миллсом 
сделают все, чтобы его не допустить.

2. Будет ли мировой рекорд  
в тройном прыжке?

20 лет назад Джонатан Эдвар-
дс улетел на 18,29, и долгое время 
реальных попыток приблизиться к 
этой отметке не наблюдалось. Одна-
ко в нынешнем сезоне 22-летний ку-
бинец Педро Пабло Пичардо на пяти 
различных стартах продемонстри-
ровал прыжки от 17,94 до 18,08. И 
самое интересное - даже столь вы-
дающаяся серия не делает его без-
условным фаворитом предстоящего 
чемпионата. Олимпийский чемпи-
он Лондона Кристиан Тейлор отве-
тил кубинскому оппоненту прыжка-
ми на 18,04 и 18,06. Где еще родить-
ся новому мировому рекорду, как не 
в споре двух этих титанов?

3. Войдет ли Чичерова  
в историю?

Высотница Анна Чичерова де-
монстрирует чудеса спортивно-
го долголетия. Свой первый титул - 
чемпионки мира среди девушек - она 
выиграла еще в 1999 году. А в период 
с 2007 по 2013 годы и вовсе умудри-
лась взять медали на четырех под-
ряд чемпионатах мира подряд и двух 
Олимпиадах. И если говорить о тех-
нических дисциплинах, то занимать 
призовые места на пяти чемпиона-
тах мира в истории легкой атлетики 
не удавалось еще ни одной женщи-
не! На шести мировых первенствах 
побеждал легендарный Сергей Буб-
ка, на пяти «брали» медали Джона-
тан Эдвардс, Максим Тарасов и Ду-
айт Филлипс, а на четырех - Елена 

Исинбаева, Татьяна Лебедева, Ха-
вьер Сотомайер, Ярослав Рыбаков, 
Инна Бабакова, Фиона Мэй, Татья-
на Котова, Светлана Феофанова и 
Иван Педросо. Чичерова едет в Пе-
кин лидером сезона и вероятность 
того, что она встанет в один ряд с 
Эдвардсом, Тарасовым и Филлип-
сом весьма велика. При этом дости-
жение Анны более существенно, по-
скольку она, как и Лебедева, в период 
между своими триумфальными вы-
ступлениями успела побывать в де-
кретном отпуске…

4. Побьет ли Дибаба-младшая 
рекорд Дибабы-старшей?

Вообще-то Гензебе Дибаба в этом 
году уже установила мировой рекорд. 
Правда, не на той дистанции, кото-
рой планировала. 1500 м рассматри-
вались эфиопкой, как подготовка к 
любимым 5000 м. Однако «полутор-
ка» пошла так хорошо, что в июле в 
Монако Дибаба переписала высшее 
мировое достижение, державшееся 
почти 22 года. Несмотря на это, в Пе-
кине Гензебе на 1500 м не выступит. 
Дело в том, что это может помешать 
ей сосредоточиться на улучшении 
мирового рекорда на дистанции 5000 
м, который в 2008 году установила ее 
родная сестра Тирунеш.

5. Станет ли Шубенков 
первым российским 
чемпионом мира  
в барьерном спринте?

Вплоть до 2013 года российские 
и даже советские барьеристы не по-
падали на пьедестал чемпионатов 
мира. Неприятную традицию прер-
вал Сергей Шубенков, выигравший 
в Москве бронзу. За два года барна-
улец стал еще опытнее. Не осталось 
ни одного серьезного соперника, ко-
торого он не обыгрывал хотя бы еди-
ножды. Отсутствие в Пекине лидера 
сезона Орландо Ортеги повышает 
шансы на итоговый успех Шубенко-
ва. Если Сергей выдаст свой идеаль-
ный бег, то его золотая сказка вполне 
может приобрести реальные черты.

6. Кто станет королем 
высоты?

Если бы чемпионат мира прово-
дился в прошлом сезоне, то расклад 
был бы очевиден: за золото борют-
ся катарец Мутаз Баршим и укра-
инец Богдан Богдаренко. И никак 
иначе. За год их соперники особо 
не изменились. Разве что добавил-
ся прыткий китаец Говэй Чжан. Но 
сейчас измученные травмами ката-
рец и украинец переживают очень 
тяжелое, не обделенное поражени-
ями лето. Очень непросто дается се-
зон и олимпийскому чемпиону рос-
сиянину Ивану Ухову. Кто из них на 
что готов сейчас - знают лишь сами 
спортсмены. Да и то не факт. В этой 
связи шанс засветиться появляется у 
целого ряда пребывавших последние 
годы на вторых ролях высотников. 

7. Сломит ли Конева 
Ибаргуен?

После второго места на Олим-
пийских играх в Лондоне в тройном 
прыжке Катрин Ибаргуэн не проиг-
рывала. Вообще. И единственная, кто 
за эти годы была близка к победе над 
колумбийкой - Екатерина Конева. 
Россиянка продолжает прогрессиро-
вать от сезона к сезону, и нынешним 
летом преодолела гроссмейстерский 
рубеж - 15 м. Сломит ли хабаровчан-
ка очередной для себя психологиче-
ский барьер - узнаем в Пекине.

8. Допрыгнет ли Лавиллени 
до Бубки?

Зимой 2014-го Рено Лавиллени 
сделал, казалось бы, невозможное 
- прыгнул 6,16 и на один сантиметр 
перебил зимний рекорд Сергея Буб-
ки. Теперь француз намерен перепи-
сать на свое имя и летнее достиже-
ние (6,14) великого советского шесто-
вика. 30 мая в Юджине Лавиллени 
уже преодолел 6,05, а месяц назад 
в Лондоне справился с 6,03. Вскоре 
после этого француз заявил, что го-
тов на 6,15. Самое интересное в этой 
истории то, что в огромной коллек-
ции титулов Рено нет золота чемпи-
оната мира. Таким образом, в Пеки-
не он может убить сразу двух зайцев.

9. Удастся ли Ребрик 
эффектный камбэк?

Крымчанка Вера Ребрик оказалась 
вовлечена в большую политику - спор-
тсменка не имела возможности выйти 
на старт целых два года. И вот, нако-
нец, все российская и украинская сто-
рона достигли компромисса. Огром-
ное желание Ребрик уже воплотила в 
золото чемпионата России в метании 
копья. При этом ее тренер Ярослав 
Литвинов уверен, что своего макси-
мума там она не показала. А двумя ме-
сяцами ранее он же говорил, что если 
Вера наберет форму ее соперницам - 
Марии Абакумовой и Барборе Шпо-
таковой - придется очень несладко.

10. Станет ли кенийский 
метатель чемпионом?

Абсолютно все кенийские меда-
ли на чемпионатах мира выигрыва-
лись бегунами. И вот 26 лет назад в 
это стране родился Джулиус Йего. Бе-
гать он любил не очень, а метать ко-
пье - обожал. Засматривался попыт-
ками Андреаса Торкильдсена и Ко в 
«Ютьюбе». Выигрывал африканские 
турниры. На феномен обратила вни-
мание ИААФ. И оплатила Йего шести-
месячные сборы в Финляндии. Кени-
ец окончательно понял, что копье - де-
ло его жизни. Труды воздались в этом 
сезоне, когда на этапе «Бриллианто-
вой лиги» в Бирмингеме Джулиус по-
бедил с результатом 91,39. Это луч-
ший результат в мире за последние 
девять дет! Стоит ли говорить, что в 
Пекине кениец относится к числу пре-
тендентов на самые высокие места.

Владимир ИВАНОВ

КАЛЕНДАРЬ ФИНАЛОВ
(время начала соревнований - 

московское)

22 августа, суббота

 2.35. Мужчины. Марафон
15.05. Женщины. Ядро
15.50. Мужчины. 10 000 м

23 августа, воскресенье

 3.30. Мужчины. Ходьба, 20 км
13.30. Мужчины. Молот
14.30. Мужчины. Ядро
14.40. Женщины.  
      Семиборье (финальный забег)
16.15. Мужчины. 100 м

24 августа, понедельник

14.05. Мужчины. Шест
14.30. Женщины. Тройной прыжок
15.35. Женщины. 10 000 м
16.15. Мужчины. 3000 м с/п
16.35. Женщины. 100 м

25 августа, вторник

14.00. Женщины. Диск
14.25. Мужчины. Длина
15.25. Мужчины. 400 м с/б
15.35. Женщины. 1500 м
15.55. Мужчины. 800 м

26 августа, среда

14.00. Женщины. Шест
14.05. Мужчины. Копье
15.10. Женщины. 400 м с/б
16.00. Женщины. 3000 м с/п
16.25. Мужчины. 400 м

27 августа, четверг

14.00. Женщины. Молот
14.10. Мужчины. Тройной прыжок
15.40. Женщины. 400 м
15.55. Мужчины. 200 м

28 августа, пятница

 3.30. Женщины. Ходьба, 20 км
14.50. Женщины. Длина
16.00. Женщины. 200 м
16.20. Мужчины. 110 м с/б
16.35. Женщины. 100 м с/б

29 августа, суббота

 2.30. Мужчины. Ходьба, 50 км
13.30. Женщины. Высота
14.15. Женщины. 800 м
14.30. Мужчины. 5000 м
14.50. Мужчины. Диск
15.10. Мужчины.  
      Десятиборье (финальный забег)
15.50. Женщины. Эстафета 4х100 м
16.10. Мужчины. Эстафета 4х100 м

30 августа, воскресенье

 2.30. Женщины. Марафон
13.30. Мужчины. Высота
13.45. Женщины. Копье
14.15. Женщины. 5000 м
14.45. Мужчины. 1500 м
15.05. Женщины. Эстафета 4х400 м
15.25. Мужчины. Эстафета 4х400 м

ГРАН-ПРИ БЕЛЬГИИ: 900 МГНОВЕНИЙ «ФЕРРАРИ»
ФОРМУЛА-1 ЧЕМПИОНАТ МИРА. 11-й этап. ГРАН-ПРИ БЕЛЬГИИ

1929-й считается годом 
основания спортивного об-
щества Scuderia Ferrari. Имя 
его основателя - Энцо Ферра-
ри. Бывший тест-пилот «Аль-
фа Ромео», доросший до ди-
ректора спортивного подра-
зделения компании, Феррари 
основал общество, названное 
собственным именем, для со-
здания успешной гоночной ко-
манды и организации заездов. 
Производством спорткаров для 
дорог общего пользования из-
начально он заниматься не со-
бирался, выпуск «дорожных» 
машин был начат только че-
рез 18 лет.

21 мая 1950 года состоялась 
первая гонка «Формулы-1», в ко-
торой участвовала «Феррари». 
Команда выставила на старт 
«Гран-при Монако» сразу три 
машины, и в первой же гон-
ке одному из ее пилотов - Аль-

берто Аскари - удалось занять 
призовое место. Он приехал к 
финишу вторым, его напар-
ник француз Раймон Соммер 
стал четвертым. Третий гон-
щик «Феррари» итальянец Лу-
иджи Виллорези сошел по ходу 
дистанции. В том сезоне вто-
рое место для «Феррари» так и 
осталось главным успехом. За-
то участие в том чемпионате по-
зволило «Феррари» стать ста-
рейшей командой в чемпионате 
- ни один другой участник сезо-
на-1950 в «Формуле-1» больше 
не выступает.

16 раз команда «Феррари» 
выигрывала Кубок конструк-
торов. Первая победа датиру-
ется 1961 годом, на данный мо-
мент последняя - 2008-м. Боль-
ше итальянской «конюшни» 
Кубок конструкторов не выиг-
рала ни одна другая команда. 
Второе место занимает «Уиль-

ямс» с девятью победами, третье 
- «Макларен» с восемью.

15 гоночных чемпионских 
титулов «Феррари» принесли 
9 гонщиков. Больше всего по-
бед в чемпионате - 5, выступая 
за итальянскую команду, одер-
жал семикратный чемпион ми-
ра из Германии Михаэль Шу-
махер (2000 - 2004). Две побе-
ды у трехкратного чемпиона 
мира из Австрии Ники Лауды 
(1975, 1977). По одному титу-
лы для «Феррари» завоевали ар-
гентинец Хуан Мануэль Фанхио 
(1956), британцы Майк Хоторн 
и Джон Сёртис (1964), америка-
нец Фил Хилл (1961), южноаф-
риканец Джоди Шектер (1979) 
и финн Кими Райкконен (2007).

В истории команды был все-
го один итальянец, которому 
удалось стать чемпионом ми-
ра за рулем машины «Ферра-
ри». Его имя - Альберто Аска-

ри, он выиграл турниры 1952 и 
1953 годов. Собственно, именно 
Аскари - на данный момент по-
следний итальянский гонщик, 
которому удалось победить в об-
щем зачете «Формулы-1». До не-
го этот титул, в 1950-м, выиг-
рывал еще Джузеппе Фарина.

Первую победу команда 
одержала на «Гран-при Вели-
кобритании» в 1951 году. Ма-
шиной, которая пришла к 
финишу быстрее всех, тог-
да управлял аргентинец Хосе 
Фройлан Гонсалес по прозви-
щу Пампасский Бык. Шестьде-
сят лет спустя, 10 июля 2011 го-
да, руководство «Феррари» при-
гласило своего бывшего пилота 
для празднования памятной да-
ты в рамках проведения «Гран-
при Великобритании». Дейст-
вующий гонщик «Скудерии» 
Фернандо Алонсо прокатил 
88-летнего аргентинского кол-

легу по «Сильверстоуну», а спу-
стя несколько часов он смог, как 
и Гонсалес 60 лет назад, выиг-
рать гонку.

223 гонки «Формулы-1» смо-
гли выиграть гонщики команды 
«Феррари». 207 побед они одер-
жали в квалификации.

24 итальянских гонщика вы-
ходили на старт гонок за рулем 
болидов «Феррари». Но почти 
никто, кроме Аскари, не смог 
добиться значительных успе-
хов. Самые сильные результа-
ты показывал Микеле Альборе-
то - в 1985-м он стал вице-чем-
пионом соревнований.

Представители 17 стран 
представляли «Феррари» в ка-
честве боевых пилотов «конюш-
ни». За итальянскую команду 
кроме итальянцев выступали 
гонщики из Франции, Арген-
тины, Великобритании, США, 
Бельгии, Испании, Германии, 

Мексики, Новой Зеландии, 
Швейцарии, Австрии, Канады, 
ЮАР, Швеции, Бразилии, Фин-
ляндии.

11 сезонов провел, выступая 
за «Феррари», Михаэль Шума-
хер. Он стал вторым в истории 
«Скудерии» немецким гонщи-
ком и пришел в команду уже в 
статусе двукратного чемпиона 
мира. К тому моменту гонщики 
«Феррари» не могли выиграть 
личный зачет чемпионата уже 
17 лет подряд. Через четыре се-
зона Шумахер исправил неу-
дачную статистику.

72 победы - именно столько 
раз немецкий гонщик финиши-
ровал первым, выступая за ру-
лем болида «Феррари». Дольше 
Шумахера за итальянскую «ко-
нюшню» не выступал ни один 
другой пилот.

Александра ВЛАДИМИРОВА

Длина круга - 
7,004 км

круги -  
44

Дистанция - 
308,052 км

CIRCUIT DE SPA-FRANCORCHAMPS

Гонка в Спа станет 900-й для старейшей  
и самой успешной команды  
в пелетоне «Формулы-1».  

«СЭ» рассказывает о легендарной 
итальянской конюшне в цифрах.

В субботу в Пекине стартует главный легкоатлетический старт года.  
«СЭ» выделил десять основных сюжетных линий предстоящих соревнований.

Екатерина КОНЕВА претендует на медаль мирового первенства.
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КУ-КА-РЕ-КУ
БОКС

Рой ДЖОНС ПОДАЛ ЗАЯВЛЕНИЕ  
НА РОССИЙСКОЕ ГРАЖДАНСТВО
ЯЛТА. Известный американский бок-

сер Рой Джонс-младший начал офици-
альную процедуру получения россий-
ского гражданства. При этом он наме-
рен сохранить и гражданство США. «Я 
чувствую себя востребованным в Рос-
сии. Это не может не вызывать ответ-
ной любви к россиянам, поэтому я хо-
чу быть частью российского общества. 
Российский паспорт поможет развивать 
в России спорт. Я собираюсь донести до 
американцев, как живут в России и на-
оборот», - сказал Джонс. Ранее Джонс 
встретился с президентом РФ Владими-
ром Путиным и попросил предоставить 
ему российское гражданство. (Р-Спорт)

ТЕННИС
ПАВЛЮЧЕНКОВА ОБЫГРАЛА 
ШВЕДОВУ В ЦИНЦИННАТИ

ЦИНЦИННАТИ. Мужской турнир 
Western&Southern Open. Категория - 
Masters 1000. 3 826 655 долларов. Откры-
тые корты, хард. 56 участников.

1/16 финала. Джокович (Сербия, 
1) - Пэр (Франция) - 7:5, 6:2. Э. Маррэй 
(Великобритания, 3) - Фиш (США) - 6:4, 
7:6 (7:1). Вавринка (Швейцария, 5) - Чо-
рич (Хорватия) - 3:6, 7:6 (7:3), 6:3. Надаль 
(Испания, 8) - Шарди (Франция) - 6:3, 6:4.

Женский турнир Western&Southern 
Open. Категория - Premier 5. 2 701 240 
долларов. Открытые корты, хард. 56 
участников.

1/16 финала. С.Уильямс (США, 1) 
- Пиронкова (Болгария) - 7:5, 6:3. Халеп 
(Румыния, 3) - Младенович (Франция) - 
7:5, 5:7, 6:4. Гарсия (Франция) - Квитова 
(Чехия, 4) - 7:5, 4:6, 6:2. Азаренко (Бело-
руссия) - Возняцки (Дания, 5) - 6:0, 6:4. 
ПАВЛЮЧЕНКОВА - Шведова (Казахстан) 
- 2:6, 6:3, 6:2. Кнапп (Италия) - ГАВРИ-
ЛОВА - 6:4, 6:1.

БАСКЕТБОЛ
ВОРОНОВ НЕ ПЛАНИРУЕТ 

ВОЗВРАЩАТЬСЯ В СБОРНУЮ
МОСКВА. Защитник команды «Ло-

комотив-Кубань» Евгений Воронов не 
намерен возвращаться в расположе-
ние сборной России после того, как 
был сначала исключен, а затем возвра-
щен в число игроков, которые готовятся 
к чемпионату Европы. «Меня отцепили от 
сборной. Тут у меня вопросов нет. Не в 
первый раз такое происходит, это часть 
жизни спортсмена, - сказал Воронов. - О 
том, что меня затем вернули в сборную, 
я узнал из прессы. Никто из тренерско-
го штаба сборной мне не звонил. Я счи-
таю, что об этом надо было сказать мне 
лично или, возможно, уведомить клуб. 
Ни тренер, ни генеральный менеджер со 
мной с тех пор не разговаривали. В ито-
ге я лечу в Краснодар». (ТАСС)

ДОПИНГ
ВАДА ПЕРЕДУМАЛО 

ДИСКВАЛИФИЦИРОВАТЬ  
ЦЕЛЫЕ СТРАНЫ

МОНРЕАЛЬ. Всемирное антидо-
пинговое агентство (ВАДА) выступило 
с официальными разъяснениями о том, 
что оно не имеет права на дисквалифи-
кацию стран, чьи спортсмены часто ока-
зываются пойманными на употреблении 
допинга. Ранее глава организации Крейг 
Риди заявил, что стоит задуматься о но-
вой мере наказания, применимой к це-
лым сборным. «ВАДА хотела бы разъ-
яснить, что, согласно Всемирному ан-
тидопинговому кодексу, единственные 
санкции, которые может применить ВА-
ДА, - это «конфискация офисов и от-
странение от должностей». Это никак 
не относится к дисквалификации целых 
сборных», - говорится в заявлении орга-
низации». (Reuters)

ШОРТ-ТРЕК
ЧЕМПИОНАТ ЕВРОПЫ  

МОГУТ ПЕРЕНЕСТИ В СОЧИ
МОСКВА. Чемпионат Европы по 

шорт-треку 2016 года, который должен 
был пройти в Москве 22 - 24 января бу-
дущего года, скорее всего, будет пере-
несен в Сочи. Союз конькобежцев Рос-
сии направил соответствующую просьбу 
в Международный союз конькобежцев. 
Первоначально планировалось, что чем-
пионат Европы состоится на столичной 
арене «Мегаспорт», теперь же местом 
его проведения предлагается сделать 
олимпийский ледовый дворец «Айсберг». 
«Причин несколько. Первая - арена «Ме-
гаспорт», на которой планировалось про-
ведение чемпионата Европы, к сроку го-
това не будет, - заявил глава СКР Алек-
сей Кравцов. - Причина вторая - считаем, 
необходимо расширять географию про-
ведения международных соревнований.  
(ТАСС)

ХОККЕЙ
«АК БАРС» ВЫИГРАЛ КУБОК ЛЖД

РИГА. Кубок ЛЖД. Финал. «Ак 
Барс» - «Локомотив» - 2:0 (1:0, 0:0, 
1:0). Голы: Варнаков (Малыхин), 05:01. 
Малыхин (п.в., Варнаков, Глухов), 59:47.

МОСКВА. Контрольный матч. 
ЦСКА - «Барыс» - 2:3 (0:1, 1:1, 1:1). 
Голы: Зайцев, Плэтт - Гренц, Жайлау-
ов, Старченко.

ВИННИПЕГ. Нападающий «Джетс» 
Блэйк Уилер призвал руководство НХЛ не 
размещать на игровой форме команд ре-
кламные нашивки. «Форма в НХЛ — это 
святое, носить ее — честь для любого 
хоккеиста. Появление рекламы испортит 
и очернит свитер, не делайте этого», - на-
писал Уилер в своем твиттере. Стоит на-
помнить, что информация о возможном 
появлении рекламы на игровых свитерах 
появилась после заключения лигой кон-
тракта с компанией Adidas, которая ста-
нет новым спонсором НХЛ. (CBS Sports)

ВЕЛОШОССЕ
ТРОФИМОВ НЕ ПОЕДЕТ  

НА «ВУЭЛЬТУ»
МОСКВА. Состав российской коман-

ды «Катюши» на последний гранд-тур се-
зона - многодневку «Вуэльта Испания» 
претерпел изменения. Вместо уличен-
ного в употреблении допинга Джампао-
ло Карузо заявлен Тиагу Машаду, а ме-
сто Егора Силина занял Гатис Смукулис. 
Напомним, ранее говорилось том, что 
итальянца заменит Юрий Трофимов. Но 
в итоге Силин и Трофимов были заме-
нены из-за инцидента, произошедше-
го во время олимпийской тестовой гон-
ки сборной России в Рио-де-Жанейро, 
подробности которого пока неизвест-
ны. (Р-Спорт)

РЕГБИ
Чемпионат России. Премьер-ли-

га. Зеленоград - Империя (Пенза) - 23:22 
(17:15).

ХРОНИКА
КАЛУГА. К сентябрю закончится 

укладка нового футбольного поля с сов-
ременным искусственным покрытием на 
базе ДЮСШ «Анненки». Искусственный 
газон регион получает по подпрограмме 
«Развитие футбола в Российской Феде-
рации на 2008 - 2015 годы». Субсидия из 
федерального бюджета составила около 
8,5 миллиона рублей.  Напомним, стади-
он спортшколы был реконструирован при 
поддержке Федеральной целевой про-
граммы «Развитие физической культу-
ры и спорта в Российской Федерации на 
2006 - 2015 годы». Также при поддержке 
из федерального бюджета в Калуге были 
построены ФОК, крытый каток с искус-
ственным льдом, а также реконструиро-
ван стадион СДЮШОР «Юность». (Дмит-
рии СОМОВ)

В  Чите завершился Супер-
финал чемпионата стра-
ны. У этого турнира было 

важное новшество: в мужском 
и женском турнирах выступало 
по 12 участников против преж-
них 10. В России действительно 
много классных шахматистов, 
и хотелось собрать всех достой-
ных. Так и получилось: в столицу 
Забайкальского края приехали 
почти все сильнейшие россий-
ские гроссмейстеры, чтобы ра-
зыграть звание чемпиона и при-
зовой фонд в 8 миллионов рублей 
(5,6 у мужчин и 2,4 у женщин). 

Очень уверенно прошел всю 
дистанцию саратовский гросс-
мейстер Евгений Томашевский: 
после третьего тура стал едино-
личным лидером и больше пер-
вую строчку в таблице не по-
кидал. Правда, он чуть было не 
начал с «фальстарта»: в первом 
туре, упорно защищая худшую 
позицию, Томашевский в цейт-
ноте ошибся и мог проиграть 
Дмитрию Яковенко, но соперник 
упустил свой шанс. А затем Евге-
ний выиграл две партии подряд - 
у Дениса Хисматуллина и Игоря 
Лысого, в обеих продемонстри-
ровав фундаментальную дебют-
ную подготовку и отличные во-
левые качества. Особенно впе-
чатлила победа черными над 
Хисматуллиным, где чисто шах-
матная линия тесно переплета-
лась с психологической: Евгений 
спровоцировал своего соперни-
ка, который никогда не уклоня-
ется от борьбы, считает своим 
долгом принять вызов, на заман-
чивую жертву качества. Но ока-
залось, что саратовский гросс-
мейстер еще дома предусмотрел 
подобное развитие событий, тон-
ко перестроил свои фигуры и до-
бился решающего перевеса. 

Во второй половине турнира 
Томашевский одержал еще две 
победы и вышел на «+4», но за 
ним бросился в погоню Сергей 
Карякин и вышел на «+3». Как и 
положено в хорошем детективе, 
главные герои встретились ли-
цом к лицу в самом конце «филь-
ма» (точнее, в предпоследнем ту-
ре), причем белые фигуры были 
у отстающего. Три месяца назад 
в Ханты-Мансийске на заклю-
чительном этапе «Гран-при ФИ-
ДЕ» Карякин сумел обыграть бе-
лыми Томашевского, втянув то-

го в долгую маневренную борьбу. 
На сей раз тот же «фокус» не про-
шел: когда белые затеяли бес-
конечные перестроения фигур 
без видимой цели, черные по-
вели наступление на ферзевом 
фланге и захватили инициативу. 
Сразу после прохождения контр-
оля белые предложили ничью - у 
них было уже похуже. В заклю-
чительный день оба лидера за-
вершили свои партии вничью, 
и 28-летний гроссмейстер из Са-
ратова стал новым чемпионом 
России. 

К слову, «Гран-при ФИДЕ» мы 
вспомнили не случайно, ведь То-
машевский оказался главным 
неудачником в той серии: уве-
ренно лидировал в общем заче-
те, но провалил заключительный 
этап и не вышел в турнир пре-
тендентов. Очевидно, волевому 
спортсмену хотелось как можно 
скорее взять реванш за ту неуда-
чу, и в первом же крупном турни-
ре ему удалось этого добиться. 

Новой чемпионкой России 
стала 16-летняя Александра Го-

рячкина из Салехарда (17 лет 
ей исполнится в конце сентя-
бря). По воле жребия она в пер-
вом туре встречалась с чемпи-
онкой прошлогодней, многоо-
пытной Валентиной Гуниной. В 
острой позиции Валя добилась 
перевеса и нашла выигрыва-
ющую комбинацию, но непра-
вильно ее оформила - переста-
вила ходы и вместо единички 
получила ноль. То ли этот сво-
еобразный «подарок» вдохно-
вил Сашу, то ли просто ее вре-
мя пришло, но она вихрем про-
неслась по дистанции - почти 
все время шла не первом ме-
сте. Правда, до самого послед-
него тура ее преследовала 12-
я чемпионка мира Александра 
Костенюк, но в заключитель-
ный день она очень неудачно 
провела партию против Екате-
рины Ковалевской и проиграла. 

Александра Горячкина - глав-
ная надежда российских шах-
мат. Она многократно побежда-
ла в чемпионатах страны, Ев-
ропы и мира среди девушек, 

женским гроссмейстером ста-
ла в 13 лет (это второй резуль-
тат в истории после Хоу Ифань), 
дважды побеждала на чемпиона-
тах мира до 20 лет. На прошлом 
Суперфинале Саша завоевала 
бронзовую медаль, а сейчас «об-
меняла» ее на золото. Молодец, 
так держать!

Хочется верить, что Супер-
финал в Чите даст серьезный 
толчок развитию шахмат в За-
байкальском крае. Параллель-
но с чемпионатом прошли мно-
гочисленные соревнования по 
быстрым шахматам и блицу для 
детей и ветераном, а в турнире 
Чита-опен (открытом для всех 
желающих) участвовали гости из 
соседних регионов и даже Мон-
голии. Выходной день по тради-
ции стал Днем социальной про-
граммы: гроссмейстеры Сергей 
Рублевский, Евгений Мирош-
ниченко и Евгений Наер про-
вели сеансы одновременной иг-
ры для любителей шахмат. Кро-
ме того, как объявил губернатор 
Константин Ильковский, Забай-
кальский край присоединяется 
к программе «Шахматы в шко-
ле», которую реализует Россий-
ская шахматная федерация при 
поддержке Фонда Елены и Ген-
надия Тимченко. Добавим еще, 
что на закрытие турнира прие-
хал многократный чемпион ми-
ра Анатолий Карпов и лично по-
здравил победителей и призеров 
Суперфинала. 

Владимир БАРСКИЙ

ШАХМАТЫ

ТОМАШЕВСКИЙ И ГОРЯЧКИНА ВЫИГРАЛИ 
СУПЕРПРИЗ В СУПЕРФИНАЛЕ

Евгений ТОМАШЕВСКИЙ Александра ГОРЯЧКИНА

ИТОГИ ТУРНИРА
МУЖЧИНЫ. 1. Е. Томашевский - 7,5 очков из 11, 2. С. Карякин 

- 7, 3. Н. Витюгов - 6,5, 4-7. В. Артемьев, Д. Яковенко, Д. Дубов, Д. 
Хисматуллин - по 5,5, 8-10. И. Букавшин, И. Лысый, П. Свидлер - по 
5, 11-12. И. Хайруллин, А. Мотылев - по 4. 

ЖЕНЩИНЫ. 1. А. Горячкина - 8 очков из 11, 2. А. Боднарук, 3. А. 
Костенюк - по 7, 4-5. Е. Ковалевская, В. Гунина - по 6,5, 6. Е. Лагно 
- 6, 7-8. А. Савина, О. Гиря - 5,5, 9. Н. Погонина - 4, 10-11. Е. Овод, 
А. Кашлинская - по 3,5, 12. М. Гусева - 3.
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Попытка поймать Шипулина во 
время предсезонной подготов-
ки оказалась игрой в кошки-

мышки: вчера был в Сочи, сегодня - 
в Екатеринбурге - улетел без заезда в 
Москву, потом следующий этап тре-
нировок - в Тюмени. В столицу на не-
сколько дней прилетел лишь тренер - 
Андрей Крючков, под руководством 
которого в этом сезоне вместе с Ши-
пулиным работают Алексей Волков 
и Иван Черезов.

- Первый вопрос  традиционный: 
как вы провели лето?

- Начали сезон в болгарском 
среднегорье на Бельмекене. По-
том перебрались в Раубичи, отту-
да - снова на среднегорье, в Сочи. 
Рельеф Бельмекена хорош тем, что 
он «мягкий» - там достаточно много 
равнинных участков. Равнина же 
дает прекрасную возможность для 
технической работы, не предъяв-
ляя при этом жестких требований 
к организму. Понятно же, что по-
сле отдыха спортсмены приезжают 
на первый сбор несколько растре-
нированными.

Работа во «втягивающем» сборе 
в среднегорье не сильно загружа-
ет спортсмена и это важно: рабо-
тать над техникой, когда организм 
сильно загружен, становится бес-
смысленным. Давно ведь известно: 
если спортсмен большую часть се-
зона тренируется в «жестких» рель-
ефных условиях, он по своей функ-
циональной подготовке, как пра-
вило, превосходит соперников, но 
не отличается высоким качеством 
техники. Это понятно: когда чело-
век на пределе сил бежит в подъем, 
его главная задача сводится к тому, 
чтобы просто добежать: о красоте и 
рациональности бега в этот момент 
не думаешь.

Те, кто приходит с равнины, на-
оборот, бывают сильны в техниче-
ском плане, но им не всегда хватает 
определенных компонентов работо-
способности: специальной силы, си-

ловой выносливости и др. Так что мы 
с ребятами, можно сказать, убили 
двух зайцев: мягко втянулись в се-
зон и при этом сделали очень хоро-
шую техническую работу.

- Год назад вы работали в основ-
ном только с Шипулиным, посколь-
ку Волков достаточно долго восста-
навливался после травмы и опера-
ции. В этом году под вашим началом 
работают три спортсмена. Это легче 
или сложнее?

- Главная проблема тут в том, 
что появилось больше ответст-
венности. Хотя для одного мето-
диста осуществлять консультаци-
онное сопровождение с группой, 
в которой более трех человек, на 
мой взгляд, уже перебор. Работа 
ведь идет достаточно «детализиро-
ванная», индивидуальная. Здесь не 
нужно забывать, что я являюсь спе-
циалистом Аналитического  управ-
ления ЦСП, где помимо группы Ан-
тона Шипулина я осуществляю ме-
тодическую помощь тренерскому 
штабу многих команд по зимним 
видам спорта, и с этих позиций чем 
больше спортсменов в группе на 
индивидуальной подготовке, тем 
сложнее осуществлять планирова-
ние, реализацию и контроль их тре-
нировочного процесса.

- Как долго вы колебались, прежде 
чем взять в группу Черезова?

- Вообще не колебался. Мы раз-
говаривали еще в прошлом сезоне 
на «Ижевской винтовке», и я сам 
просил Ивана, чтобы он не бро-
сал тренировки даже в том случае, 
если работа не будет складывать-
ся. Понимал, что Антону в любом 
случае потребуется сильный спар-
ринг-партнер, причем не в смысле 
тренировочного «мяса», как многие 
думают, когда слышат этот тер-
мин, а прежде всего как компань-
он, на которого можно положить-
ся и который в рамках тренировоч-
ного процесса способен «навязать» 
скорость. Шипулин, например, ни-

когда не отличался каким-то выда-
ющимся ходом на роллерах в лет-
ний период, Ваня же бегает пре-
красно.

- Когда Шипулин тренировался в 
одиночку, вы замечали, что это оди-
ночество его угнетает?

- Дело в том, что Антон - очень 
компанейский человек по своему 
характеру. Очень любит контакт-
ные гонки, комфортно себя в них 
чувствует. Где бы мы с ним ни рабо-
тали, он всегда себе находил компа-
нию, устраивал какой-то импрови-
зированный спарринг, эстафеты. 
Сейчас же я вижу, что трениров-
ки на более высоком уровне конку-

ренции стали реально доставлять 
ему больше удовольствия. Он за-
водится, когда не может выиграть, 
и это делает работу еще более эф-
фективной.

- Насколько измотанным Шипулин 
закончил прошлый сезон?

- Психологически Антон продол-
жал оставаться на подъеме. Когда 
в апреле он бежал губернаторскую 
гонку в Тюмени, я смотрел прежде 
всего на технику бега. Техническое 
состояние всегда напрямую зави-
сит от загруженности центральной 
нервной системы. И первое, что раз-
рушается при больших нагрузках, - 
это техника.

Так вот технически Шипулин 
пробежал ту гонку прекрасно. По-
том он проходил углубленное обсле-
дование в Москве, и все специали-
сты сказали, что функционально он 
по-прежнему находится на высоком 
уровне, быстро восстанавливается 
после нагрузки, адекватно на нее ре-
агирует. То есть не загнан и не вы-
холощен.

- С каким расчетом вы составляли 
график сборов на этот сезон?

- Советовались все вместе. 
Предварительно я изложил свою 
концепцию, которую предвари-
тельно согласовал с президентом 
СБР Александром Кравцовым, и 

выстраивал с учетом главной за-
дачи - выступления на чемпиона-
те мира.

- То есть общий зачет Кубка мира 
для Шипулина - не главное?

- Это важно, но главный старт - 
это все-таки чемпионат мира. Поэ-
тому в подготовке Антона мы будем 
строить исходя из этого. Если уви-
дим, что для  подготовки к мировому 
первенству нам нужны февральские 
высокогорные этапы Кубка, значит, 
поедем в США. Если почувствуем, 
что эти старты изменят состояние 
спортсмена в негативную сторону, 
откажемся от них. Но та база, кото-
рую мы закладываем сейчас, рассчи-
тана в том числе и на участие в аме-
риканских этапах.

- Шипулин - крупный спортсмен. 
Насколько легко он переносит гор-
ную акклиматизацию?

- С нами на сборе в Болгарии тре-
нировалась лыжная спринтерская 
группа Юрия Каминского, мы регу-
лярно отслеживали состояние спор-
тсменов на основании биохимиче-
ских проб, смотрели, как идет ак-
климатизация, и я видел, что Антон 
переносит этот процесс легко. К вы-
соте он адаптируется достаточно бы-
стро.

Тут, правда, нужно понимать, что 
«легкость» акклиматизации всегда 
зависит от того, как спланированы 
нагрузки. То есть эти нагрузки долж-
ны быть адекватны возможностям 
того или иного человека.

- Когда планируете выйти на пер-
вый снег?

- В середине октября в Якутии. 
Там никогда не бывает проблем со 
снегом, хотя с точки зрения аккли-
матизации место достаточно слож-
ное. Но пока запланировано имен-
но так. 

- Получается, ваша группа присое-
динится к сборной только к началу эта-
пов Кубка мира?

- Оптимальным вариантом бы-
ло бы, конечно, провести этап не-
посредственной подготовки к пер-
вым стартам сезона совместно с 
группой Гросса/Брагина. Это да-
ло бы возможность и отработать 
тактические варианты с прице-
лом на эстафеты, и индивидуаль-
но ребятам между собой немножко 
посоревноваться - все-таки спор-
тсменам важно иметь возможность 
периодически сравнивать себя с 
другими, а самое главное, это отра-
ботка навыков стрельбы в услови-
ях соревновательного стресса, со-
зданного в тренировке. Без этого 
компонента подготовка биатлони-
ста к реальным условиям соревно-
вательной деятельности мало эф-
фективна. Но пока о совместном 
первом сборе снежной подготовки 
говорить рано. 

- Вам было бы интересно увидеть, 
как работает со своей бригадой Рикко 
Гросс?

- Конечно. Я вообще люблю на-
блюдать за работой других трене-
ров. С точки зрения отдельно взя-
тых упражнений в биатлоне все 
делают примерно одно и то же, но 
интересно понять логику построе-
ния процесса, тренерскую идеоло-
гию: зачем человек предлагает те 
или иные нагрузки спортсмену, по-
чему в таком сочетании, чего хочет 
добиться?

В этом плане мне интересен не 
только Гросс. У нас достаточно сво-
их тренеров и своего опыта. Нужно 
просто выбрать из этого массива 
информации то, что наиболее эф-
фективно. 

Елена ВАЙЦЕХОВСКАЯ

БИАТЛОН

Андрей КРЮЧКОВ:  
«ШИПУЛИН НЕ ЗАГНАН 

И НЕ ВЫХОЛОЩЕН»
Тренер лидера мужской сборной России -  

о подготовке Антона Шипулина к новому сезону

Тренер Андрей КРЮЧКОВ (справа) точно знает,  
что нужно его звездному подопечному.

Антон ШИПУЛИН давно стал одним из лидеров мирового биатлона.
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МИРОВОЙ РЕКОРД
- 30 августа вашему мировому ре-

корду исполнится 29 лет.
- Уже тогда, в Штутгарте, выпол-

нив эту попытку, я понимал, что она 
близка к пределу человеческих воз-
можностей. В тот день все сложи-
лось воедино: настроение, физиче-
ская форма, амбиции, конкурен-
ция, сектор, болельщики и погода. 
Хотя двумя месяцами ранее в Тал-
лине была примерно такая же си-
туация. Я установил очередной ми-
ровой рекорд - 86,66 - и был уверен, 
что в следующей попытке отправлю 
молот за 87 м. Посмотрел на Анато-
лия Бондарчука, своего тренер, а он 
показывает жестами: нужно закан-
чивать. 

- Ходили разговоры, что Сергей 
Литвинов на тренировках метал за 
87…

- На базе в Подольске наш сектор 
плавно переходил в лесную рощу. На 
отметке 80,50 росло дерево. Ему, к 
слову, частенько от нас доставалось. 
Так вот на одной из тренировок на-
кануне чемпионата Европы-86 Сер-
гей значительно его перекинул. Там, 
правда, был небольшой скат. Но на-
мерили, по-моему, 87,30. Возможно, 
именно это и «придавило» Литвино-
ва в Штутгарте. Слишком уж он хо-
тел повторить свой успех на офи-
циальном старте. В итоге в первой 
попытке показал 85,74, а все осталь-
ные так и остались нерезультатив-
ными. 

- Хотели бы своими глазами уви-
деть, как кто-нибудь побьет ваш ре-
корд?

- Сейчас молот, к сожалению, 
отодвинут на задворки легкой атле-
тики, которая и сама переживает не 
лучшие времена. Ярких метателей 
очень мало. А ведь чисто эстетиче-
ски полет молота - потрясающе кра-
сивое действо. После того как я мет-
нул 86,74 в Штутгарте, до гостини-
цы со стадиона добирался несколь-
ко часов. Обычные люди подходили, 
брали автографы, благодарили за 
увиденное. Понимаете? Мы метали 
на таком уровне, что болельщики го-
товы были приходить ради одного 
только молота. А сейчас? 

- Недавно 83,93 показал Павел 
Файдек. 

- Ему еще только 26 лет, и, я на-
деюсь, он будет прогрессировать. Но 
расстояние, отделяющее отметки 
84 и 85 метров, огромно. Чем выше 
результат, тем меньше становятся 
шажочки. Так что говорить об угро-
зе моему мировому рекорду пока не 
приходится. 

ДОПИНГ
- Почему, на ваш взгляд, мировые 

рекорды в ядре и диске, как у муж-
чин, так и женщин, и ваш - в моло-
те, установлены в период с 1986 по 
1990 год?

- Вспомните, какие антропоме-
трические показатели были у мета-
телей того времени. В Советском Со-
юзе была феноменальная селекция. 
Ни один мальчишка с выдающими-
ся природными данными не пропа-
дал. Плюс каким-то непостижимым 
образом наша школа практически 
полностью растеряла тренерские 
кадры. В техническом компонен-
те нынешние метатели не идут ни 
в какое сравнение с атлетами того 
времени. Когда ты метаешь снаряд 
идеально, у окружающих появляет-
ся ощущение легкости, грациозно-
сти, красоты. А сейчас все делают 
упор исключительно на силу.  Вот, 
например, мне очень нравится смо-
треть, как метает диск Герд Кантер. 
Вроде бы никаких претензий, но 
есть одно «но». Я видел, как это де-
лает Юрген Шульт. Сказка! 

- Обидно слышать, когда рекорды 
тех лет связывают исключительно с 
гораздо более лояльным допинг-
контролем?

- Но ведь тогда был контроль. Я 
проходил его после каждого своего 
мирового рекорда и на всех офици-
альных стартах. За это время набра-
лось более сотни проб! Более того, 
в начале 90-х пошли первые внесо-
ревновательные проверки. Знаете, 
куда поехали первые инспекторы?

- В Россию?
- Абсолютно верно. Проверили 

как раз нашу группу метателей. По-
нимаете, каждое поколение живет 
по законам своего времени. И мы из 
установленных рамок не вылезали. 
А бросаться словами, мол, они ели 
допинг и поэтому показывали такие 
результаты, - это удел слабых трене-
ров и спортсменов, которым нахо-
дить отговорки проще, чем искать 
что-то новое в подготовке. 

- В июле 2005-го Иван Тихон на 
чемпионате Беларуси метнул на 
86,73. Слышал, вы восприняли этот 
результат не очень серьезно.

- Не хочу никого обидеть, но чем-
пионаты Беларуси и Европы - совер-
шенно разные вещи. 

- Намерили?
- Есть множество хитростей, с 

помощью которых можно достичь 

нужного результата на локальных 
турнирах: чуть облегчить молот или 
намудрить при замере. На том стар-
те, где Тихон показал 86,73, меня не 
было, поэтому говорить о каких-то 
нарушениях я не имею права. Но 
знаете, что меня смущает во всей 
этой истории?

- Что?
- Один сантиметр. Почему имен-

но столько не хватило до моего ми-
рового рекорда? Почему не на один 
сантиметр больше? Это очень и 
очень странно. Иван Тихон - очень 
талантливый метатель, тут даже 
спору нет. Но если сравнить табли-
цу лучших бросков (у Седых 12 по-
пыток лучше официального лично-
го рекорда Тихона - 84,51. - Прим. 
«СЭ»), то мои 86,74 выглядят не-
сколько более логичными, чем 86,73 
Ивана. 

- Вы в курсе инцидента, произо-
шедшего с ним недавно на Мемори-
але Януша Кусочиньского в Польше?

- Я видел, что он был в заявке, но 
на старт так и не вышел. 

- Все из-за того, что остальные 
метатели во главе с Томашем Ма-
евски взбунтовались против не-
го. Дескать, у Тихона было столько 
проблем с допингом, что они ему не 
доверяют. И организаторы пошли на 
поводу - сняли белоруса.

- Ужасно. А как же корпоратив-
ная этика, собственное достоин-
ство, в конце концов? У него ведь 
есть официальное разрешение вы-
ступать. Знаете, в нашем мире за-
частую бывает так: кто громче всех 
кричит и обвиняет другого, через 
некоторое время сам попадает в по-
добную ситуацию. Самое грустное 
для меня в том, что легкая атлети-
ка потеряла свое единство. Раньше 
все мы боролись друг за друга, а те-
перь наоборот - люди ставят свои 
личные интересы выше всего. На-
сколько принципиальное соперни-
чество у нас было с Литвиновым, 
но чтобы хоть один из нас сделал 
другому гадость… Да никогда! Да-
же подумать плохо друг о друге не 
могли! Хотя в сектор выходили во-
евать. 

- Вам не кажется, что легкая ат-
летика вообще переживает самый 
тяжелый период в своей истории? 
Все эти допинг-скандалы, пересмо-
тры результатов десятилетней дав-
ности…

- Мы платим за свою непредусмо-
трительность. Раньше антидопин-
говая система функционировала 
внутри самой Международной фе-
дерации легкой атлетики. Были ак-
кредитованные лаборатории, но вся 
информация находилась под конт- 
ролем ИААФ. А в 1999 году появи-
лось Всемирное антидопинговое 
агентство (ВАДА). В его задачи вхо-
дило следить за соблюдением пра-
вил честной игры. Но ВАДА так втя-
нулось, что начало само их устанав-
ливать! Получается, мы сами взра-
стили этого монстра. И теперь он 
может сожрать легкую атлетику и 
весь спорт вообще…

БЕГ ПОД ПУЛЯМИ
- Как вы попали в легкую атлетику?
- Жил неподалеку от стадиона. 

Постоянно там крутился. Однажды 
увидел, как метает Владимир Воло-
вик. Подошел. Тот говорит, сдашь 
экзамены в школе - приходи в сек-
цию. 1 июня я был на стадионе.

- Сколько вам было?
- Двенадцать. Поначалу даже до 

линии штрафной не мог добросить. 
Со снарядами был дефицит. Облег-
ченных мы вообще не видели. Сразу 
же метали взрослыми.

- И тем не менее умудрились за-
кинуть один на провода…

- Воловик уехал на тренерскую 
конференцию. Написал план, но 
метать без него запретил. А ведь хо-
чется! В итоге молот «слетел» с ру-
ки и приземлился сами знаете где. 
Как же боялся, что тренер узнает! 
Соорудил шест, пытался аккуратно 
подцепить.

- Почему аккуратно?
- Не знал, высоковольтные про-

вода или нет. А проверять не хоте-
лось. В итоге достали уже взрослые, 
когда тренер приехал.

- Детство веселое было?
- Не то слово! Сейчас вспомина-

ешь, дух захватывает. Неподалеку 
от стадиона стоял тир. Так вот мы 
под мишенями ползали, пульки со-
бирали. Маленькие, нас и не видно. 
Грузила для рыбалки из них делали. 
Пару раз стрельба начиналась в не 
самый подходящий момент… Сей-
час вспоминаю и содрогаюсь.

- Как в 10-м классе умудрились 
схлопотать «двойку» по физкультуре 
в четверти?

- Не понравился чем-то учите-
лю. Зимой по программе у нас шла 
гимнастика. А я уже тогда крупным 
был, выиграл чемпионат Украины 
по метанию молота в своем возра-
сте. Разумеется, владеть своим те-
лом, как миниатюрные ребята, не 
мог. Делал, что позволяла физиоло-

гия. В итоге мне влепили «двойку». 
На этом история не закончилась. 
Весной вышли на стадион, нача-
ли метать гранаты. У всех они при-
землялись примерно в одну точку. 
А учитель встал метров на 10 - 15 
дальше и смотрит.

- А потом в сектор вышли вы...
- Поверьте, у меня и мысли пло-

хой не было - просто метнул. Учи-
тель в последний момент чудом 
увернулся. И решил, что я ему мщу. 
Позже узнал, что моя судьба реша-
лась на педсовете путем голосова-
ния. С небольшим перевесом по-
бедили те, кто говорил, что нужно 
все-таки поставить «тройку», а не 
«двойку». Она, кстати, оказалась 
единственной в аттестате.

- А если бы большинство проголо-
совало за «двойку»?

- Остался бы на второй год…
- И не попали бы к Анатолию Бон-

дарчуку.
- Получается так.

БОНДАРЧУК
- Первая тренировка у него - от-

дельная история?
- Не то слово. Поступил в Киев-

ский институт физкультуры. Трени-
роваться начал у другого тренера. 
Через некоторое время стал заме-
чать, что тот не проявляет энтузи-
азма. Сначала стал приходить к се-
редине тренировки, потом и вовсе 
начал прогуливать.

- Ого.
- Я в шоке. Как же так можно? Я 

ведь был самым перспективным ме-
тателем в Союзе. А тут - такое отно-
шение. Сам пахал по полной, но хо-
тел, чтобы и у тех, кто со мной рабо-
тает, глаза горели. Подумал и решил 
забрать документы. 

- Серьезно?
- Более того, сделал это. С дека-

ном говорили на повышенных то-
нах. Он никак не мог взять в толк, 
в чем дело. А сдать того тренера я 
не мог - нехорошо это. Ректор мне 
больше часа про ответственность 
рассказывал, войну вспоминал. Я 
отвечал, что просто сделал ошибку. 
Мол, хочу быть врачом. 

- Кто уговорил остаться?
- Одному сотруднику кафедры 

по секрету рассказал, в чем насто-
ящая причина. Тот сразу: «А может, 
Бондарчука попросить?» Я ухмыль-
нулся. Анатолий сам недавно вы-
играл Олимпийские игры в Мюн-
хене и никого не тренировал. За-
чем ему это? В общем, выписался 
из общежития, собираю вещи, и 
тут залетает этот сотрудник. Мол, 
Бондарчук согласился с тобой по-
говорить…

- Интересно.
- На улице дождь, холодно. Я на-

дел плащ и пошел. Тот был немного-
словен. «Этот? Хорошо. Бери молот, 
иди метай». А я-то шел на разговор, а 
не на тренировку. Перчаток, естест-

венно, не было. Но что делать? Сде-
лал, как мне сказали.

- Долго притирались друг к другу?
- Первые месяцы ходил, как сол-

дат. Практически не разговарива-
ли. Как-то забыл, сколько бросков 
нужно выполнить. Чтобы не сде-
лать меньше, начал метать до по-
синения. Бондарчук через какое-то 
время спрашивает: «Сколько?» От-
вечаю: «80». Он: «Ты с ума сошел? 
Надо же 35!»

- Это он вам поставил технику ме-
тания в три оборота?

- Раньше все так метали. Это по-
том для увеличения скорости нача-
ли добавлять еще один оборот. 

- Вы так не пробовали?
- Пробовал, в конце 80-х. Подхо-

дили тренеры, говорили, что, если 
добавлю четвертый оборот, метну за 
90 м. Но не пошло. Не те ощущения. 
Да и скорость за три оборота я раз-
вивал огромную. Ученые как-то по-
считали: я разгонялся даже быстрее 
Литвинова, который визуально был 
лучшим в этом компоненте.

АЙ ЭМ ВИЦЕ-ПРЕЗИДЕНТ
- Свой первый выезд за границу 

помните?
- 1972 год. Юношеские соревно-

вания в Венгрии. Чудеса начались 
еще до отъезда. Нас собрали в По-
дольске. Там же в это время на сборе 
сидела основная сборная, которая 
готовилась к Олимпийским играм 

в Мюнхене. Смотрели на всех с рас-
крытыми глазами. А потом нам вы-
дали такую же форму. Даже не бу-
ду пытаться объяснить, что в тот 
момент чувствовал. Сидели потом, 
пришивали на олимпийки буквы.

- Красота.
- А еще нам в порядке исключе-

ния разрешили купить кроссовки 
«Адидас». Надо ли говорить, что дру-
гой спортивной обуви, кроме обыч-
ных кед, тогда и в помине не было.

- После такого проигрывать бы-
ло нельзя.

- Размялись, выходим в сектор. 
Я к рюкзаку - а кед нет. Забыл в го-
стинице. Метать молот в кроссовках 
невозможно. У меня паника. Смо-
трю, по дорожке идет наш парень, у 
него как раз закончились соревно-
вания по метанию копья. Я - к не-
му. Он говорит: «Мне не жалко, но у 
меня 46-й размер…» Однако выбора 
у меня не было. Насовал газет, что-
бы у пальцев хоть какая-то опора 
была, и пошел в сектор. В таких ог-
ромных кедах выглядел, как клоун. 
Даже фотография осталась. Но все 
равно выиграл.

- Вас ведь и на Олимпийских иг-
рах в Монреале чуть не сняли из-за 
похожей истории…

- Раньше мы везде метали в шта-
нах. Не знаю почему, но так было 
принято. А тут в квалификации ко 
мне подходит судья - и велит снять 
их. Шорт с собой, естественно, не 
было. Объясняю ему, а он показы-
вает брошюру, в которой указана 
официальная форма всех команд. 
У сборной СССР - шорты и майка. 
Бондарчук, к слову, тоже был в од-
них штанах. Думали, снимут. И тут, 
на счастье, мимо проходит Леонид 
Хоменков - первый вице-президент 
ИААФ. Я сразу к нему.

- Разобрался?
- Подходит к судье. «Ай эм вице-

президент. Разрешите им метать 
так». Все по-русски. Судья смотрит 
и ничего понять не может. Ладно, 
я немного говорил по-английски. 
Перевел. В итоге нас допустили, но 
строго-настрого приказали на фи-
нал прийти в шортах.

- Больше происшествий в Монре-
але не было?

- Как же?! В Олимпийской дерев-
не на этажах были комнаты отдыха. 
В каждой - телевизор. Можно было 
смотреть любую дисциплину в пря-
мом эфире.  Какой нравится сектор 
- такой и выбирай. Это еще 40 лет 
назад! Не то что современные транс-
ляции - начался длинный бег, и ты 
смотришь эти бесконечные круги… 

Так вот, я заглянул в эту комна-
ту утром перед финалом. Никого не 
было. Вставил кассету в видеомаг-
нитофон - мультики. Как сейчас 
помню, «Том и Джерри». И не смог 
оторваться.  

- То есть?
- Потерялся во времени. Спасло 

чудо. Заходит Саша Барышников, 
толкатель ядра. Я лежу, покатыва-
юсь со смеху. Ну что вы хотите - 21 
год. А он смотрит с диким удивлени-
ем. Я ему: «Ты чего?» А он спрашива-
ет, когда я последний раз на часы 
смотрел. И тут я ужаснулся… 

- Да уж.
- Забегаю в номер, судорожно все 

собираю. Тут еще и старший тренер 
по метаниям подоспел. В комнате 
отдыха никто меня искать и не ду-
мал. Стоит весь зеленый, но меня 
успокаивает. Говорит, на пробные 
попытки уже не успеваем, но к на-
чалу соревнований будем. Успели. 
Бондарчук прыгает на меня: «Где 
ты был?» А мы с ним должны были 
встретиться и вместе идти на стади-
он. «Мультики смотрел»… Видели бы 
вы его взгляд в тот момент!

- Зато не перегорели.
- Может быть. В шортах было 

очень непривычно. А тут еще сорев-
нования затянулись. В одной из по-
пыток у Бондарчука «слетел» молот. 
Тогда ведь защитных сеток не было 
- улетел на дорожку. Там как раз му-
жики 5000 м бежали. Хорошо еще, 
к тому моменту одна группа чуть 
оторвалась. Снаряд угодил как раз 
в этот разрыв. И отскочил к сектору, 
где тройным прыгали. Представляе-
те, какая трагедия могла быть!

МОСКВА-80
- В Монреале ваша победа произ-

вела настоящую сенсацию. В Мос-
кве-80 было проще?

- Я в первой же попытке устано-
вил мировой рекорд и вопрос о побе-
дителе был снят.

- Победивший там в прыжках с 
шестом поляк Владислав Козакевич 
остался недоволен организацией. 
Мол, в Олимпийской деревне нор-
мально погулять невозможно было.

- Были дискотеки. Но в 12 ночи 
все прекращалось. Повсюду стояли 
люди, которые следили за тем, что-
бы не нарушался порядок. Алкоголя 
не было.

- Это ему и не нравилось.
- Ну, знаете, мы ведь распили бу-

тылочку-другую после победы. Но 

все было очень тихо. Да и поймите, 
те порядки были для нас абсолютно 
привычными и нормальными. Это 
в Польше Козакевича, может быть, 
уже тогда были более свободные 
нравы. А в Москве после 23 часов 
даже алкоголь купить было очень 
сложно. 

- Город был пустой?
- Практически. В плане движе-

ния - вообще красота. Перед нача-
лом Олимпийских игр у водителей 
забирали права за малейшее нару-
шение. Говорили - отдадут, когда все 
закончится.

МОГ БЫТЬ В РОССИИ
- Как получилось, что свою един-

ственную победу на чемпионатах ми-
ра вы одержали только в 1991 году?

- Мы с Бондарчуком постоянно 
экспериментировали. В один год, 
например, вообще не занимались 
штангой. Поэтому некоторые сезо-
ны выпадали. Плюс раньше чемпи-
онаты мира проходили раз в четы-
ре года. В 1987-м я восстанавли-
вался после тяжелого сезона. Тог-
да ведь в неолимпийские годы как 
было? Собирались перед началом и 
решали, кто в каком режиме высту-
пает. Серега Литвинов мог сказать: 
«Я «закрою» этот год», - и выступал 
себе. А в 91-м я понимал, что титул 
чемпиона мира - единственный, 
которого у меня нет. И эта возмож-
ность - последняя для меня. Вот и 
собрался.

- Вы ведь и в Барселону-92 хотели 
отобраться?

- Некрасивая история получи-
лась. Всех чемпионов мира-91 ос-
вободили от олимпийского отбора. 
Кроме меня. А потом еще в послед-
ний момент поменяли дату финала 
на национальном чемпионате. К со-
жалению, даже не предупредив. Ви-
димо, кто-то от меня очень сильно 
устал. Я ни с кем не конфликтовал, 
но за столько лет в сборной, навер-
ное, просто надоел. Тут как раз по-
доспело предложение из Франции. 
Начал выступать за «Рэсинг клуб де 
Франс». И на национальные отборы 
больше не приезжал. До сих пор жи-
ву здесь, преподаю в университете 
Леонардо да Винчи.

- В сыре и вине разбираетесь?
- Разбираюсь и язык давно выу-

чил. Но знаете, я все такой же, как 
прежде. Мне нравится та же еда, 
что и 30 лет назад, у меня такие же 
жизненные принципы. Как бы да-
леко ты ни уехал, родина - внутри 
тебя. А я ощущаю себя советским 
человеком.

- Бывший президент Всероссий-
ской федерации легкой атлетики 
Валентин Балахничев рассказывал 
мне, что приглашал вас работать в 
Россию.

- Правда, мы даже обо всем дого-
ворились. Я должен был стать стар-
шим тренером по метаниям. Но тог-
дашний главный тренер сборной 
Валерий Куличенко открыто ска-
зал мне, что видеть Юрия Седых в 
команде не хочет. И предложил та-
кие условия, согласиться на кото-
рые было невозможно. Тогда Валя 
Балахничев, надо отдать ему долж-
ное, тут же позвал меня в федера-
цию. Сказал, что сделает вице-пре-
зидентом. Я колебался до последне-
го, но в итоге отказался.

- Почему?
- Если идти в политику, придется 

время от времени поступаться сво-
ими принципами. Тут уж никуда не 
деться. Поэтому любая администра-
тивная работа -  не для меня. Я всег-
да старался жить в гармонии с со-
бой. Вот работать со спортсменами 
- другое дело.

- Если сейчас позовут в Россию 
тренировать - согласитесь?

- Мне 60 лет, я полон сил. Но что-
бы выстроить систему и довести та-
лантливого спортсмена до верши-
ны, понадобится 6 - 7 лет. При этом 
от остальных дел придется отка-
заться. Сейчас это уже вряд ли воз-
можно. Я преподаю и по возможно-
сти консультирую желающих.

- Ваша младшая дочь Алексия 
- чемпионка юношеских Олимпий-
ских игр в метании молота, призер 
юниорского чемпионата мира. Пер-
спективы, судя по всему, у нее хо-
рошие.

- Весной она метнула на 70 м - 
выполнила данное мне обещание. 
Это, кстати, норматив на чемпи-
онат мира. Но французы не вклю-
чили ее в заявку, поскольку наци-
ональный норматив составляет 
72 метра. Ничего страшного. Ведь 
Алексия сейчас практически не ме-
тает. С головой ушла в образова-
ние, изучает англо-американское 
и французское право. Я, хоть и по-
святил большую часть жизни моло-
ту, понимаю, что на нем свет кли-
ном не сошелся. Получить хорошую 
профессию, которая тебе нравится, 
гораздо важнее. А если дочка в сво-
бодное время продолжит трениро-
ваться - я буду только рад.

Владимир ИВАНОВ

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА

Юрий СЕДЫХ: «ИЗ ВАДА  
МЫ ВЫРАСТИЛИ МОНСТРА»

Он золотыми буквами вписал свое имя в историю мирового спорта.  
Двукратный олимпийский чемпион, чемпион мира в метании молота. Установленный им в 1986 году мировой рекорд не побит  

и по сей день. Тем удивительнее, что за все эти годы с легендарным спортсменом не было сделано ни одного большого интервью. 
Корреспондент «СЭ» решил исправить эту оплошность в преддверии стартующего чемпионата мира по легкой атлетике.

31 июля 1980 года. Москва. Лужники. Юрий Седых устанавливает мировой рекорд  
в метании молота на летних Олимпийских играх в Москве.
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